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Вчера с утра журналисты 

сохотились• в кулуарах Боль
шого Кремлевского дворца 

за координаторам~ фракций 
с одной целью - узнать, о 
чем шла речь на встрече с 

Президентом России Бори
сом Ельциным. По словам 
лидера фра.~ции «Промыш
леиный союз• Ю. Гехта,_ раэ
го~р ве~~ По кандидатуре 
на nост ~дседателя nрави
те'лЬства. · Естественно, что 
со стороны Президента речь 

шла только об одной Фигуре
Гайдара. Выдвигались ли 
альтернативные кандидату

ры? На этот вопрос Гехт от
ветил утвердительно. Напри
мер, nромышленники назь~

вали несколько фамилии, 
среди них Скокова. Веха. По
следняя кандидатура, как 

считает лидер фракции,
одна из наиболее nроходных. 
Он также отметил тактиче

ский ход Президента . кото
рый на встрече согласился 

на утверждение Верховным 
Советом кандидатов на по

сты руково.ttителей силовых 
структур. 

t~РедiЬженная в<Jера пове
стка дня предусматривала 

nродолжить работу Съезда 
над nоnравками в действую
щую Конституцию. nредстав

ление кандидатуры 
1 
предсе

датели nравительства, а так

же обсуждение воr1росов о со

стоянии законности, борьбы с 
nрестуnностью и корруnци

еи и nрииятие nроекта nо

становления о работе над 

nроектом новой Конститу
цик. 

Но nервым слово попросил 

Президент России Борис 
Ельцин. Выстуnая, он сказал, 
что понимает реакцию депу

татов на итоги тайного го
лосования по nоправкам в 

Конституцию. Поэтому для 
консолидации конструктив

ных сил он выходит с зако

нодательной инициативой: 
назначение на посты минист

ров обороны, безоnасности, 
)Ufостранных дел и внутрен

них дел nроводить с согла

сия Верховного Совета Рос

сии. • 
Этот Шаг Президента у де

путатов вызвал аплодисмен

ть!. В связи с выстуnлением 
Бориса Ельцина nредседа

теЛЪ Совета фракций В. Нови
ков предложил исключить 

из nовестки дня воnрос о 

nредставлении председателя 

nравительства, nеренести это 

на следующее заседание. Не
обходимо иметь время для 
nодготовки к обсуждению 

этого серьезного воnроса. Но 
Президенту было предложе-

Точка арении 

8 Президект первым nросит слова. Ezo зако
кодателькая икициатива вызывает аплодис
мекты депутатов. 

делениями тех или иных nар

с:>тий или движений. Считаю, 
.те что и сейчас такие nереме

ны назрели. Надо обновить 
часть кабинета, nровести чи

стку аnпарата. Не боюсь это
го слова, именно чистку бю

рократического аппарата, тем 

более чтu за нерадивость тех 
или иных работников в ко

нечном счете приходится от

вечать главе правительства, 

а не"Редко и Президенту. 

8 Борис Ельцин, казывает фамилию своеzо 
кан.дидата ка место главы правительства. 

8 Участники Съезда берут сутки на раз
мышлен.ие о судьбе премьера. 

8 Е. Гайдар ка стихийкой пресс-конференции 
11,ризнает, но с оговоркой, что дальнейшее повы
шекие цен, ка 11керzокосители нереалько. 

но все же назвать .фамилию 
его Избранника. И тогда 
В. Ельцин вновь выстуnил 

nеред Съездом. 
Вопрос о главе nравитель

ства в условиях кризиса. по

ка еще слабой rо<:ударствен
ности и главное -- в nери

од проведения глубоких ре
форм, сказал Президент, 
является nринциnиальным. 

Цена ошибки, которая мо
жет быть доnущена, ока

жется слишком высокой и 
роковой. Вот nочему призы
ваю деnутатов, принимая ре

шение, nроявить максималь

ную ответственность и руко

водствоваться только инте-

лать самую черную, самую 

неблагодарную работу, зная, 
что ее результаты не смогут 

nроявиться сразу. 

Правительство реформ об
речено nринимать непоnу

лярные решения. Оно неиз
бежно обречено работать в 
режиме nеренапряжения. Все 

это требует от главы Кабине
та министров, особенно Рос
сии, nросто уникальных спо:. 

собностей и человеческих ка
честв. Прежде всего речь 
идет о комnетентности. 

Убежден, рыночную рефоР
му в России не провести, ес
ли ее главой будет комиссар, 
представитель какой-либо 

Я не раз критиiSовал nра
вительство Егора Тимурови

ча и за то, что оно долгое 

время сторонилось депутатов, 

руководителей предприятий, 
не могло найти общего язы-
ка с аграрниками, за хрони

ческое отставание мер соци

альной защиты и так далее. 

Должен сказать, что с.11виги 
по этим вопросам все-таки 

хоть небольшие, но есть. 
В последнее время прави

тельство вышло на довольно 

устойчивый диалог и с про
мышленниками, и с рядом 

nолитических движений. Это 
nроизошло во многом благо
даря Егору Тимуровичу Гай
дару, его сnособностям к со
трудничеству, nоиску ком

nромиссов при сохранении 

курса на реформы. 
Принимая решение, я ис

ходил также из того, что Гай
дар, несмотря на относитель-

также nредложения от nар

тий, фракций, депутатов по 
кандидатуре nредседателя 

правительства. 

Знаю определенно, что 
часть деnутатов на Съезде 
пытается исnользовать во

прос о председателе лрави

тельства как карту в nоли

тической игре. 
Прошу деnутатов всесто

ронне обдумать свое реше
ние, взвесить все «за• и «nро

тив• на весах государствен

ной мудрости и принять его 
с максимальной ответствен
ностью. 

Депутаты, взяв сутК'И на 

размышление: nоддержать 

или не поддержать кандИда

та в . премьер-министры, nро

должили свою работу над 
поправками в Конституцию. 

Здесь nока не обходится и 
без казусов. До сих лор в 
.действующей ~сийской 
Конституции, в ее отдельных 
статьях . nрисутствуют слова: 
ссоциалистич~ская•, «совет

ский•. Подготовленные nо
nравки видоизменяют текст, 

nриводя его в соответствие с 

реалиями жизни. Но и вчера 

часть деnутатов nродолжала 

голосовать' за эти 'анахрониз
мы. Иные · nоправки не наби
рали нужного количества го

лосов. И по-nрежнему в · Ос
новноМ' Законе России оста-

д е н ь с е д ь м о й: Б. Е Л Ь Ц И Н 
ЖЕРТВУЕТ ЧЕТЫРЬМЯ ФИГУРАМИ, 
.Ч Т О Б bl С П А С Т И Ф Е Р 3 Я · 

ресами государства, россий
ского народа и слушать 

только голос собственной со
вести. 

Предлагая кандидатуру 

nредседателя правительства, 

исхожу nрежде всего из то

го, что стране сегодня нужна 

не новая вспышка конфрон
тации в высшем эшелоне 

власти, а стабильность, ко
торая во многом зависит от 

того, насколько устойчиво 
работает nравительство. Всем 
нам важно nоследовательно 

nроводить в жизнь курс ре

форм, не впадая в панику, 

не шарахаясь из стороны в 

стnрону. в то же время учить

ся гибко реагировать на си
туацию, учитывать реальные 

возможности каждого меся

ца и даже кажлого дня. 

Как Ппезидент. со всей от
ветственностью заявляю. что 

в этот крайне сложный мо
мент в жизни России вижу 
н<~ посту nредседателя nра

вительства России Егора Ти
муоовича Гайдара. 
В nериод реформ nрави

тельство всегда находится 

nод перекрес'l'ным огнем кри

тики и со стороны оnnонен

тов, и со стороны rтротивни-

1\ОВ. И даже СТ01)0ННИКОВ. 

Правительство реформ на
следует ответственность за 

все, что делали и не делали 

его nредшественники. Оно 

обречено не отворачиваться 
ИЛИ МЭСКИ]?'Jвать. а разгре

батЬ завалы прошлого, де-

партии или течения. Нужен 
сr:ециалист, досконально зна

ющий экономику и ее болез
ни. Только он и способен на
ходить решения, которые в 

результате приведут к вы

здоровлению всего организ

ма. 

Гайдара много раз упрека
ли за то, что в его работе на 
посту главы правительства 

часто nроявлялись акаде

мизм, оторванность от жиз

ни, свойственная ученым. В 
nоследнее время такой кри

тики стало слышно меньше, 

даже и в этом зале. 

Острейшие nроблемы за
ставил·и Гайдара с головой 
уйти в реальную жизнь nред
nриятий, регионов, ресnуб
лик, увидеть и понять их из

нутри. Думаю, со мной согла
сятся большинство присут
ствующих здесь, и сторонни

ки, И ПРОТИВНJ1КИ, ЧТО, ИС

ПОЛНЯЯ обязанности главы 
правительства, он заметно 

вырос, набрал оnыта. Он 
чувствует пульс реформ и 
главное -- видит их nерс

лективы. Но для этого ему 
nокадобился год напряжен
нейшей работы. Конечно, 
лравительство России не аре

оnаг, а министерские долж

ности не nожизненные, кад

ровые изменения в нем nро

исходили, происходят и бу
дут nроисходитЪ. И они идут 

на nользу, если оnределяют

ся . интересами дела, а не ча

стными nолитическими вож-

ную молодость, nользуется 

большим авторитетом и в 
нашей стране. и в мире как 

автор экономических ре

форм. Его потенциал далеко 
не исчерпаН. Как государст
венный деятель он находит

ся на подъеме. Для всего ми
ра назначение Гайдара гла
вой лравительства будет га
рантией nродвижения Рос
сии no пути nреобраэований, 
nричем не по американско

му, шведскому или какому

то другому пути, а именно 

no российскому пути реформ. 
Все вы хорошо знаете Его

ра Тимуровича. Он неодно
кратно выступал на съездах. 

в ларламенте. Многие депу

таты встречались с ним лич

но. И думаю все могли оце
нить, что это - человек му

жественнЬIЙ, преданный сво
ему делу и просто умный. 
Его чрезвычайно трудно втя
нуть в политические игры, 

заставить nринять ту или 

другую сторону, он действует 
как nрофессионал. 

Предлагая кандидатуру на 
nост nредседателя nрави

тельства как Президент, я 
должен нести за него сам 

государственную отвеrствен

ность, а значит, должен быть 

уверен не только в его сnо

собностях и комnетентности. 
Не менее важны и человече
ские качества. Признаюсь, 
сам nрисматривался к ряду 

известных людей, были с 
ними и ветречи, nоступали · 

нутся на память слова тиnа 

«социалистический выбор•. 
Скорее всего, ~о следующего 
Съезда. 
К концу дневного заседа

ния стараниями деnутатов 

nакет поnравок несколько 

сnохудел», но в нем остался 

еще не один десяток различ

ных nредложений. Можно ли 
назвать такую работу nро
дуктивной ДЛЯ СТОЛЬ ВЬIСО
КОГО собрания? По мнению 
некоторых деnутатов, обли
чить nодобную деятельность 
можно только так: ускорить 

nринятие новой Конститу
ции, где такой орган власти, 
как Съезд. не предусмотрен. 
Сейчас же nриходится ми
риться с этим, но было бы 
лучше. nока существует 

Съезд, заниматься принятием 
решений по общеполитиче
ским воnросам, заслушивать 

отчеты высших должностных 

лиц, nеренося тем самым всю 

законодательную работу в 
nарламент. 

А если отвлечься от зала, 
rде на вечернем заседании 

в1~овь началась работа над 
~онституцией. то в кулуарах 
Съезда оживленно дискути
ровался тактический шаr 
Президента России, согласив
шегося ради nоддержки кан

дидатуры Егора Гайдара на 
nост nремьер-министра ре

шать воnросы назначения 

трех «силовых» министров и 

министра иностранных дел 

совместно с Верховным Со
ветом. 

В АПРЕЛЕ ПРЕ3ИДЕНТУ ПРИДЕТСЯ 
СПАСАТЬ САМОГО СЕБЯ 

рых. одобрив его кандидату
РУ на nост nремьера и не по

лучив nлана корректировки 

реформ. Съезд тем самым 
разделит с nравительством 

ответственность за весьма ве

роятный nровал экономиче
ской nолитики весной буду
щего года. Похоже, Прези

дент со своим, в nринциnе 

ра;,умным ходом оnоздал, nо

СТё.ВИВ nод . оомнение исход 
всей партии. И nодвела его 
жесткая тактика первых 

дней Съезда. 

В nолитике хитрые ходы, 
солидно именуемые такти

кой, неизбежны. И как бы ни 
nодразделялись они на до
сгойные, сомнительные и 
nрочие, исnользуются чаще 

всего в комплексе. Весь этот 
джентльменский набор в 
nринциnе сложился уже дав

но, прочно вошел в обиход 

баталий на самом в.ысоком 
уровне и никого нынче не 

шокирует. Проблема лишь в 
том, чтобы не ЗIJ.ИI'р,&ться, не 
злоупотребить nри Приготов
лении очередного «блюда» 

специями, чтобы не исnор
~ть окончательно его вку~ 

Проблема - в мере. 
Очевидно, что Президент 

России в nоследние пред
съездовские дни вел себя 
очень активно, что дало воз

можность некоторым nолити

кам уnрекнуть его в неопре

деленности позиций, в за
мене четкой точки зрения 
неким многоточием. Актив

но он действует и на Съез
де, хотя эта деятельность 

здесь не столь на виду, про

является nока в основном в 

nредлагаемых Съезду доку
ментах и пунктах повестки. 

Анализируя тактику npe-

зидентской команды, наблю
датели nриходят к выводу, 

что Ельцин решил nрименить 
нечто вроде игры в поддав

ки с жестким условием обя
зательно брать предлагае
мую жертву. Действительно, 
содержавшиеся в его докла

де предложения no измене
нию характера президент

ских nолномочий были зара
нее неприемлем•ы ни для 

Верховного Совета, ни для 
большинства деnутатского 
корnуса, поскольку практи

чески лишали их рычагов 

влияния на nроцесс реформ. 
Депутаты с этим не согласи
лись, и такую реакцию лег

ко было nредвидеть. 

Затем Ельцин внес на рас
смотрение Съезда nроект nо

становления •Об обеспечении 
стабилизационного nериода•. 
Распространенный среди на
родных избранников, он так

же не вызвал одобрения, nо

скольку во многом повторял 

предложения из доклада. 

Проект •nогулял• в кулуа
рях примерно nоловину съез

довского дня, nосле чего Пре
зидент его отозвал. 

На утреннем заседании в 
минувшую nятницу первым 

nунктом повестки стояло 

nредставление Президентом 
кандидатуры главы Кабине

та министров, и президент

екая ко!'lанда не скрывала, 

что им окажется Е. Гайдар. 
Однако было ясно, что nосле 
состоявшегося накануне 

скандала, после того как не 

nрошло nостановление о ходе 

эксномической реформы в 
Роесии и не удалось внести 
поnравки в Конституцию, са

мо представление кандидату

ры премьера будет отклоне

но депутатами. 

Объяснение этих обречен
ных действий может быть 
лишь одно: Президент вы
двигает заведомо нереальные 

nредложения, чтобы деnута
ты, отвергая nоследовательно 

одно за друrуrм, «выnустили 

nap», реалйЗовали свой кри
тический настрой и под за
навес, утомившись, nошли 

бы на устуnки. Так умелый 
коммерсант, торгуясь. назна

чает загодя завышенную це

ну, чтобы потом в процессе 
торгов, снижая ее, все равно 
nолучить больше, чем его 
товар стоит в действительно
сти. 

Веседы с деnутатами пока-

зывают, что многие эту так
тику nоняли. И более того, 
Президент сам может поnа
сться в заготовленную им 

для Съезда ловушку. Воз
можна следующая· ситуация: 
Съезд и не одобряет и не от
клоняет кандидатуру Гайда

ра nредоставив Прези.денту 
решить этот волрос самостоя

тельно. Чего, собственно, Пре
зидент и добивался. В таком 
случае Съезд nродлевает аго
нию nравительства до весны, 
в аnреле же, скорее всего, 

Пr~зиденту nридется спасать 
самого себя. 
Вчера Президент сделал 

новый ход. Согласившись на 
утверждение nарламентария
ми руководителей трех «СИ

ловых• министерств и мини
сгра иностранных дел. он по

шел на явную уже устуnку 

свuим оnnонентам. Так ска
Зf·ТЬ nредложил в разьtrры

В<\РМОЙ nартии ничью. стре
Мfi'СЬ любой ценой сохранить 
Егора Гайдара. 
Но, во-nервых, nризнав 

рзботу nравительства неудов
летворительной, деnутаты 
вряд ли теnерь имеют мо

ральное nраво голосовать за 

Et'Upa Тимуровича, и, во-вто-

Главная опасность 
nолитических ходов, 

таких 

дума-

ется, заключена в том, что 

карта Президента (nусть да
же и с его подачи) раз за ра

зом оказывается битой. Вер
ховная власть, постоянно по

nадающая в nоложение про

игравшего, быстро теряет 

авторитет. Уже прочно во
шла в оборот фраза «Прези
дента опять подставили•. Лю

бой самый высокий nолити
ческий рейтинг столь актив
ной игры в nоддавки может 
не выдержать. Рейтинг же 
нашего Президента, к сожа
лению, сегодня и так невысок. 

Поэтому «подставляться• сво
им оппонентам, даже ради 

круnного выигрыша, сегодня 

для него очень рискованно. 

Гораздо благоразумнее ис
кать комnромиссы, и Прези

дент не раз демонстрировал 

сполна свою способность ре

алистично смотреть на жизнь. 
-на политику и на тех, с кем 

ему делать и то, и другое. 

ЛJtексей ВОРОБЬЕВ. 

Каковы nерспектипы Гай
дара 7 Мнения самые различ
ные. Естественно. что за Его
ра Гайдара nроголосует 
прежде всего леворадикаль

ное крыло Съезда, ·хотя его 
представители неодобритель

но восnриняли устуnку Во

риса Ельцина. 

Думается, немало шансов 

у Гайдара набрать себе сто
ронников в мощной центрист
ской части Съезда. Ведь у 
нее nоявилась возможность 

более активно влиять на nра
вительство, в частности на 

кадровую nолитику. Этот 

шанс центристы б у дут ис
nользовать наверняка. 

Оnnозиционный блок оста
ется nри своем мнении: га"
даровским реформам надо 
nоложить конец. Давая им 

оценку, один из лидеров оп

nозиции Н. Павлов сделал, к 
· nримеру, такой вывод: ре
формы в конце концов дове
дут страну до того, что к вла

сти придут такие люди, как 

Иван Полозков или Нина 
Андреева. Если Съезд хочет 
этого. то пусть голосует за 

Гайдара. 

А тем временем и. о. пред
седателя правительства вче

ра уже выдержал nервый 
бой. По инициативе фракции 
«СоГласие ради nporpecca• 
Гайдар nровел своеобразную 
nресс-конференцию для де
nутатов. Воnросов было пре

достаточно, в том числе и 

нелицеприятных. Таких, на
пример: имеет ли он мо

ральное право возглавлять 

nравительство. На nодобный 
выnад Гайдар возразил, что 
было бы более безнравствен
но именно в этот тяжелый 
момент уйти и nотом везде 
и всюду говорить, как ему 

мешали работать. Оценивая 
nостановпение Съезда по~
номическим реформам, Гай
дар сказал. что в нем много 

верного. Но оно носит nреж
де всего ,f6рученческий ха

рактер. Нельзя его восприни
мать как руководство к не

медленному дейС'l'вию. Отве
чая на волрос о дальнейшем 
nовышении цен на энергоно

сители до мирового уровня, 

Гайдар усnокоил депутатов: 
nравительство nрекрасно nо

нимает нереальность nодоб
ного. На нефть и нефтеnро
дукты никаких ценовых из

менений не nредвидится в 
ближайшее время. Но в бу
дуrцем году будут корректи
роваться цены на газ и уголь. 

Почти час и. о. nредседате

ля nравительства отвечал на 

воnросы. Получил ли он nос

ле этой встречи больше шан
сов быть утвержденным гла
во;; кабинета? Однозначный 
ответ дать крайне затрудни
тельно. Слишком вел}'!к раз
брос мнений. А итоги nрово
димых голосований по тем 
же nоправкам в Конститу
цию иногда nриводят наблю
дателей в недоумение: труд

но nонять. в какую сторону 

склонится Съезд. Поэтому 
вполне возможно, что nри

ставка «ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОбЯ
заННОСТИ» останется за nред
седателем nравительства, ес

ли Съезд не одобрит канди
датуру Гайдара. Полная яс
ность no этому воnросу в 

средУ. 

Алекеаодр ЛИНЬКОВ. 

В ку~арах 

сеrодня" завrра 

ИНФОРМАЦИОННЫй ГОРИЗОНТСТАНЕТ 
ШИРЕ 
ДВЕ СТАНЦИИ СПУТНИКОВОЙ СВJIЗИ, ТЕЛЕВИ

ЗИОННЫЙ РЕТРАНСЛЯТОР, РАДИОВЕЩАТЕЛЬНЫЕ 
ПЕРЕДАТЧИКИ, ОСНАЩЕНИЕ ДЛЯ АТС И ДРУГОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ СВЯЗИ БУДУТ ЗАКУПЛЕНЫ РОС
СИПСКИМ МИНИСТЕРСТВОМ СВЯЗИ ДЛЯ СЕВЕРО
ОСЕТИНСКОЙ ССР И ИНГУШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ. 
Для этого из резервного фонда Правительства России 

в этом rоду будет выделено 126 миллионов рублей. Рас
поряжение об этом подписал и. о. премьер-мивистра 
Егор Гайдар. ... 
КОНВЕРСИЯ ПОЙДЕТ В ГОРУ1 
ВЧЕРА В КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ СЪЕЗДОВ НА

ЧАЛ РАБОТУ МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНГРЕСС 
«ПРОБЛЕМЫ КОНВЕРСИИ ВОЕННОГО ПРОИЗВОД
СТВА В РОССИИ,., ПРОООДИМЫЙ В РАМКАХ ПОД
ГОТОВКИ К ТРЕТЬЕМУ МЕЖДУНАРОДНОМУ ФО
РУМУ .,МИРОВОЙ ОПЫТ И ЭКОНОМИКА РОССИИ», 
КОТОРЫЙ НАМЕЧЕН НА МАЙ 1993 ГОДА 
Характеризуя состояние дел в этой области, еоветви~ 

Президента Б. Ельцина по конверсии Михаил ~алеи 
заявил, что «нижняя, кризисная, .точка для роесинекой 
оборонной промышленности проидена. Закончена раз
рушительная стадия, и наступило время созидания•. ... 
ВЕТЕРАНЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ПАРФЕНОВА 
УЧАСТНИКИ ВСЕРОССИЙСКОГО СОВЕЩАНИЯ

СЕМИНАРА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ВЕТЕРАНСКИХ ОР
ГАНИЗАЦИЙ ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ И ВНУТ
РЕННИХ ВОЙСК ОБРАТИЛИСЪ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ЛАТВИИ А. ГОРБУИОВУ В 
СВЯЗИ С НЕЗАКОННЫМ АРЕСТОМ БЫВШЕГО ЗА
МЕСТИТЕЛЯ КОМАНДИРА РИЖСКОГО ОТРЯДА 
ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ МАЙОРА МИЛИЦИИ СЕР-
ГЕЯ ПАРФЕНОВА. ' 
Они выразили возмущение тем, что в результате иr

норирования общепринятых норм права необосвовавво 
содержится под стражей невивовный работник мили
ции который честно выnолнял служебные обязанности 
в со~тветствии с приелгой и действующими тоrда зако
нами. ... 
И ПОЕЗДКА В АВТ06УСЕ - РОСКОШЬ 
- ВЫНУЖДЕННЫЕ УйТИ НА НЕОПРЕДЕЛЕННОЕ 
ВРЕМЯ В ОТПУСКА, ПОСТАВИЛИ ИЗ-ЗА ОТСУТСТ
ВИЯ ГОРЮЧЕГО НА ПРИКОЛ АВТОБУСЫ ШОФЕ
РЫ БЕДНОДЕМЬЯНОВСКА И БЕЛИНСКОГО ПЕПЗ~
СКОЙ ОБЛАСТИ. 
Вдвое сократили в сельскую местность маршрутвые 

поездки и певзенекие водители междуrоро,цвых автобу
сов. ... 
НИ ЛЬГОТ, НИ ПРИВИЛЕГИй 
ОТВЕЧАЯ ВЧЕРАНАСЪЕЗДЕ НА ДЕПУТАТСКИй 

ЗАПРОС ПРЕДСЕДАТЕЛЪ ПЛАНОВО-БЮДЖЕТНОИ 
КОМИССИИ ПАРЛАМЕНТА АЛЕКСАНДР ПОЧИН<Е 
ОПРОВЕРГ УТВЕРЖДЕНИЯ НЕКОТОРЫХ СРЕДСТВ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ, БУДТО НАРОДНЫЕ ИЗ
БРАННИКИ ИСПОЛЬЗУЮТ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
СРЕДСТВА В СВОИХ ЛИЧНЫХ ЦЕЛЯХ. 
Ов сообщил, в частности, что в последнее время по

стоянную проnиску в Москве nолучили всеrо лишь три 
депутата, да и то «Не по линии Верховного Совета•. По
лемизируя с «Известиями», выступившими по пово,цу 
льrот и привилегий российских деnутатов, А. Починок 
заметил, что у спикера парламевта заработпая плата-
18900 рублей в месяц и «никаких прочих доплат пет•. ... 
ГОРКОМ ОТКРЫТ. 6УДЕТ ЛИ ОЧЕРЕДЬ! 
ПЕРЕРЕГИСТРАЦИЯ БЫВШИХ ЧЛЕНОВ КПСС НА· 

ЧАЛАСЬ В БЕЛГОРОДЕ. ПРОВОДИТ ЭТУ РАБОТУ 
ИНИЦиАТИВНАЯ ГРУППА РОССИЙСКОЙ КОММУ
НИСТИЧЕСКОИ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ. 
Ее цель, заявил первый секретарь Белrородского гор~ 

кома РКРП Твердохвалов, возродить визовые звенья 
комnартии, а затем объединиться в сильвое коммуни

стическое движение. 

~хо Съеада 

Это будет 
бОльшой бой 

Можно nеревести 
дыхание 

Tenepr. можно перевести ды· 
хание - Сьезд от реформ не 
откаэаnся. Поnаrаю, что Съеэду 

удастс11 реwить и вопрос о 

гnаве правитеnьства. Считаю, 

что им станет Гайдар. Менять 

ero сейчас нет никакого смыс
nа - реформы в самом. нача

ле н nродоnжать их доnжна 

та моманда, котора11 начапа н 

знает, что делать. 

Oner ПОПЦОВ, народный 
депутат, председатель Всерос
сийской телерадиокомпании. 

_ Как вы думаете, почему 

сегодня :aan, не8:tнра!1 на nри· 
эывw Хасбуnато8а мритичесми 
отнестись к старому тексту 

Конституции, все-таки сохра: 
ниn четыре статьи 8 nрежнеи 
редакции, оставив слова •со· 

циалмстическа11 законность•! 
__ До депутатов не всегда 

сразу доходит реальность. Это 
обыкновенное уnрямство. Я 
думаю, что спустя некоторое 

время и эти статьи Конститу
ции будут nереnисаны в соот

ветств~<и с сегодняшним поло

жением. 

__ ваwе мнение: npolfдeт 

кандидатура Гайдара во вpe
MII nредсто11щеrо обсуждени•! 

-- Это будет очень большом 
бой. Пройдет ли Гайдар, ре
шат, наверное, один-два голо

са. Но менять сегодн я ф~<rуру 
nремьер-мннистра крайне не
разумно. В PocCIAH nроход11т не 
менее полугода, nрежде чем 

человек начинает раэб~<раться 
в том, что надо делать . А се
годняшнее nравнтельство уже 

nрошло пер~<од !!даптi!ЦIАН. 

- Кто будет ronocoвaтr. 

nротив Гайдара! 
__ Част11чно агр11рннкн, ко-

нечно, фракция «Коммунисты 
России», некоторые деnутать1 

нз фракции «Промышленный 
союз». Но, думаю, основная 

м11сса деnут11тов уже nоняла, 

что лучше не рисковать. 

Оnьга ЧИСТЫХ, народный 
деnутат, фр11кцня «Аграрный 
СОЮЗ>). 

- Как вы nonaraeтe, почему 
отnожиnи обсуждение манди· 
датуры Гайдара ма эавтра! 

- Я думаю, для того, чтобы 
усnеть обработать тех деnута
тов, которые решнn11 голосо

в.нь nрот11в. Сегодня этl! рабо
та ведется очень активно, да· 

же из фр11кцни «Коммунисты 

Россию• многие колеблются н 
готов1.1 поддержать Гайдара . 

Но аграрники договорнлнсь 
гоnосов11ть nротив. Мы, !I ГPIIP· 
НIАКИ , eДIAHCTBeHHIIЯ KI!TeropiAЯ 

населения, с которой nравнтель

ство не жел11ет всерьез кон

Т!IКТЩ'овать , обсуждать проб-
11ем1.1 аграрного сектора. И да

же когда Гайдар вставл яет в 
свою речь !lбз!lцы о nоложе
нии сельского хозя йства, мы 
-nонимаем, что серьезной nо

литики в этом наnравлен11и со 

стороны nравнтеnьства не бу
дет. 

Елена ТОК.АРЕВ.А. 

Вnадимир КОЧНЕВ, 
Пермь. 

Не отказыватЬСSI 

от рекомендациЯ 

оппонентов 

Я быn на встрече с В. Wy· 
мейко и С. Фиnатовым, коrда 

они намануне Съезда приезжа
nи в Нижний Новгород. Оба 
говориnи, что nодготовпек об
стоятеnьный докnад Преэиден· 
та с конмретными предnоже· 

ни11ми no уnучwению ситуации 
в стране. Однако доклад :атот 

менА разочаровал 8 том смыс
ле, что не были четко оnреде
nены точки соnрикосновенн• 

всех ветвей высших :ашепонов 
власти. Это подтверднnо и вы
стуnnенне Е. Гайдара, которыА 
nродолжает занимать жест

мую nозицию н отмазываетсsа 

деnать шаги навстречу другим. 

мнениям н предnожени11м. 

Дмитрий КОРОЛЕВ, 
Нижний Новгород. 



в ROJIU",UЧeCKOJJI ракурсе Съеада====================== 
ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

Причина конфликта

не закон, а как раз 

беззаконие 

Национальный вопрос в · 
nr.вестку седьмого Съезда не 
включен. Но уже в nервые 

дни его работы nрозвучал 
остро. Сначала косвенно, hри 
оt'суждении nовестки дня, 
Деnутат Михаил Челноков 
от фракции «Российское 
единство» предложил внести 

воnрос о неконституционных 

органах власти, имел в виду 

Совет глав республик. Пред
ложение не nрошло. Но nос
ледним, девятым, пунктом 

Вitлючен воnрос о Законе РФ 
«Об образовании Ингушской 
Ресnублюш в составе Рос
сийской Федерацию>. 

ЕДИНАЯ И НЕДЕЛИМАЯ: 
пюбой nовод для дискредита
ции российского руководства. 
Но дебаты в стенах парла

мента, как бы остры и rоря:
чи они ни были, все-таки 
остаются дебатами. Насколь
ко в самой жизни реален рас
nад России? Есть ли в ней 
новые Дудаевы и Шаймиевы. 
лидеры национальных дви

жений, готовые с таким же 
упорством отстаивать идею 

независимости? 

ПРЕСС
КОНФЕРЕНЦИЯ 

Вместо 

ЛОЗУНГ И РЕАЛЬНОСТЬ доктора наук

АНректор завода Члены депутатской ке>мис
сии, работающие с 5 ноября 
в зоне осетино-ингушского 

.конфликта с миссией наблю
дателей и миротворцев, рас
сказали вчера журналистам 

о своем видении причин и 

следствий недавних трагиче
ских событий. По мнению 
деnутатов, не nрипятый в 
марте 1992 года закон о реа
билитации реnрессированных 

народов, бездействие исnол
нительной власти по его ре
ализации, предотвращению 

вооруженного конфликта во 

многом обусловили возмож
ность начала nервого крово

пролития на межнациональ

ной почве в России. На про
тяжении 18 месяцев, заме
тил депутат Але.ксандр Сели
ванов, на территории Приго

родного района практически 
действовало чрезвычайное 
положение, введенное Вер
ховным Советом Северной 
Осетии, nредуnреждения об 
угрозе .конфликта направля
лись во все структуры феде

ральной власти. По ' реализа
ции принятого Верховным 

Советом 4 июня 1992 года За
кона об образовании Ингуш
ской республики, как было 
отмечено на Президиуме 

Верховного Совета 26 октяб
ря этого года, исполнитель

ной властью практически ни
чего сделано не было. Более 

того, возможность немецлен

ной локализации вспыхнув
шего конфликта также была 
упущена. 

Андрей ШАРАПОВ. 

Выступление Президента 
России Бориса Ельцина nо
священо в основном ходу 

экономических реформ в го
сударстве. Но значение меж
национальных отношений в 
его судьбах столь велико, 

что сейчас трудно, просто 
невозможно говорить ни об 
одной серьезной проблеме, 
так или иначе не увязывая 

ее с nроблемой стабильности, 
мира в обществе. 
Поэтому Президент, естест

венно, сказал в своем выступ

лении и о национальных 

проблемах. Он выразил бо
ЛJ;.шую тревогу развитием 

межнациональных отноше

ний, начавшейсл войной у 
южных границ России и 
nредпожил пути разрешения 

Вс>ЗНJ1КаЮЩИХ КОНфЛИКТОВ, 
По мнению Президента, 
Съезд должен nринять ре
шение о nриоритете Совета 
Национальностей при рас
смотрении законодательных 

вопросов о федеративном 
устройстве России. 
Председатель Верховного 

Совета Руслан Хасбулатов во 
вступительном слове сказал 

о том шоковом состоянии, в 

которое поверг обrцество во
енный конфликт между осе
тинами и ингушами. Кос
нувшись затем этого воnроса 

и в док-ладе, Председатель 

ИНТЕРВЬЮ-ПРОГНОЗ 

Верховного Совета сказал об 
угрозе развала России. По 
его мнению. нужна более 
~вердал . опора на субъе.кты 
федерации. 
Высказанные мысли и 

nредложения уже выявили 

неоднозначную реакцию спе

циалистов. 

Не надо бьпъ nровидцем, 
чтобы предсказать: обсужде
ние последнего, девятого, 

пункта повестки дня Съезда 
не ограничится конкретным 

разговором по существу - о 

том, как реализовать Закон 
«Иб образовании Ингушской 
Ресnублики в составе Рос

сийской Федерации». Не из
бежать, как мне кажется, в 
СЕЯЗИ С ЭТИМ И ОбЩеЙ ДИс
КУССИИ о национальной по
литике России. Каков ее воз
можный сценарий? 
Его подсказывают два ха

рактерных эпизода недавно 

прошедшего в Москве съезда 
репрессированных народов. 

Один из ораторов широко 
цитировал разработанную 
Госкомнацем концепцию на
циональной политики на бли
жайшее время и перспекти
ву. Два ее положения выз
вали острую негативную ре

акцию: сахранение целост

ности Российского государст
ва и переход в будущем к 
территориальному (а не на
ционально - территориально

му) nостроению федерации. 
Оба nоложения, по мнению 
делегатов съезда, суть про

долженил ·политики Россий
ской империи, разделявшей 

ХИТРАЯ ЛОВУШКА 
ИЛИ ПРОПАГАНДИСТСИАЯ АКЦИЯ 
Андрен Головин, председа

тель фракции «Смена. Нов11я 

nолитика~ один из лидеров 

«Гражданского союэ11». 

- Президент, кажется, на
чинает nоннмать, что уже не

возможно навязать и общест
ву, н nарламентарням создан

ную его кома ндой жесткую 

схему формирования исnЬЛftн

тельной власти. Парламент пе
рестал быть «ручным», с ним 

давно пора считаться. 

Однако в его nредложении 

заложена одн11 хитрая ловуш

ка. Канднд11туры мин11стров 

должны nредставпяться на ут

вt-ржденне л11шь после встуn

ления в силу Закона о Совете 
Министров. Борис Николаевич 
в свою очередь nредлож><n 

сначаr.а утвердить Егора Г a>t~ 
дар~ , а уж nотом nринимать 

2акон о nравительстве. То ест• 
закон-то будет расnростра
няться на новы11 Кабинет ми
нистров, а не на тех, кто в 

дао-tньlй момент вл11деет минн

етерскими nортфелями. И ест• 
веро ятност~о, что, nроголосо

вав· з11 Гайдар11, деnут11ты nро

сто не nолучат на утвержде

ние сnисок министров . 

· По-моему, нет никакой нуж

ды CBЯ3biBIIT8 ЭТИ ДBII ВОПро

са - поnрl!вки в Конституцию 
и утверждение nремьера. Это 
разные nроблемы, н решать 
каждую нз них надо отдел•но. 

Леонид Гуревич, председа

тель подкомитета по внешне

экономическим связям Коми-

КОММЕНТАРИЙ 

тете no международным де-

Л IlM н внешнеэкономическим 

СВ'IЗЯМ, 

- Если деnутаты nроголо
суют з11 Гайд11р11, ему придет
ся нести ответстве>tност1. и пе

ред Съездом, и nеред 8ерхов
ным Советом. Если же оста
нется исnолняющим обязанно
сти, никакой nодотчетности у 

него перед nарл11ментариями 

не будет. 

Счнт11ю, что Президент nо

тороnился с устуnками своим 

оnnонентам. Ведь после от

клонения четырех nоnравок в 

Конституцн~q некоторые крllй

н~ KOiiCepBIITИBHЫe деnута ты 

были готовы Г11i1д11р11 утвер
дить. По nринц><nу: чем хуже
те"\ лучше. Логика их тl!кова: 

если н общество, н Съезд еще 
не осознали всей гибельности 
nолитики реформ, то nусть 

Гайд11р доведет эти реформы 

до конца -- до nолного кpi!lxa . 

В :но04 обстановке Гайд11р, воз
...,.ожно, н смог бы nолучить 
ёо~ .. шинство голосов. 

Ш11г Презндент 11 - скорее 
проnагвндистскll" 11кцня. Дес
><llть, если оnnозици11 везде 

трубит о некоем путче, об уг
розе чрезвь1Ч11йного nоложе
ния, то nуст• примет участие в 

утверждении ми-нистров обо
роньl, безоnасности н внутрен
ню: деn. По кр11йней мере тог
да чкт• обвинений в адрес 
Президент/! отnадет. Глi!lвное

чтобы n11рл11мент11рин не трога· 
ли экономическую nолитику. 

<Рантазия как способ 
достижения. компромисса 

не помогла 
Проведеиное участниками 

Съезда в среду утром обсуж
дение кандидатуры на nост 

Председателя Совета Мини
стров, хотя порой и выгляде
ло достаточно эмоциональ

ным, оказалось, похоже, 

лишь формальной nроцеду
рой, В крайнем случае оно 
должно было сыграть роль 
клапана, через который вы
пускают излишки пара. Дело 
в том. что при всей запутан
ности в расстановке полити

ческих сил на Съезде, при 
всей сложности постоянных 
конфиденциальных лерего
воров лидеров фракций. nри 
рез.кой полярности высказы
ваемых вслух мнений О'l'Вет 
на главный вопрос, думается, 
для большинства депутатов 
ясен: Егор Гайдар должен 
работать и будет работать. По 
крайней мере до апреля. до 
следующего Съезда. Другое 
дело, окажется ли он полно

правным премьером или про

должит исполнять обязанно
сти. 

Как бы НИ ОТНОСИЛИСЪ уча
СТНИКИ Съезда лично к Его
РУ Тимуровичу и к проводи
мой им политике, какого-ли
бо выбора на сегодняшний 
день они практически лише

ны. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно лишь отбросить 

эмоции. запастись фантазией 
и представить себе nоявление 

в кресле премьера какой-то 
альтернативной фигуры. 
Что в данный момент бу

дет делать Этот новый гипо
тетический премьер? Повер
нет нынешний курс реформ 
на 180 градусов? Но при сло
жившейся экономической си
туации это равносильно экст

ренному торможению мча

rцегосл nод гору поезда. Ва
гоны просто слетят с рельсов, 

катастрофа неминуема. 
Продолжать начатое Гай

даром, лишь слегка коррек

тируя затеянные им рефор
мы. новый премьер вряд ли 
захочет: в этом случае он 

неминуемо берет на себя всю 
ответственность за допущен

ные nрежним правительст

вом ошибки и, кроме того, 

просто рискует в этих ошиб
.ках увязнуть. 

Остается третье: продол
жать двигаться в заданном 

реформами наnравлении. на 
ходу их модернизировать, 

внося существенные поправ

ки. Казалось бы. вариант са
мый оптимальный, Но сколь
ко бы ни говорилось о нем и 

до Съезда, и в кулуарах 
Большого Кремлевского двор

ца, конкретной жесткой схе
мы модернизации с указани

ем механизмов ее выполне

ния депутатам пока не пред

ложил никто. А они сегодня, 
наученные горьким опытом, 

Мнханn Захаров, nредседа
тель Комиссии Верховного Со
вет/! по соцн11льной nолитике. 

- Думаю, комnромисс не 
состоится: «разменять» Гайд~
р11 Hi!l четырех министров вряд 
ЛИ уДI!СТСЯ. Дело В ТОМ, ЧТО 

nравнтельство доnустило ошиб
ки стол1. сер~>езные, к11кие не 

моrут, не имеют nрава допу- · 
екать nрофесснональ1. 

К nримеру, в Германии есть 
закон, который счин1ет, что 

сnекуляция nодрывает эконо

мические основы свободного 
рыночного стро11. Мы же nри

няли З11кон о свободе торгов
ли, больше nохожий на закон 
о свободе сnекуляции. В ре
зультате этого 300 миллиардоr 
рубле11 были вынут•• , нз кар
мl!нов честных тружеников · н 

nереложею.1 в кi!lрманы нече

стных коммерсантов. 

Гайдар хотел созд11ть слой 
богатых людей, но создал nо
ка лишь слой бог!!ТЬIХ жуликов, 
СДеЛ!IВ НИЩИМИ ОСТ!!ЛЬНЫХ граж

Д/IН, Втор11я его ошибка - он 
отвернулся от nроизводителей 

товаров. Главной фнгуро11 рын
ка ст11л nерекуnщн-к, nоэтому 

н рынок у нас nолучился дикий. 
Так что nри всем моем хо

рошем отношении лично к Его
ру Тимуровичу считаю, если 
большинство Съезда nроrоло
сует против неrо, это будет 
сnр11ведливо. 

Заnисал 
Аnенсен ВОРО&ЬЕВ. 

вряд ли удовлетворятся сОб
rцими положениями», «Ос
новными направлениями» и 

«Примерными тезисами» . 

Обещаниям уже не верят, 
требуют nодробностей и до-
казательств. 

Короче, новая фигура бы
ла бы прин:Ята лишь с д~
тальной новой программои, 
обсуждение которой могло 
вызвать новые конфликты и 
грозило бы превратить Съезд 
в круглогодичный дискус
сионный клуб, 

Представив себе все выше
изложенное, и сторонники, и 

nротивни.ки Гайдара непре
менно должны прийти к вы
воду: необходимо сохра
нить его главой кабинета хо
тя бы временно, отложив 
окончательные «разборки:. на 
апрель будущего года. Ведь 
для большинства депутатов 
(как, увы, и для многих 
граждан Росси~:~) очевидно, 
что громогласно обещанного 
Президентом некоторого 
улучшения экономической 
ситуации к грядущей весне 
ждать вряд ли приходится. 

Вот тогда и настуnит время 
либо благодарить Егора Ти
муровича за упорство и це
леустремленность, либо го
ворить xopoiUиe слова о но

вом кандидате в премьеры, 

Те депутатьi, которые. nе
рестали излиiUне нервничать 

и мысленно представили се

бе всю эту ситуацию, все уже 
для себя решили. От числа 
тех, кто nо-nрежнему дает 

волю эмоциям, и зависят ито

ги голосования ... 
Ознакомившись с ними к 

вечеру, автор этих строк вы

нужден констатировать: фан
тазия как способ достижения 
компромисса недоступна , 

увы, большинству сказав
ших «Нета Гайдару. 

А.иексей ВОРОБЬЕВ. 

«единую и неделимую:о на 

губернии. 
Другой оратор, nредстави

тель карачаевского народа, 

высказал таi<ую обиду в ад
рес Ельцина: <<Национально
демократические движения 

Кавказа во время выборов 
nервого Президента России 
единодушно поддержали кан;. 
дидатуру· Ельцина. Партокра

ты, находящиесл у власти, 

вели против него яростную 

пропаганду, nроталкивали в 

президентское кресло прав

дами и неправдами Рыжко
ва. Они же предали Ельцина 

девятнадцатого августа nро

шлого года. А Ельцин предал 
нас. В своей национальной 
политике он опирается сей
час на тех же партократов, 
руководителей республик. 
Потому что они, за исклю
чением Чечни и Татарстана, 
поддерживают идею «е.ц>1ной 
и неделимой», 
Это действительно так. 

Москва поменяла nриорите

ты. В своей политике в пос
ледние месяцы она все боль
ше ориентируется на помощь 

и поддержку легитимных ли

деров республик. Опытные 
аппаратчики, осознав, что 

МОСКОВСКИЙ «ХОЗЯИН» СеЛ В 
своем кресле всерьез и на

дслго, смирились с привыч

ными им nравилами игры. 

В данном случае они nро

стые: республики nрИзнают 
лозунг «единой и неделимой», 
не ставят вопрос о выходе из 

федерации, Москва же демон
стрирует свое лояльное, ува-

жительное к ним отношение. 

Этот политический альянс 
особенно наглядно проявился 
в последнее время именно в 

северокавказском регионе. 

Здесь создано немало всяких 
ассоциаций, ассамблей, конг
рессов, в работе .которых при
нимают участие nредставите

. ли властных структур рес

публик и центра. Планомер

ную работу ведет здесь nред~ 
седатель Совета Националь
ностей РФ Рамазан Абдула- · 
типов. В деловых поездках 
на Кавказе nобывали Егор 
Гайдар, его заместители. 
Можно смело утверждать: 

труды их не riponaли даром. 
В наиболее ответственН1Nе 
моменты центр и ресnублики 
nринимают совместные сог

ласованньrе действия на по· 
льзу делу. Вспомним перс
крытие границ в начале гру

зино-абхазского конфликта, 
которое не позволило втя

нуть в войну Россию. Вспом
ним драматические осенние 

события в Нальчике, когда 
nрисутствие там российских 
войск сыграло свою миро
'!'Ворческую роль. Трудно се
бе даже nредставить. что бы
ло бы сейчас во Владикавка
зе и Назрани, не будь в них 
российских войск. 
Высшая точка названного 

nолитического альянса -
Совет глав республик. Тот 
самый. который сыграл ро
ковую роль в судьбе руко
водителя сОстан.кино:о и ко

торый оппоненты Президен
та отнесли к снеконст.иту-

~!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!В парламенте женщин 

Представительниц nрекрас-
ного поnа среди депутатов 
более 5 nроцентов - всего 54 
человека. Около 30 из них ра· 
ботают на постояннон основе в 
Верховном Совете. Похоже, 
ожесточенные предвыборные 
страсти не nозвоnили тогда , два 

с nоловиной года назад, многим 
нз достойных женщин занять 
место парламентария . 

Теперь об этом жалеют, н с 
высоких трибун - тоже. Во 

вс11ном сnучае руководитеnь 
парламвита Руслан Хасбулатов 
накануне Съезда провел ветре· 
чу с женщинами-деnутатами, а 

затем призвал региональные 
деnутации nри ротации не от

зывать, а, наоборот, вводить 
женщин в состав Верховноr'О 
Совета. В дни бурных баталий 
на С-ьеэде нередно можно С5ыло 
услышать сожаления по nоводу 

того, что женщин в парnамеи
те 11вно маловато н нх nрими-

ПАМЕРЕПИЯ 
liЫАИ liAArИE ••• 

(Окончание. 
Начало ва 1-й стр.) 

хозяйственных в дальней
шем их использовании. Он 
предлагал убрать слова о 
продаже любых земельных 

участков сбез изменения це

левого назначения• в той 
части, которал касается не

сельскохозяйственных зе
мель. таким образом, покупа
тель, приобретающий земли 
неселъскохозяйственного на

значения, мог бы исnользо
вать их по своему усмотре

нию. 

Но Иван Алтухов опоздал. 
Если бы он предложил свою 
поправку раньше, скажем, 

месяц назад. и она приняла 
бы вид занонопроекта, то 

могла бы nомочь осущест

влению жеm1нил городских 

властей продавать землю в 
частную собственность, в 
том числе и иностранным 

гражданам, и при этом не 

помешать аграориому лобби 
nарламента -- «бороться за 
интересы крестьянства». 

Излишне говорить, что no 
регламенту nос.ле тайного го-
лосования предложенной 
Агафоновым поправки и 
принятия ее большинством 
новая редакция была беспо
лезна. 

Так зачем же де~ат А.л
тухов, уважаемыи Иван 
Алексеевич, известный тем, 
что на VI Съезде протестовал 
nротив Же./UlJНИЯ аграрного 

лобби протаrцить поправку к 

той же двенадцатой статье, 
которая не nозволила бы ни 
одному работнику совхоза и 

колхознику выйти из них с 
землей, так ПОЗДНО начал 

предл~гать новые Идеи? На
прашивается мысль, что об
становка в Комитете no со
циальному развитию села та

кова, что мнение его лред

седателя является неосnори

мым. И остается: действовать 
лишь экспромтом. Что и 
nродемонстрировал Алтухов. 
В целом же наnрашивает

ся вывод, что экспромт-во

обще любимый Ж8JНD как 
наших ларламентариев, так 

и тех структур, КО'rорые 

должны думать о дальней
шем продвижении аграрной 
и земельной реформ. Преж
де чем sыходить с громки

ми демократическими nред

ложениями - разрешить не

ограниченную куллю-прода

жv земли, нужно было бы 
nроделать интеллектуаль

ную работу - разграничить 

земли no их назначению и 

nродумать, что можно расn

родавать на nользу общества, 
а что - попридержать для 

его же nользы. 
Но истинным триумфом 

nатриотизма депутатов было 
голосование поправки Бьrст
рова, Жиганова, Дробина, 
Шумекого и других, предло

живших внести 11 многост
радальную третью часть 

двенадцатой статьи доnолне
ние: «Продажа земли иност
ранным гражданам не доnус

к.ается». сЗа» проголосовало 
ни моого ни мало 574 депу
тата. Городская земля, ко
нечно. должна продаваться 

и иностовнuам для: осущест

вления красивых дорогостоя

щих проектов, ухрашающих 

облик городов. Вnрочем, nо

nравка все равно не прошла. 

Елена ТОКАРЕВА. 

ционным структурам власти», 

И не из-за него ли в том 
числе депутат Бабурин пы
тался включить в nовест.ку 

дня волрое о доверии ПJ)е
зиденту? 

Ита.к, Президент маневри

рует, вызывая острое недо

вольство вчерашних едино

мышленников, идет на ком

nромисс, на сотрудничество 

со своими вчерашними (да и 
нынешними тоже!) оnпонен
тами. Ради чего? Ради сохра
нения любыми путями цело
стности Российс.кого госу
дарства. Цель, без преувели
ченил, так велика, что поли

тический деятель не только 
может, но и должен во имя 

ее достижения идти и на 

более тяжкие жертвы. 
Другое дело - достижима 

ли она? Как уже сказано, 
идея «единой и неделимой» 
встретила острое раздраже
ние участников съезда реn

рессированных народов. По
ня:тно, почему, Добивалсь 

. поставленной цепи, Прези
дент опирается: на партокра

тов, глубоко не симпатичных 
лидерам национальных дви

же.ний из-за их «Послушно
сти» центру, противящихся 

какому бы то ни было тер
риториальному переделу. У 
этих народов в парламеяте 

есть свои депутаты, свои 

сторонники, которые могут 

дать бой команде Президен
та. И не только они. К ним 
могут примкнуть депутаты 

из оппозиционных фракций, 
которые готовы использовать 

Прежде чем дать ответ не

большое отстуnление. В са
мом начале осетино-ингуш

ского ВООI'Jуженного конф
ликта Дудаев, как известно. 

предложил вывести из зоны 

боевых действий россиnские 
войска и взвалить миротвор
ческую миссию на nлечи во

оруженных формирований 
Конфедерации горских наро
дов Кавказа (КГНК). Но Кон
федерация не услышала при
зыв генерала. Тогда к прези
денту КГНК Мусе Шанибову 
с просьбой о вооруженной 
помощи ингушам обратился 
лидер ингушского национа

льного движения деnутат 

России Бембулат Богатьrрев. 
Шанибов вновь промо.лчал, 
обрекал тем самым на скорую 

политическую смерть еще 

недавно столь влилтельное 

на Кавказе общественное 
движение. В чем дело? Ви
димо, не в том только, что 

военная мощь России не 
сравнима е вооруженными 
силами Тенгиза Китовани. 

Люди устали от крови. 

Потоки ее, льющиесл на Кав
казе сильно поколебали ав
тор~еты лидеров, требую
щих nод идею национального 

самоопределения все новые и 
новые жертвы, Поэтому 
здравый призыв Москвы к 

.единению в рамках федера
ции nолучит, мне кажется, 

nоддержку Съезда. 

АлександР АЛЕШКИН. 

меньшинство. А жаль ... ~~~~~ 

PIIIOЩ88 начало Н8ЛЫ11 МСПОJIIо
аовать в nоnнон мере, 
Однано неиоторые нз жен

щин-депутатов н «Женсному 

воnросу• относ11тсR нан раа 

снептнчеснн. 
•В nарламент, Верховнын 

Совет нужно вводить не жен
щин мnн мужчин, а умных, зна· 

ющнх людей•,- мнение Вален
тины Линьновой, 

•Я nротив деленн11 деnутатов 
на муж'IИН н женщин, Счнтаю-

YAeJ~WIWii8C A8fiYТIТOI • ЖМЦIII 

(no cocroiНМIO на 1.11.92 r .J 

ЖеiЩIНW (5,5 rсхц) 

Му.чмны (94,5 nроц. ) 

нужно о нас су"'\нт~ по деnов~о~м 
качествам , no уровню нашвй 
комnетентности•, - nоддержи

вает ее Людмила Кудинова, 

Известный энономнст Татьll
на l(орnгина nодчеркнула: •VII 
Съеад народных деnутатов стал 
длn меня третьим С"Ьездом , коr"
да 11 голосую nротив нааАзыаа
еМОr'О нам nути , nротив донтрн

ны nривАзки наwен державы к 
накому-nм6о ввлнкому заладно· 
му блоку•. 

Опустив свой бюnлетень, в 
нотором она вычерннуnа фамн· 
лию Гайдара, Тать11на Ивановна 
поделилась сомненнnмн: •Очен~ 
боюсь, что ГаАдар может лроА-
ТН•. 

А вот Валентина nнн~нова н 
Людмиn<а Кудинова rолосоваnн 
однозначно аа нандндатуру 
Егора Гандара на nост rпавы 
лравнтеn .. ства. 

Кстати, несмотр11 на все стра. 
Wнlile аанлинаннR, которые cnЬI_ 
waтcR с трибуны Съе:~да, моr"у 
снаэать - с трудом, но nрива

тизациll уже начаnас~. Д)'маю, 

хватит nyraт11 наwнх соrраж

дан, хватит нх дерrат11, Путь ре

форм труднwн, но нам пред
стоит ero nройти•. 

Инна МУРАВЬЕВА. 
оС!оаревател~о. 

С КОЛОКОАЬНИ УГАИЧА. 

Клубу ветеранов при Двор
це культуры АО «Чайка» 18 
лет. Его члены, а их более 
200, бывшие работники 
«Чай.ки», точнее, работницы, 
потому что сборка часов -
дело сугубо женское. Они не 
любят, .когда их называют 
пенсионерками или бабуш
ками, предпочитал гордое 

слово «Ветеран». Сезон их 
встреч открывается в октяб
ре и завершается в марте, С 

такое - сС песней no жиз
ни». Так один знаменитый 
режиссер себе на костюм ва
ренье каnнул, Он эту каплю 
пальцем nоддел и в рот от

nравил, Его жена как на не
го зашиnит: чего, мол, Аме
риху nозоришь! 

- Знает~. что обидно: нас 
не просто превратили в граж

дан второго сорта, но каж

дый Божий день об этом на
поминаю.т. Рекламируют, ска· 

Тайно отголосовав относи

тельно судьбы Гайдара, Ч Ji е
ны оппозиционного депутат

ского блока «Российское 
единство» в приподнятом на

строении пришли на свою 

третью за время Съезда 
пресс-конференцию. 

«Гвоздем программы:о была 
покрытая прежде таинствен

ным nолумраком фигура 
Григория Костина, директора 

Воронежского машинострои-

' тельного завода. Представ
Jtенньtй Владимиром ИсаltО
вым как с интересный. чело
век. один из кандидатов на 

пост главы nравительства~. 

Костин nопытался отвести 

уnреки оnпозиции в отсутст

вии собственной позитивной 
экономической программы. 
По его словам, он пять Лет 
занимался отдельными эко

номическими блоками, в ча
стности конверсией, хозяй
ственным механизмом. а не

давно с груnпой товарИLЦей 
составил программу «Управ
ляемая экономика России~. 
По мнению оратора, главная 

ошибка команды Гайдара -
в отсутствии целей, а в его 
программе такие цели есть. 

В части антикризисных мер 

она во многом смыкается с 

предложениями «Гражданс
когq союза», Высшего эконо
мического совета. Главную 
опору кандидат в премьер~ 

видит не в кооператорах (по
кажите мне их товары! -за
явил он). не в предпринима

телях, не в фермерах, а в 
российских товаропроизводи
телях. Нужно сначала насы

тить товарами nрилавки. на

кормить людей, а уж затем 
заниматься рынком. Сомне
ний в возможности накор

мить Россию нет, учитывал 
тот факт, что в 1991 году Рос
сия произвела сельхозпродук

ции на душу населения в 2,8 
раза больше, чем США, и что 
сельскому хозяйству в пос
ледние годы ничего не дава

ли. а лишь занимались его 

структурной перестройкой. 
Предполагается продавать 
убыточные предприятия, но с 

учетом той продукции, кото

рую они будут производить. 

Видимо, условия nресс

конференции не позволили 
кандидату в ру.ководители 

правительства более деталь
но и убедительно, без общих 
фраз и общеизвестных истин 
изложить свою nрограмму 

спасения страны. 

Депутат МихаИл Чепноков 
с лрисуrцей ему эксnрессией 
обрисовал два варианта раз
вития событий, сливающихся 
по сути в один. Будет Гайдар 
утвержден Съездом или нет, 
он остается во главе прави

тельства до следующего Съе
зда. За это время вырастет 
социальная опора nравитель

ства, которой, по мнению де
путата, являютел коррумпи

рованные структуры, а ·'Гак
же безработица и обнищание 
народа. На грядущем Съезде 
неминуемо встанет вопрос 

отставки правительства. им- · 
пичмента Президенту, Уже 
сейчас треть Съезда (352 де
nутата) проголосовала за вне
сение в повестку дня вопро

са об импичменте Ельцину, а 
еще треть ~ колеблется:. 

АидРей ШАРАПОВ. 

старушка, в шляnке. И гово
рит внуку строго: «Не ной! Я 
тебе сказала: шоколад не для 
средних слоев населения!». 

- КПСС Заnретили, а с ней 
рядовых .коммунистов в грязь 

втоптали. А за что? Я 50 лет 
в nартии, всю жизнь в пер

вых рядах: девчонкой на во
енном заводе, когда мины 

делали, потом в колхозе, ко

rда вручную картошку копа

ли. 

НЕ Ной, А ·nой 
Haw сnециальный корресnонд~нт Ольrа КОНДРАТЬЕВА в дни Съезда 

nродолжает вести реnортаж нз rnубинки 

апреля по сентябрь - все 
внимание дачам и огородам, 

без этого пенеионерам сейчас 
не прожить. Перво-наперво 

отмечают члены клуба все
народные праздники. Однаж
ды ослабли духом и решили 
не шраздновать rодовLЦину 

Великого Октября, чтобы ша
гать со страной в ногу, Но 

взгрустнулось ветеранам без 
алых стягов и алых гвоздик, 

и на совете nостановили: 

впредь отмечать годовщину 

революции назло всем вет

рам, хотя: бы и демократиче
ским. 

Друr дружку члены клуба 
называют «девочками• и по 

именам, ссылаясь на склероз, 

мешающий запоминать от
чество. Итак, мы беседуем с 
председотелем СОf!ета клуба 
Валентиной Лебедевой и чле
ном совета Натальей Уха
повой. 
-Песни мы nоем все ста

ринные: русские народН1Nе 

или военные. 

- Ну, не скажи. Клавдел
то nод баян «Яблоки на сне
гу• поет ... 
Им запомнилось, как в го

сти к клубу американцы nри

езжали. У них движение есть 

же м, туры no Евроnе. И все 
за эти... «сэкавэ:о, Да если я 
дом продам с огородом и всем 

барахлом в nридачу, и то смо
гу минут на 10 к туру при
соседиться. Раньше нам 

nрофком бесnлатно путевки 
давал: хоть в санаторий. хоть 
в соцстрану. Дак, дуры, не 

ездили. 

-Мы не nротив реформ, 
но молодежь жалко. Дочка с 
мужем никуда не ходят, все 

дома сидят. Кино дорого, в 
гости сходить или самим 

nригласить -- опять деньги 

нужны. 

- И не rовори! А за дети
шек-то как душа болит. Не
давно стою в очереди, а· пе

редо мной бабушка с внуком 
.лет nяти, интеллигентная 

- Мы нынче в магазин, 
как в театр, ходим. На вит
рины посмотрим-и обратно 
домой. Наших пенсий хвата
ет на хлеб, моnоко и кро
шечку масла. 

- А как я лоначалу шиб
ко в Ельцина верила, наде

ялась, В Москву ездила голо
совать за него, боллась, что 
здешние итоги выборов под• 
тасуют. А сейчас ... Веры убы
ло_ 

- А я Ельцину пока верю. 
Хоть надежда и ослабла, но 
еще не кончилась. Так и на
пиши: мы, Борис Николае
вич, пока терnим, и еще nо

терпеть согласны, только 

чтоб жизнь на лучшее nовер
нула. 

Мои собеседницы пережили 
трудные времена. Их застав
ляли делать из очередного 

nравителя икону, молиться на 

нее, а nотом, по прошествии 

некоторого времени. разби
вать эту икону в щеnки. Но 
они не отчаялись, не озлоби
лись, лотому и сохранили на

дежду. И если социализм 
считают неудачным истори

ческим опытом , то они эксnе

риментом собственную жизнь 
не назовут, 

2 • ЧЕТВЕРГ, 
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Историю читав заново------------

<<Что нам дает 
ваша Конституция ••• >> 
До недавнего времени мы жили по сталмненон Конституции 

1936 года , чуть подновленнон в 1977-м н последующих годах. 
Этот Основнон Закон был оторQан от реальной жизни, декла
ративен, а подчас 1:;1 саннционировал творившееся беззаконие, 
во веяном случае нисколько не мешал ему. Лишь в самое по
следнее время российсное общество стало постеnенно осозна
вать, что в фундаменте правового государства нет ничего важ
нее Конституции , наторая не на словах, а на де11е должна стать 
Основным Законом. 

В некогда счнтавшейся солидной шестнтомной «Истории 
Коммуннстнчеснон партин Советского Союза•, изданной в 1971 
году, утверждалось: «Советские люди не только одобряли 
nроект Конституции, но н вносили многочисленные предложе
ния, nоправки, дополнения н замечания. Всего было внесено 
около двух миллионов предложений. Итоги всенародного об
суждения подводнлнсь на районных, областных, краевых, рес
nубликанских съездах Советов•. Предлагаемые читателю доку
менты nомазывают необъектнвность этого утверждения, о~;~н 
значительно расширяют н углубляют наши знания о развитии 
страны в тридцатые годы. В сверхсекретных сnецсообщениях 
Н КВД раскрываются некоторые конкретные итоги всt~народно
го обсуждения Конституции 1936 года. Судя по этим докумен
там, отношение людей к nолитической камnании, их оценки 
nроекта и суждения были, мягко говоря, далеки от официаль
но nропаганднровавшейся лнннн полного одобрения Основно
го Закона. 
Документы в то же время помазывают, что одно~< нз прнчнн 

длительного существования в нашем государстве тота~нтар

ного режима были н полнтнчесная пассивность, ннэкнн уро
вень. nоnитической культуры значительноН части населения . 
Факты воссоздают атмосферу подозрительности, доносительст
ва, поиска «врагов народа•. Любые попытки людей дать объ· 
ектнвную, правднвую оценку событиям, нх стремление nо
глубже разобраться в жнэнн решительно преследовалнсь н 
жестко nресеналнсь нан контрреволюционные: насилие н ~под

держанне в обществе атмосферы страха - характерненwне 
черты тоталитарного режима. 
Именно в тридцатые годы органы госбезоnасностн стано

вятся н инструментом тотального контроля всех сфер обще
ственной жнзнн. В конечном счете этот контроль находил свое 
выражение в реnрессивных мерах. Приводимые ниже доку
менты готовнлнсь областными уnравлениями для сенретно-по
nитнческого отдела Главного уnравления государственной бе
зопасности НКВД СССР н nреднаэначались для уэноrо круга 
nравящей верхушки. В этих сnецсообщеннях, ноторые охва-
1'ывали практически все стороны nоnитичесной, энономиче· 
ской н социальной' жизни, рассматрнвалнсь острые н протн-
80речнвые процессы, пронсходнвшно в стране. Публикуются 
этн документы с незначнтельнымн куnюрами. 

ЦК БКП (б) - то в. Поскребышеву (для · тов. Сталина) 
Секретарю ЦК ВКП (б) - тов. Кагановичу 
СНК Союза ССР - тов. Могильному (ДJLЯ тов. Молото-

ва) 

Се~ретарю ЦК ВКП (б) - ТОIВ. Андрееву 
Секретарю ЦК ВКП (б} - тов. Жданову 
Сельхазотдел ЦК ВКП (б) - тов. Яковлеву 
Направляю вам опецсооощение УНКВД СССР no Ива

новской области о недочетах в nодготовке к ·районньLМ 
съездам Советов, по даН"Ным на 5 октября 1936 rода. 

П. n. Нач. секр.-полит. отдела rYrБ - номиссар rо
сударств. безопасности 2 ранга: 

(r. Молчанов). 
Верно. 

ВРИД. оnеруnолном. 5 отд. СПО rУГБ - лейтеНант rо
сударств. безопасности: 

(Маковещкая) 

СовершеПво секретно 
Начальнику секретно-политическоrо отдела ГУГВ 

комиссару rосударственной безопасности 2 ранrа: 
'I'Ов. Молчавову 

Спецсообщение 
о недочетах в подrотовке к районным съездам Советов в 
Ивановской област11 

(по данным на 5 октнбря 1936 r.) 
Постуnающие из районов материалы отмечают непод

rотовленность районных организаций к районным съез
дам Советов. В части районов отчетная камnания за
стала большинство сельсоветов врасплох. 
Отмечаются факты срывов собраний, 

Юрьев-Польский район. Б колхозе им. Ворошилова 
собрание избирателей созывалось без всякой подготовки. 
На собрание стали собирать с 8 час. вечера, когда боль
шинство колхозников уже спали. В результате из 100 че
ловек явилось только 6. Собрание не состоялось, 

· В колхозе дер. Михальцево на общем собрании колхоз-
• ни:ков при обсуждении проекта новой Конституции кол
хозник Jlогинов Л. С. заявил: «Что нам даст ваша Кон
ституция. Чrо там написано Сталиным, так оно и будет, 
а не nо-нашему. Надо говорить, что делается у нас и что 

надо делать нам, ведь жить-то становится нечем, а тут 

еще дерут налоги, Есть самим нечего, а ту-r все отдавай гО· 
сударству». 

Выступление Логинова было поддержано бывшими ху
лакам~ и лишенцами Ждановыми Алексеем Максимови
чем и Николаем Ивановичем, которые заявили: сПравиль• 
но говорит Логинов, нам от новой Конституции толку 
мало :о. 

В результате зтих антисоветских выстуnлений обсуж
дение Конституции было сорвано. 
В Полозовоком, Большекузьминском, Больше.пучинском, 

Турабье.вском и Ивровском сельсоветах на отчетные с~ 
брания явилось 34--38 nроцентов избирателей. 
Владимирский район. Подготозка. к районному съез-ду 

Советов no району слабо организована. Рик и горсовет до 
26 сентября никаких указаний no nодготовке к вьrоорам 
делегатов ни сельсоветам, ни nромпре-дnриятиям не дали. 

В результате в Семеновском, Одинцовском, Ново
Александринском, Красносельском и других сельсоветах 
никакой nодготовки н районному съездУ Советов не ~
дется. 

Гаврилово-Посадский район. Отмечены фанты ro.noгo 
администрирования и перегибов. 
На ткацкой фабрике им. Максима fорького в целях 

обеспечения достаточного количества рабочих на собра
нии после работы двери во двор фабрИIШ были закрыты 
и около них поставлен сторож. Собрание nрошло формаль
но. Из рабочих выстуnало всего .лишь 3 человека. 
Второе отчетное собрание на этой же фабрИКе nрово

дилось вечером nосле работы 2-й смены в nомещении 
браковочной конторы. Чтобы удержать рабочих, сторож 
двери закрыл .на крючок.. 

Работница Аба.лина по зтому .nоводу заявила: «Вот 
поставили сторожа и насильно заде(:tЖивают нас». 

Работница Лнышева говорила: «У меня дома дети одни 
остались, а вы меня не пускаете». 

Подмастер Скурихин с группой рабочих стоял около 
самой двери и выжидал удобного момента, чтобы уйти с 
собрания. Обманув сторожа, они с криком отворили Д!Ве

ри, и человек 40 ушло с собрания, а кто не успел уйти, 
сел на :n:ОС'l'нице и спал до конца собрания.. 

:Киржачский район. При обсуждении новото nроехта 

:Конституции отмечены факты антисоветскИх выстуnле
ний. 
Член Храnкавекого сельсовета Миронов при обсужде

нии 120 ст. проекта Конституции заявил: «Чем мы, кол
хозники, хуже рабочих, однако нам в случае инвалид
ности по новой Конституции государство не будет оказы
вать никакой nомощи. Эта Конституция хороша только 
для раоочих, а нас, крестьян, опять будут гнуть, да еще 
вдвое против nрошлых лет•. 

Колхозник Рыбаков А. при обсут,цении nроента Консти
туции на nленуме Храпковокого сельсовета заявил: «Ho
ll!aя Конституция nредусматривает доnуск к избиратель
ным nравам и духовенства. Это значит, что советская 
власть встает на nуть старой нзбирательной системы•. 
:Ковровский район. На nленуме Крутовекото сельсовета 

из 33 человек собралось только 11. 
Аналогичное положение в Клюшниковоком, Тынцовском 

и Ив.-Осинском сельсоветах. 

Член правления колхооа дер. КариКи на общем кол
ХОЗIНО.М собрании заявил: «Конституцией нас не оденете, 
а вот частную тортовлю ли!Квидировали, и товаров не ста

по. Раньше у спекулянтов хоть и дорого, но зато можно 

было все купить, а теnерь в кооперации одни только 

пустые nолки,.. 

Пред. колхоза деревни Игонцха Гаров 26.IX с. г. на пле
нуме сельсовета заявил: «В колхозах жить становится 

невозможно - работаем много, а полу"!ать не"!его. Если 
вы меня с работы пред. колхоза не снимите и не отпусти
те на производство, я брошу все и уйду•. 

Суздальский район. Подготовка к райоН"Ному съездУ Со
ветов проведена неудовлетворительно. Пленумы сельсо
ветов прошли nри малой активности. Явка членов плену
ма сельсоветов не превышала 70-80 nроцентов. 
Член nленума Селезневекого сельсовета Горшков в бе

седе с бригадиром колхоза Гавриловым заявил: «После 
советской власти будет монархия». Горшков вы:,щвитался 
в качестве делегата на районный съезд Советов, но при
нятыми РО НКБД мерами кандидатура отведена. 

Суздальским РО НКВД приняты также меры к ведопу
щению в качестве делегатов на районный съезд Советов 
депутатов городского Совета бывщ эсеров Аганова и 
Кривоносова. 

Информирован обком ВКП (6). Jl/'2 4946, Муравьев. 
.Верно: 

ВРИД оперуполном., 5 отд. СПО rУГВ - лейтенант rо
сударств, безопасности: 

(Маковецкая) 
Совершенно секретно 

Нач. секр-полит. отдела ГУГБ - комиссару rосударств. 
безопасности 2 ранга - тов. Молчанову 

Спецсообщение 
Управления П:КВД СССР по 'Воронежской области о не
удовлетворительном проведении отчетной кааtпании 
сельсоветов 

(По давным па 14 октября 1936 r.) 
Отчетная камnания сельсоветов no ряду -районов Во

ронежской области развертывается неудовлетворительно. 
Некоторые райисnолкомы до сих пор не nристуnили к 

отчетам перед избИJрателями, несмотря на то, что срок 
проведения этой работы истек уже 1 октября. 
Низовые nартийно-советские организации в значитель

ном количестве районов не провели надпежащей nодго
товителыной работы, в результате явка на собрания сла
бая. В Бутурлиновском, Хоботовском, Гремячепеком райо
нах по некоторым села'м явка избирателей на отчетные 
собрания не nревышает 30 nроцентов. 
Грачевекий райисполком лотерял .на!Каз первоrо район

ного съезда Со.ветов, до сих лор не составил отчета для 
избирателей и не руноводит подготовкой к отчетной кам
лании по селам. 

Имели место несколько случаев срыва .отчет.ньzх собра
ний по вине работников сельсоветов. 
Грязинский· район. В селе Петровка президиум сельсо

вета nеред избирателя:ми о своей работе не отчитывал
ел. На пленум сельсовета не были приглаш~ны учителя 
из опасения, что они бУдУТ отмечать недочеты в работе 
сельсовета. Делегаты на районный съез.ц бы.л.и избраны 
по заранее заготовленному списку, который «голосовал
СЯ» в целом. После оконча'НИя работ пленума участники 
nленума устроили в nарткабинете пьянку. 
Хворостянекий район. Секретарь Кияже-Байгорского 

сельсовета, чтобы nовысить процент участия избирателей 
на отчетных собраниях, вызывал в селЬсовет счетоводов 
колхозов, которым nредпожил в число участников от

четных собраний вписать колхозников, не участвовавших 
на собраниях. В списки бьmи внесены пица, отсутствую
щие в районе в течение трех лет. 
Воробьевекий район. Назначен.ный на 28 сентsrоря nле

нум Воробьевекого сельсовета не состоялся, т. к. nред

седатель сельсовета Коновалов был nьян. 
В отделыных селах в результате неудовлетворительной 

nодготовки делегатами на районные съезды Советов 
избрая чуждый и разложившийся элемент. 
:Клевенский район. В числе делегатов, избранных на 

районный съезд Советов, и-меются лица, скомnромети
ровавшие себя. На райсъезд вьrорань:с предколхоза «Про
буждение» Пальчиков, nьяница, доведший колхоз до 
развала; nредколхоза Коротких занимается взяточничест
вом, незаконно угрожал колхозни.кам исключением из 

колхоза; предколхоза Кожевников находится nод судом 
за избиение nастуха. 
Лавекий район. .На районный съезд Советов Дальне-Дуб

ровским сельсоветом делетатом избран троцкист Ларио
нов. 

Гремячепекий район. На о6щем собрании избирателей в 
с. Иваиойке ·было' ~несено и nринято дополнение к ст. 
9-й ir:Ро'екта Конституции следующего содержания: о:ВсiО 
землю и хозяйство от со':!хозов изъять и nередать колхо

зам•. 
Кирсановекий район. В селе Николаевне при обсуждении 

nроекта Конституции колхозники nотребовали записать 
их требование об отмене обязательной nоставки государст
ву хлеба, мяса и молока. 
РасследоваНием установлено. что это выстуnление яви

лось результатом нонтрреволюционной проnаганды rpyn
nы ц~рковников во главе с местным поnом. 

Участники . I<оН'I'рреволюционной группы nризывали 
население своеnользоваться •новой Конституцией, быть· 
орrани'зо!'анными, '_:rt<обы леrче nродвигать 1( РУ'КОВОДСТву 
своих людей». 

Моршанский район. При обсужденИи nроекта Консти
туции на пленуме 2-го Питерковского сельсовета в резо
люции было записано: «Проект Конституции одобрить. 
Впагодаря сталинской Конституции во 2-м Питерковском 
сельсовете не выполняются хозnолиткампаяии». 

Гремячевскиi{ район. На отчетном собрании в сельсо
вете выстуnила колхозница с требованием заменить 
заnисанное в Конституции «Кто не работает, тот не ест» 
словами «Кто работает, тот должен есть». При этом она 
заявила: сСейчас мы работаем в колхозе, а 'ничего не nо
лучаем, нужно, чтобы советская власть всех нас, работаю

щих, обесnечила хлебом•. 
:Калачеевский район. На отчетных собраниях nриняты 

добавления к Конституции следующего содержания: в 

Собацком сельсовете внесен nункт - «Перевести форму 
11tолхооного хозяйства в форму rосударственного хо
зяйства». В Серяновском сельсовете nринят nункт 

«Установить колхозникам заработную nлату на трудо
день, независимо от урожая». 
В ряде сел ВОронежСI<ой области заметно активизи:ро

вался контрреволюционный элемент, использующий от
четно-перевыборную намnаяию для своей контрреволю
ционной деятел~ости, в nервую очередь пытаясь ском

nрОметировать новую Консти'!"уЦИю. 
Имеются факты аrитации контрреволюционного эле

мента за выход из колхозов; это обычно мотивируется 
тем, что «ПоСЛе Л[)ИНЯТИЯ Конституции единоличникам 
будет жить лучше». 
в колхозе им. Карла Маркса ГремяченСI<ого района ве

лась к.-р. агитация: «Зиновьев и Каменев были видные 
люди и nользавались уважением в народе, их выбрали 
бы в лравительство при тайном голосовании, но, чтобы 
этого не доnустить, власть их расстреляла». 

«По новой Конституции мы имеем одию>.ковые nрава 

со всеми. Это изменение nроизошло в результате того, 

что на Советский Союз воздействовали иностранные rо
сударства. Скоро вообще власть перем.енится• (Служитель 
религиозного IКуль~а в Тамбощ:ком раионе). 
«Эта Конституция . дпя крестьян не выгодна, хотя и ска

зано в ней, что каждый ·может быть избран. Нашего бра
та крестьянина выбирать не бущут, а выберут опять ном
мунистов,. (Павловский район, быв. член nартии эсеров). 
«Новая Конституция - это бумажная конституция. 

Статья «Право на собственность» выгодна только ком
мунистам которые за::оtватили себе много добра за время 
революци~ и хотят его закрепить за собой. Мужику зта 
статья не нужна, у неrо нет собственности, все зто бьm~ 
отобрано советской властью» (Член ПСР, Моршанскии 
район). 

КонтрреволюционнЬzе ЭJiем~ты в ряде сеЛ откр!'zто 
nризывали при nроведении таинаго rолосования боико
тировать кандидатуры коммунистов и проводить в вы

борные советские органы «своих людей>~ ... 
Рассказовский район. Б селе Хуторово церковь само

вольно открыта верующими, спровоцированными на 

зто попом Сучковым (привлечен 'К ответственности). 
Церковниками сел Коптева и Арженка и членами сек

ты молокан поданы заявления об открытии в этих селах 
церквей и молитвенного ·дома. • 
Молоканин Белтор организовал сбор подnисеи сектан

тов к заявлению об открытии молитвенного дома в г. Рас
сказово. Обходя с подписным листом сектантов, Белтор 
убеждал их: «По новой Конституции все церкви и молит
венные дома должны быть открыты». 
Задонский район. Свтценник села Алисово Данилов аги

тировал за открытие церкви: «Нужно воспользоваться но
вой Констwтуцией и :немедленно открыть церковь. Кто 
не будет бороться за церковь, тот бущет nроклят•. 
Данилов арестован. 
О неудовлетверительном nроведении отчетной кампа

нии сельсоветов и об активизации к.·р. элементов в ряде 
сел Воронежокой области информирован областной ко
митет БКП (б). 
Верно: 
ВРИД. onepynoJIНoм. 5 отд. СПО ГУГВ - лейтенант rо

сударств. безопасности: 
(Вселюбская) 

Публикацию подrотовил В. ХАУСТОВ. 

Депутатские 
запросы 

Президенту 
Российской 
Федерации 
Б. Н. Ельцину 
Б последнее время в сред

ствах массовой информации 
{телевидение, радио, «Рос
сийская газета», сУчитель
екая газета», «Сельская 
жизнь», «Известия», «Прав
да» и ряд друrих изданий) 
обнародованы и вызваJIИ ши
рокий отклик общественно
сти материалы проверки, ис

полнения ~нистерством об
разования Российской Феде
рации бюджета за 1991 год. 

Этими материалами пока

зава nрямая причщ:тность 
министра Днепрова Э. Д. к 
расхищению государствен

ньzх средств, его деструктив

ная роль в руководстве на

родным образова~р~ем. 

Основываясь на результа
тах nроверки, Президиум 

Верховного Совета Россий
ской Федерации своим nо
становлением от 26 октября 
с. r. рекомендовал Вам рас
смотреть вопрос о соответст

вии Днеправа Э. д. занимае
мой должности министра. 

На основании изложенного 
nросим дать ответ. Кем реко
мендован Э. Д. Днеnров на 
должность советника Пре
зидента Российской Федера
ции и имеет ли Э. Д. Днеп
ров моральное право форми
ровать политику в области 
образования и гуманитарных 
реформ в России? 

Народные деnутаты 
Российской Федерации: 

Алтай Пиче-Ооп, Кызьm
ский национально-территори
альнъiЙ избирательный ок
руг Jl/'2 129, Ресnублика Тува; 

Олеr Смолив, Куйбышев
ский территориальный из
бtfрательный округ Jl/'2 536, 
Омская область; 

Герман Фомин, Кушвин
екий территориальный изби
рательный округ N2 671, 
Свердловскал область,и дРУ· 
rие. 

. Bcero 206 nодписей.. 

<> 
За nоследнее время в цен

тральной прессе неоднократ
но сообщалось о нездоровой 
обст~овке, сложившейся в 
Контрольном управлении 

админисn>ации ПрезидеН'I'а 
Российской Федерации, на
вязывании Главным государ

ственным инспектором Бол
дыревым nротивоnравных 

сыскных методов работы. По 
существу nроизошел развал 

высококвалифицированного и 
работоспособного коллектива. 

Воnиющее беззаконие бы
ло доnущено к бывшему за
меститепю начальника Кон
трольного уnравления Н. В. 
Постовому, ноторый no сфаб
рикованным Болдыревым ма
териалам Вашим распоряже
нием от 5 мая 1992 года 
N2 205-рп ос~обожден от за
нимаемой должности с фор
мулировкой «За однократное 
rрубое нарушение трудовых 

обязаН"Ностей•. 

В nравовую оценку воз
никшего конфликта оказался 
вовлеченным ряд руководи

телей nравительства, мини
стерств, комитетов Верхов
ного Совета России, админи
страции Президента. 

По заключениям министра 
юстиции Российской Федера
ции Н. В. Федорова и nред
седатели Комитета Верховно
то Совета no вопросам закон
ности, правопорядка и борь
бы с преступностью А. А. Ас
лаханова освобождение Н. Б. 
Постового является незакон

ным. 

В течение 4 месяцев По
стовой был безработным. 

В соответствии со статьей 
1214 Конституции Россий
ской Федерации Бы взяли 
на себя обязательства при 
осуществленИи nолномочий 
Президента «уважать и ох

ранять права и свободы че
ловека и гражданина•. 

Мы хотим слышать от Вас, 
почему в угоду личным ам

бициям продолжается не 
nоддающийся никакому объ
Яснению nроизвол, nочему с 
Вашей стороны. несмотря на 
многие обращения. не nри
няты к сановным нарушите

лям закона меры должност

ной ответственности? 

В данном случае закон

ность и справедливость може

те восстановить только Бы, 
как Президент Российской 
Федерации. 

Народные депутаты 

Российской Федерации: 

Валерий Иконников, Трак
торозаводский территориаль
ный избирательный округ 
Jl/'2 313, Волгоградская об-: 
ласть; 

Владимир Лисив, Семенов
ский национально-территори
альный избирательный ок
РУI' Nv 37, Нижегородская об
ласть. 

<> 
ОТ РЕДАIЩИИ: Данные 

запросы были представлены 

в Секретариат VII Съезда 

народных делутатов Россий

ской Федерации для пере

дачи Президенту Россий

ской Федерации в: Н. Ель
цину, 

ОфициаJtьпый oт,IJ;eJI _____ .... 

Закон Российской СDедерации 
О внесении изменения в статью 7 Закона РСФСР аО земельнон реформе» 

Статья 1. внести в статью 
7 Закона РСФСР «0 земель
ной реформе» изменение, из
ложив ее в следующей редак
ции: 

«До юридического оформ
ления з-емельных участков в 

собственность, пожизненное 

наследуемое владение, поль

зование, в том числе в арен

ду, в соответствии с действу
ющим законодательством, за 

гражданами, которым зе

мельные уча~тки бьmи nре

доставлены для индивиду-

альнаго жилищного строи

тельс-rва, индивидуальных 

жилых домов, личного под

еобиого хозяйс-rва, садоводст
ва. огородничества, животно

водства, дач и гаражей, для 

nредпринимательской дея

тельности и иных не запре

щенньzх законом целей, сох
раняется установленное ранее 

право nользования земель

ными уча.сткаМ'И. 

За nредnриятиями, учреж
дениями и организациями 

ранее установлеН"Ное nра.во 

пользования земельными 

участками сохраняется до 1 
февраля 1993 года.». 

Статьи 2. Настоящий Закон 
ввести в действие с момеН'I'а 
опубликования. 

ПрезидеВ'I' 
Российской 4>едерации 

В. ЕЛЬЦИН 
Москва, 
Дом Советов России 
20 ноября 1992 года 

м 3936-1 

Закон Российской Федерации 
О внесении изменемин в Уrоловно-nроцессуальнын кодекс РСФСР, 
связанных с порядком перерасчета размеров денежных взысканий 

и wтрафов 

Статья 1. Внести в Уголов
но-лроцессуальный кодекс 

РСФСР (Ведомости Верховно
го Совета РСФСР, 1960, N2 40,, 
ст. 592; 1966, м 36, ст. 1018; 
1983. м 32, ст. 1153; 1985, Jl/'2 5, 
ст. 163) следующие измене
ния: 

в части третьей статьи 57, 
в части второй статьи 73, в 
части ·пятой статьи 133' слова 
«Тридцати рублей» заменить 

словами «одной третьей ми
нимального размера оплаты 

труда~ ; 

в части второй статьи 94 
слова «до ста рублей» заме
нить словами «до одного ми

нимального размера оплаты 

труда»; 

в части четвертой статьи 
263 слова «десяти до тридца
ти рублей» заменить слова
ми «одной десятой до одной 

третьей минимального раз
мера оnлаты труда». 

. Статья 2. Ввести нас-rоящий 
Закон в действие с момента 
его оnубликования. 

Президент 
Российской Федерации 

В. ЕЛЬЦИН 
Москва, Дом Советов России 
24 нонбря 1992 года 
N2 3996-1 

Указ Президента Российской Федерации 
Об использовании для нужд республик в составе Российской Федерации, 

краев, областей н автономных образований драгоценных металлов, 
добываемых на их территориях 

В целях повышения заин
тересованности республик в 
составе Российской Федера
ции, краев, облас-rей, авто
номных образований в увели
чении объема добычи драго
ценных металлов и обеспече
нии nотребностей в них на
рОдного хозяйства постанов
ляю: 

Разрешить Комитету Рос
сийской Федерации по дра
гоценным металлам и драга-

ценным камням продавать в 

1992- 1993 годах правительст
вам республик в составе Рос
сийской Федерации, админи
страциям краев, областей и 
автономных образований до 
10 процентов от объема дра
гоценных металлов, добывае
мых на их территориях по 

установленным квотам, с ис

пользованием этих драгоцен

ных металлов для производ

ства ювелирных изделий, 

друrих товаров народного по

требления и удовлетворе: •: н! 
иных нужд регионов в соот

ветствии с действующим за
конодательством. 

Президеnт 
Российской Федерации 

В. ЕЛЬЦИН 
Москва, Кремль 
30 ноября 1992 года 

Jl/'2 1489 

Указ Президента Российской Федерации 
О мерах по ускорению работ по ос~оению нефтеrазовых месторождений 

континентального wельфа Россинекон Федерации 

В целях обеспечения стра
тегических интересов Россий
ской Федерации при создании 
современного топливно-энер

гетического комплекса, а 

также эффективного исполь
зования конверсируемых 

nредприятий оборонного ком
плекса Постановляю: 

1. Установить, что разра
ботка Штокмановского газа~ 
конденсатнога и Приразлом
иого нефтяного месторожде
ний осуществляется акцио-

нерным обществом «Россий
ская компания по освоению 

шельфа» в соответствии с ут
верждаемой Правительством 
Российской Федерации лро
граммой. 
Комитету Российской Фе

дерации по геологии и ис

пользованию недр обеспечить 

выделение лицензий на" nра
во nользования указанными . 
месторождениями акционер

ному обществу «Российская 
компания по освоению шель

фа •• 

2. Настоящий Указ вступа
ет в силу в порядке, установ

ленном ПУl-!ктом 3 постанов
ЛЕ:НИЯ V Съезда народных 
депутатов РСФСР от 1 нояб
ря 1991 года «0 правовам 
обеспечении экономической 
реформы•. 

Президент 
Российской Федер<ЩJtи 

В. ЕЛЬЦИН 
Москва, Кремль 
30 ноября 1992 года 

м 1517 

Распоряжение Президента Российской Федерации 
О воnросах защиты прав н интересов российских rраждан за пределами 

Российской Федерации · · 

1. Минюсту России и 
МИДу России активизиро
вать работу no заключению 
догоВ<Jров о правовой помо
щи со странами- участни

ками СНГ, fрузией, Латвией 
и Эстонией: н: очередному 
заседанию Совета глав го
сударств согласовать и под

готовить к nодписанию Кон
венцию · СНГ о правовой nо
мощи и правовым отноше

ниям по rражданским, се

мейным и уголовным дела~. 
МИДу России с участием 

~нюста России в недель
ный срок подготовить обра
щения Президента Россий
ской Федерации к главам го
сударств, с которыми в п~ 

цессе согласования nроектов 

укаЗа.Н"Ных договоров имеют
ся сложности. 

2. МИДу России ускорить 
зак1ПОчение нонсульских 

конвенций с государствами, 
входившими ранее в СССР. 
В ходе nереговоров и кон

сультаций с указанными го
сударствами рекомендовать 

им присоединиться R Жене
вским конвенциям о защите 

жертв войны 1949 года и к 
Доnолнительным протоко
лам 1977 года, а также к 

другим многосторонним меж

дународно-правовым актам 

гуманитарноrо характера. 

3. МИДу России совместно 

с Минфином России в меся
чный срок разработать и ут-
вердить в Правительстве 
Российской Федерации 
план-график организации в 
столицах стран СНГ и дРУ
гих бывших республик 
СССР консульских учрежде
ний Российской Федерации. 
Минфину России изыс

кать средства, необходимые 
для создания таких учреж

дений. 
4. Ми.нобороны России со

вместно с МИДом России и 
Минюстом России в месяч
ный срон завершить разра
ботку необходимых норма
тивных актов о правовам 

цо.ложении военнослужащих 

Российской Федерации, на
ходяuцихся за ее пределами 

в составе войсковых частей. 
5. МИДу России и Мин

обороны России ускорить 
заключение соглашений со 
странами СНГ, Прибалтики 
и Грузией о статус~ россий
ских войск, находяuцихся на 
их территорИях. 
В целях обеспечения за

конных nрав и Иl-!тересов 

российских военнослужащих 
и членов их семей, находя
щихся за пределами России, 
при заключении соответст

вующих соrлашений доби
ваться ИЗ'Ьятия из-под мест

ной уголовно-правовой юри-

сдикции в nользу Российс
кой Федерации всех с.луча
ев совершения военнослу

жащими воинских престуn

лений и иных прц.вонаруше
н.ий при исnолнении служе
бных обязанностей и на тер
ритории воинской части (ме
ста службы), а также деяний, 
совершенньzх лицами из 

состава российских войск 
и членами их семей, напра
вленных против этих войск, 
лиц, вход~щих в их состав, 

и членов их семей. 
6. МИДу России антивнее 

осуществлять защиту рос

сийских граждан и их инте
ресов за пределами Россий
СJ<Ой Федерации и совместно 
с Государственным комите
том Российской Федерации 
по экономическому сотруд

ничеству с rосударствами

членами Содружества рас
сматривать вопросы экономи

ческих отношений с респуб
ликами бьшшего СССР в за
висимости от соблюдения 
ими прав человека в соот

ветствии с общеnризнанны
ми нормами н принцилами 

международного права. 

· Президент 

Российской 4>едерации 
В. ЕЛЬЦИН 

30 ноября 1992 года 
м 744-рп 

Постановпение · Правительства Российской Федерации 
от 28 ноября 1992 г. N2 913 г. ~осква 

О департаменте пробnем семьи, . женщин и детей Министерств• 
социальной защиты населениSI Российской Федерации 

В соответствии с Указом 
Президента Российской Феде
рации от 30 сентября 1992 г. 
Jl/'2 1148 «0 структуре цент
ральньzх органов федераль
ной исnолнительной власти» 
и в целях обеспечения со
циальной защиты семьи и де
тей, улучшения положениЯ 
женщин Правительство Рос
сийской Федерации поста
новnяет: 

1. Принять nредложение о 
создании департамента проб
лем семьи, женщин и детей 
в составе центрального аппа

рата Министерства социаль

ной за.rциты населения Рос
сийской Федерации, имея в 
ВИДУ ВОЭJIОЖИТЬ на ЭТОТ де

партамент: 

разработку комплексной 
системы социальной защиты 
семьи, женщин и детей, 
включающей в себя обеспе
че~<ие минимальных гаран

тий их жизнедеятельности, 
прямую социальную помощь 

и поддержку; 

координацию работы по 
формированию и реализации 

nрограмм улучшения пол'о-

женил семьи, женщин и де

тей; 
создание государственной 

социальной службы помощи 
семье и подготовку кадров 
для этой работы; 

·подготовку предложений по 
совершенствованию дейсr-
вующего законодательства об 
охране nрав семьи и обес
печению социально-право

вой защищенности женщин и 
детей; 
обеспечение взаимодейст

вия в работе государствен
ных и неправительственных 

организаций, занимающихся 
проблемами семьи, женщин и 
детей. 

2, Установить nредельную 
численность работников де
nартамента лроблем семьи, 
женщин и детей Министерст
ва социальной защиты насе
ления Российской Федерации 
в количестве 80 единиц. 

D связи с организацией в 
с-rруктуре Министерства со

циальной защиты населения 
Российской Федерации де
партамента лроблем семьи, 
женщин и детей увеличить 

nредельную численность ра

ботников центрального аппа
рата указанного Министерст
ва (без персонала по охране 
и обслуживанию зданий) на 
30 единиц. 
Минис-rерству финансов 

Российской Федерации рас
смотреть воnрос о фонде оп
латы труда Министерства со

циальной защиты населения 
Российской Федерации, исхо
дя из увеличенной числен
ности работников его цент
рального апnарата. 

3. Установить, что департа
мент проблем семьи, жен· 
щин и детей возглавляет ди
ректор (в ранге первого за

местителя министра Россий
ской Федерации). 

4. Назначить Безлепкину 
Людмилу ·Федоровну дирек· 
тором департамента проблем 
семьи, женщин и детей Ми
нистерства социальной защи
ты населения Российской 
Федерации (в ранге первого 
заместителя министра Рос
сийской Федерации). 

В. rАйДАР 

3 • ЧЕТВЕРГ, 
10 ДЕКА6РЯ roccnflc~nи mзrrn 



Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Заседание 
шестое 

Митюков М. А. Я думаю, 

что сам Съезд, руководству

ясь Временным регламентом, 
оnределит форму обсужде
ния законопроекта, форму 
голосования: голосовать ли 

. сразу в целом, принять ли за 
основу, или голосовать по

статейно. Судьба этого зако
нопроекта зависит от вашей 
воли, от двух третей ваших 
голосов. Если вы одобрите 
законопроект, он станет Кон
ституцией, если не одобри

те - надо будет исходить из 
прежних конституционных 

норм. 

Председательствую щ и й. 
Пожалуйста, nятый· микро
фон. 

Савин Н. А., Кирово-Че
пецкий территориальный из
бирательный округ, Киров
екая область. 

Михаил Алексеевич, не 

nолучится ли так, что с nри

нятием предложенных nо

правок функции исполни

тельной власти перейдут к 
Верховному Совету? 

Митюков М. А. Нет, ведь 
речь идет о контропьных 

функциях Верховного Сове
та. А исnолнительные функ
ции не перекладываются на 

него. В принципе предлага

ется вернуться к тому nоло

жению, которое существова

ло в действующей Конститу
ции до введения института 

nрезидентства. Здесь только 
одна особенность: за Прези
дентом сохраняется инициа

тива назначения членов 

Правительства, инициатива в 

оnределении структуры Пра
вительства, а за Верховным 
Советом - контрольные фун
кции за структурой и nлюс 
nраво утверждать ключевых 

министров - членов Прави
тельства. 

Председательствую щ и й. 
Шестой микрофон, пожалуй
ста. 

Дмитриев В. В., Колпин
ский избирательный террито
риальный окруr, г. Санкт
Петербург. 

Михаил Алексеевич, ска
жите, пожалуйста, не будет 
ли нарушением логики то, 

что мы, не приняв на Верхов

ном Совете закон о Прави

тельстве, будем nринимать 
здесь, на Съезде, nоправки к 
Конституции, касающиеся 

Правительства? И не создаст 
ли это в будущем nрсцедент, 

дmющий возможность гово

рить о несостоятельности вс~е

го этого nроцесса? Я бы под
держал предложение высту

nивших до меня депутатов о 

том, чтобы бло!) nоправок, 
каrnющихся назначения и 

освобождения членов Прави
тельства, как наиболее важ
ный и существенный для нас, 
обсудить отдельно. 

Митюков М. А. Уважаемый 
коллега! Я nризнаю только 
одну логику - конституцион

ную! А по Конституции, в со
ответствии со статьей 184, 
сначала должны быть внесе
ны изменения и доnолнениR 

в Конституцию, а затем на 

этой основе nриниматься те
I<ущее законодательство. К 
сожалению, наша nрактика 

иногда отходит от этого. 

Председательствую щ • А. 
Пожалуйста, первый микро
фон. 

Степавов В. В., Пряжин
екий национально-территори

альный избирательный окруr, 
Ресnублика Карелия. 
Уважаемый Михаил А.nек

сеевич! У меня два воnроса. 
Первый. Не считаете .пи Бы 
возможным, рассматривая 

данный проект, устранить те 
неточности, которые были 

доnущены в Конституции 

(Бы понимаете, о чем я го
ВI)рЮ) в связи с Федератив
ным договором, и внести по

nравки, с тем чтобы статьи 
79, 80 и другие Конституции, 
одобренные Съездом, точно 
соответствовали nринятым им 

формулировкам. Это первый 
воnрос, чтобы не отклады
вать это до следующего Съез
да. 

И второй воnрос. Как Вы 
считаете, не является ли 

ложным сам подход (тезис) о 
разделении властей? Насколь
ко л представляю, должна су

ществовать в цивилизован

ном государстве власть зако

на, должны существовать за

I<Онодате.!lь и исполнитель за

конов. 

Митюков М. А. На nервый 
воnрос л отвечаю утверди

тельно. Второй воnрос - ди
скуссионный. По нему можно 

открыть дискуссию - лож

ный ::>то тезис или не лож

ный. Различные точки зре

ния существуют на .этот счет. 

Председательствую щ и й. 
Специальный Съезд nосвя
тим ... Пожалуйста. второй ми
крофон. 
Аничкин И. С., Октябрь

ский территориальный изби
рательный округ, Новосибир
ская область. 
Уважаемый Михаил Алек

сеевич! Не считаете ли Вы 
необходимым доnолнить ста

тью 92 положением о том, что 
не могут быть народными де
путатами nредставители Пре
зидента? Спасибо. 
Митюков М. А. Прежде чем 

дополнять статью 92 подоб
ным положением, надо бы 
увидеть в Конституции i'JТOT 
сам институт представителей 
Президента . Таким дополне
нием мы легитимируем этот 

институт. 

Председательствую щ и А:. 
Пожалуйста, третий микро
фон. 

ТJtховов В. А., Свердлов
ский территориальный изби
рательный окру'r, Краснояр

екий край. 

Михаил Алексеевич! Мы 
же на сессии Верховного Со· 
вета вроде бы решапи, что 
отдельными бпоками будем 
обсуждать nоnравки. · Один 
блок касается Совета Мини

стров, его выделяем, а второй 
блок - изменений других 
статей Конституции. А здесь 
у нас опять все вместе. По
чему, не nодскажете? 

Митюков М. А. Заметьте, 

что в Вашем вопросе nрисут
ствует слово «вроде». И оно 

отвечает на вопрос: решение 

принято совсем другое. 

Председ&тельствую щ и й. 
Владимир Агеевич, извините, 

пожалуйста, трудно упрек

нуть докладчика. М:ы же с 
Вами приняли закон в треть

ем чтении. Докладчик и ин
формирует Съезд о законе, 

принятом Верховным Сове
том. Друrое дело - какой 
сnособ его рассмотрения мы 
изберем . 

Пожалуйста, четвертый МИ• 
:крофон. 

Друrавов С. П., Братеев
екий территориальный изби
рательный окруr, г. Москва. 
Не кажется ли Бам, что в 

nроекте Конституции закре
пляется унитарный характер 
уnравления, а именно: госу

дарственное уnравление не 

отделяется от местного само

управления? Например, мест

ные бюджеты включаются в 

государственную систему 

бюджетного устройства. 
И -второе. Не кажется ли 

Бам, что nринцип разделения 

властей на местном уровне 
доводится до абсурда, когда 
депутатам местных Советов 
запрещается работать в ис
nолнительных структурах? 
Ведь в условиях Федератив
ного договора эти воnросы 

должны самостоятельно ре

шаться каждым субъектом 
Федерации. 

Митюков М. А. В Ваших 
вопросах есть определенный 
резон, но я хотел бы все-та
ки возразить, что вот уже на 

втором по счету Съезде мы 
вносим поправки, которые 

ведут наше государство 

именно к подлинно федера
тивному устройству. Друrое 

. дело, что, может, на практи

ке еще такие робкие шаги 
на этом пути делаются и nо

ка нет возможности оконча

тельно определиться в этих 

воnросах. 

Председательствующий. По
жалуйста, nятый микрофон. 

Иваиов Н. П., Ленинский 
территориальный избира
тельный округ, Чечено-Ин
гушская Ресnублика. 

Ми:хаип Алексеевич, у ме

ня вопрос несколько отлич

ный от тех, которые задава
ли. Вчера от имени Прези
дента роздан лроект nоста

новления об обесnечении 
стабилизационного nериода. 
Если идти по той схеме, о 
которой Бы сказали, и об
суждать блок nоnравок, свя
занных с законом о Совете 
Министров, то тогда вот этот 
nроект nостановления нам 

nросто не nридется рассмат

ривать, nоскольку он вообще 
теряет смысл даже как nред

ложение. Как вы считаете 
нам надо nоступить? Идти 
по той классической схеме 
или все-таки рассмотреть то, 

что нам nредложил Прези
дент? Тем более что он nред
ложил это вчера, а не сего

дня. 

Митюков М. А. Как мне 
известно из источников в Го
сударственно-правовом уп

равлении, там готовятся в 

форме поnравок реапизовать 
те nредложения, которые 

высказаны Президентом 
Российской Федерац)\!и. Если 
это будет так, то они будут 
обсуясдаться как поправки к 

этому закону. 

Председательствующий. По
жалуйста, шестой микрофон, 
но это будет nоследний во
nрос. 

Иваиов С. Н., Октябрьский 
территориальный избира
тельный округ, Свердлов
екая область. 
Уважаемый Михаил Алек

сеевич! Очевидно, что на со
временном этаnе «хромает» 

контрольная функция Съез

да народных депrтатов и 

Верховного Совета. Никого 
не нужно в этом убеждать. 

Не считаете ли Вы необхо
димым ДОПОЛНИТЬ СТаТЬЮ 120 
Конституции и изложить ее 
в следующей редакции: 
сСъезд народных депутатов 
Российской Федерации и 
Верховный Совет Российской 
Федерации осуществляют 
контроль аа деятельностыо 

всех nодотчетных им госу

дарственных органов соглас

но Закону Российской Феде
рации о государственном 

контроле». Мы бы дали nо

ручение Верховному Совету 
разработать в двухмесяч

ный срок nроект закона о го· 
сударетвеннам контроле и 

таким образом усилили бы 
контрольную функцию Съез

да и Верховного Совета. 
Только дописать две строЧ· 

ки: « ... согласно За1сону Рос
сийской Федерации о госу
дарственном контроле ... » 
Спасибо. 
Митюков М. А. Хочу от

метить. что в Комитете по 
законодательству создана 

рабочая груnпа, и уже тре
тий месяц идет работа над 
nроектом закона о государ

ственном контроле. Я лично 

СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
в nринциnе идею о государ

ственном контроле разделяю. 

Председательст в у ю щ и й. 
Спасибо, Михаил Алексе
евич. 15 минут, которые 
Съезд отвел Вам, исчерпаны. 
Уважаемые народные депу
таты, прежде всего нам надо 

nринять решение по альтер

нативному проекту. Субъект 
Федерации - город Санкт

Петербург nредложил свои 
поnравки, то есть свой апь
тернативный nроект. Мне 
подсказывают, что целесооб

разно рассмотреть его не в 

качестве альтернативного 

проекта, а как nоnравки, 

точно так же, как другие 

возможные проекты. Если вы 
не nротив, я бы nоставил во

прос о том, чтобы их рас
сматривали Itaк nonpaвJtи, 

ставлю на голосование. По
жалуйста. nрошу голосовать. 
Идет голосование. Пожалуй
ста, народные депутаты, 

будьте внимательны. 

Результаты rолосования 

Кворум для nриня-
тия решения 521 

Проголосовало сза» 593 
Проголосовало сnро-

тив» 104 
Воздержалось 47 
Bcero nроголосовало 744 
Не голосовало 5 

Принимается. 
Теnерь, уважаемые народ

ные депутаты, я хотел бы 
обсудить ваши nредложения, 
которые были высказаны в 
устной и nисьменной форме, 
тоже представленные. Депу
таты действительно озабоче
ны тем, как бы на целую не
делю не затянулось обсуж
дение nроекта закона о до

полнениях и изменениях 

Конституции Российской Фе
дерации, и nредлагают пути 

возможного сокращения это

го процесса. Зачитываю одно 
предложение, подnисанное 

десятью или одиннадцатью 

фракциями: «Голосование по 

nоnравкам, касающимся за

хона о Правительстве,-(семь 
nоnравок, касаюiДИхся Пра

вительства) - провести от
дельно", То есть то, о чем, 
собственно, докладчику и за

давали воnрос. Причем nред" 
лагают даже механизм голо

сования: «тайно, через каби
НЫ». Нечто подобное мне 
приходилось слышать. Неко
торые депутаты обосновьmа
ют это nредложение вот ка

кими обстоятельствами: од

ни - внутренней боязнью, 
так как при голосовании nри 

nомоiДИ электронной систе
мы nри всем желании ника

ких секретов или тайн со
хранить невозможно. Другие 
обосновывают это тем, что 

подвергаются давлению со 

стороны Президиума. Так 
что, наверное, эти nредложе

ния надо рассмотреть. Но 

большинство все-таки скло
няется к тому, чтобы при го
лосовании вычленить, во

nервых, эти семь поnравок 

плюс вычленить вопросы о 

земле, отдельно о гербе. А 
остальные поnравки, nо

скольку там особенно круп
ных споров не было, решить 
одновременно с остальными 

поnравками. Таким обра;зом, 
сnециальный механизм ре
шения вот этих основных 

nоnравок, в частности по 

Правительству, мы бы, на
верное, нашли бы rораздо 
оперативнее. Как вы считае
те? 

Пожалуйста, давайте обсу
дим. Если вы склоняетесь к 

тому, чтоб можно было бы 
эти девять или десять статей 
вЬl'f.nенить и nринять этот 

закон, мы бы nродвинулись 

вnеред очень существенна. 

учитывая, что по другим во

просам nодобных круnных 
расхождений нет, тем более 
что надо учитывать и 6лизя
щееся принятие новой Кон
ституции. Бот этот вопрос, 
может быть, обсудим? Пер
вый микрофон, nожалуйста. 

Варов В. К., Октябрьский 
территориальный избира
тельный округ, г. Санкт-Пе
;rербург. 

Уважаемые коллеги, вы
членение, скажем так, тема

тических nоправок по . бпо
кам действительно было бы 
целесообразно. Я уж не го
ворю о том, что это дало бы 
возможность Съезду более 
rлубоко вникнуть в существо 

этих nоnравок. 

Что касается пред.nожения, 
л бы так сказал, весьма ин

тересного в отношении того, 

чтобы nоnравки к .Конститу
ции, касающиеся изменения 

nравового статуса Президен

та и Верховного Совета, го
лосовать в кабинах, тайно, то 
это nротиворечит Регламен
ту, согласно которому nреду

смотрена возможность тай
ного голосования no разным 
вопросам, но четко сказано: 

в случаях, nредусмотренных 

законом и Конституцией. Это 
nервое. 

Второе. В отношении тай
ного голосования nрямо nре

дусцотрено, что такое голо

сование проводится Съездом 
по nерсоналияи. 

В-третьих, существует им

nеративная, обязательная 

норма в этом же Регламен• 
те: по требованию одной nя
той Съезда проводится обя
зательное nоименное голосо

вание. Поэтому если nрини
мать такое решение, то, как 

минимум, нам нужно, во

первых, сначала изменить 

Регламент, а для этого вклю
чить этот воnрос в nовестку. 

Во-вторых, внести соответст

вующие изменения, а до это

го в любом случае одна nя
тая Съезда имеет nраво nро
голосовать. И я сейчас nред
лагаю на голосование Съез-

да поставить вопрос о nо

именном голосовании всех 

nоnравок к Конституции. 
Прошу nроголосовать за 

это. Благодарю за внимание. 
Председательст в у ю щ и й. 

Уважаемый Съезд, какой 
nорядок примем для обсуж. 

дения? Может быть, корот
кие выстуnпения с трибуны 
или от микроФонов? Как вы 
хотели бы? От микрофонов? 
Покороче, до трех минут. 
Пожалуйста, второй мик-

рофон. ' 
Головив А. Л., Кантеми

равекий территориальный 
избирательный округ, г. Мо
сква. 

Хочу nредложить следую
щий nорядок обсуждения и 
nринятия nоnравок к Кон
ституции. Учитывая, что это 

важнейший вопрос и что от 
nринятия этих поnравок за

висит очень многое, все nо

следующие воnросы, которые 

предстоит Съезду решить, 
nредлагаю голосовать бюл.nе
тенями. 

Дело в том, что у нас было 
немало сбоев в электронной 
системе. Во время голосова
ния нередко из-за своеобраз

ной акустики зала nолучает
ся так, что иногда депутаты 

даже не слышат, за что го

лосуют. Особенно тогда, ког

да нужно набрать две трети 
голосов nри обсуждении 
важнейших воnросов, и ат
мосфера в зале накаляется. 
Мне кажется, что нужно 

сnециально выделить час для 

того, чтобы каждый депутат 
мог сnокойно принять реше
ние. Вычленить эти важней
шие статьи (сколько их там 
будет - семь, восемь, де
вять ... ) и наnечатать девять 
бюллетеней и.пи десять, в 
каждом из которых будут 

графы «За•, «ПРОТИВ», «ВОЗ
дерЖаЛСЯ», Вся эта nроцедУ· 
ра у на~ займет час. 

Надеюсь, что в этом слу
чае будет обесnечен кворум, 
nоскольку это у нас большая 

nроблема. Бы же знаете, 
сколько депутатов nрисутст

вует в зале. Думаю, что в го

.посовании бюллетенями, осо
бенно, если Президиум сnе
циально nредпримет соответ

ствующие меры, примут уча

стие ·все народные депутаты, 

которые nрибыли на Съезд. 
Поэтому я прошу обязатель
но эти вопросы голосовать 

бюплетенями. 
Далее. Б зависимости от 

того, какие статьи Консти

туции nройдут (nройдут ли 
все или часть этих статей), 

nоявятся какие)-ТО компро

миссные варианты, за кото
рые уже можно будет nрого
лосовать карточками. 
И ещ!';. Для того, чтобы ре

шить этот воnрос: действи

тельно, Конституция уста
навливает nорядок голосова

ния бюллетенями только no 
персоналиям. Это так. Но 

Конституция не исключает 
исnользование бюллетеней 
nри любом другом голосова
нии. В связи с этим Съезд 

должен специально nринять 

решение, что такой-то во
прос будет голосоваться nри 
nомощи бюллетеней. Это ни
сколько не nротиворечит 

Конституции, кстати, в ста
тье 104 которой говорится, 
что Съезд nравомочен ре
шить любой воnрос, относя
щийся к ведению России. 
Тем более воnрос, как nро
водить голосование. Поэтому 

мое предложение - rолосо

вать бюллетенями, но вна
чале решить воnрос о nopяд

Ite голосования. Сnасибо. 
Председательст в у ю щ и й. 

Пожалуйста, третий микро
фон. 
Тиховов В. А. Предложе

ние одиннадцати фракций
взвешенное, вдумчивое, це

.nесообразное. Ведь действи
тельно, товарищи, мы при

нимаем важнейшее решение. 
И, конечно, обстановка, Itо
торая сложилась в зале, ме

шает этому. Ясно, что нужно 

каждому nредоставить воз

можность nодумать без вся
кого влияния извне. Это nер
вое. Второе. Мы nрекрасно 

nонимаем, что эпектронная 

система частенько дает сбои. 
Третье. Не может быть ни
I<акого тайного голосования, 
I<огда все мы сидим рядом И 

многие (мы прекрасно пони
маем) иногда rолосуют не 

только за себя. Ясно, что го
посовать нужно бюллетеня
ми, nричем по уnрощенной 
nроцедуре: можно без кабин, 
можно каждому раздать 

бюллетени и nотом каждый 
вернет их. То есть никаких 
технических сложностей аб
солютно не может быть. По-
этому мы nоддерживаем 

nредложение nроводить 

тайное голосование. 
Председательст в у ю щ и й. 

Пожалуйста, четвертый мик
рофон. 
Заеухни С. Ф., Камчатский 

национально - территориа.пь

ный избирательный окруr, 
Камчатскал область. 
Я бы согласился с nреды

дущим выстуnающим, если 

бы в зале сидели не депута

ты, а люди с улицы, кото

рым надо долrо разжевы

вать, что же означает не 

только для депутатского кор

nуса, но и для страны nри

нятие этих поправок к Кон
ституции. Если такие есть, 
то давайте выделим специ

ально для них полдня, для 

того чтобы разжевать это ... 
Я считаю, что было пра

вильное предложение: раз

делить законопроект об из
менениях и дополнениях 

Конституции на два блока -
по за1<0ну о Правитсльстве и 
по остальным nоправкам. Но 
нельзя. как н екоторые nред

лагают, прятаться от людей, 

когда у нас на столах лежит 

nредложение Конституцион
ной комиссии: выйти на ре
ферендум. Какал-то часть 
депутатов хочет сбежать не 
только от референдума, но и 
от своих коллег в кабину. 
Я считаю, что этот закон 

надо nринимать по сnиску -
не картонками, а no списку. 

Так мы однажды голосовали 
в Конституционной комис
сии: встаешь к микрофону, 
называешь фамилию и гово
ришь «За» ИЛИ «ПрОТИВ»:Так 

надо проголосовать по всем 

этим девяти nоправкам. 

У меня еще одно предло

жение: nоименное голосова

ние начинать сейчас с пер
вого же голосования, nотому 

что подготовительная про

цедура • втемную может вы
вести нас на вежелательный 
результат. 

Председательст в у ю щ и й. 
Пожалуйста, nятый микро
фон. 

Плотников О. В., . Костром
ской сельский территориаль
ный избирательный округ, 
Костромская обпасть. 
Уважаемые коллеги, я хо

тел бы наnомнить о тех не
суразицах, которые доста

точно часто возникают nри 

голосовании карточками, 

когда вопросы ИдУТ настош~

ко быстро, что депутаты не 
успевают даже подумать. 

Только в том случае, если 
будет достаточно времени, 
когда каждый депутат nопу
чит бюллетень, сможет вни
матепьно просмотреть, вник

нуть в содержание вопроса, 

только в этом случае не бу
дет тех фактов, из-за кото
рых деnутаты nосле голосо

вания вынуждены nодавать 

заявления с nросьбой изме
нить собственные резупьта
ты голосования. 

Единственное, что я хотел 
бы добавить (это соверLUен
но очевидно): :каждую по
nравку нужно гопосовать от

дельно, то есть nротив каж

дой поnравки должно быть -
· «За», «ПрОТИВ», «ВОЗДержал

СЯ», Но лучше- «За• или 

«nротив,., Спасибо. 

Председательст в у ю щ и й. 

Пожалуйста, шестой микро
фон. 
Сорокин Г. В., Верхнесал

динекий территориальный 
избирательный округ, Сверд
ловекая область. 
Уважаемые коллеги, nеред 

Съездом было много разгово
ров о том, что в составе де

путатского корnуса имеютел 

лица, занимающие долЖно
сти в исполнительных струк

турах власти. Разные цифры 

вазывались- 100, 200, 300. 
Во всяком случае, было бы 
нечестно не nризнать то, что 

эти люди (часть этих людей) 
будут голосовать с учетом· 
своего занимаемого nоложе. 

ния. Чтя%1 избЪжать этого, я 
думаю (и груnпа депутатов 
nоддерживает эту тОЧJОУ зре

ню:!), что nравильнее было 
бы голосовать в кабинах по 
бюллетеням. Срасибо. 

Председатеп:ьст в у ю щ и й. 
Уважаемые народные депу
таты, во-первых, нам надо, 

чтобы был какой-то . nоря
док. Сколько времени мы хо
тим потратить на обмен мне
ниями? (Шум в зале.) Доста
точно. 

Тогда, уважаемые народ
ные деnутаты, я хочу адре

совать вас к статье 40 Вре
менного реrламента Съезда. 

Зачитываю: сВ случае со
мнений в соблюдении тайны 
rолосования или nравильио

сти подсчета голосов депута

ты вправе nотребовать nро
ведения повторного голосо

вания или nровести т:iйное 
rолосование с использовани

еы бюплетеней. Такое реше
ние принимается Съездом 
большинством rолосов nри

сутствующих деnутатов». 

Так что nримимайте реше
ние, какое уrодно Съезду. 
(ШуМ в зале.) 

Подождите. Не надо нерв
ничать. Только не надо бо
яться самих себя. Боитесь 
уже и в кабину войти, что 
.пи? Или надо контролиро

вать соседа? Дело доходит до 
абсурда. Всегда тайное голо
сование считалось наиболее 
демократичньrм. 

Если я nравильно nонял, я 
ставлю на голосование вот 

зто nредпожение депутатов. 

Пожалуйста, Николай Ти
мофеевич Рябов, разъясни
те ... 
Может быть, я в чем-то не 

nрав, но только не надо шу

меть. подождитЕ\. Пройдите 
на места. (Силъпый шум в 
зале.) Пожалуйста, не шуми

те, сейчас разберемся. 
· Николай Тимофеевич, nо
жалуйста. 
Рябов Н. Т., · nредседатель 

Совета Республики Верхов
ного Совета Российской Фе
дерации . . 
Уважаемые народные де

nутаты! Народный депутат 
Варов абсолютно справедли
во процитировал статью 35 
Временного регламента 

Съезда. Я ее зачитываю: «По 
требованию народных деnу

татов РСФСР на Съезде nро
водится nоименное голосова

ние, если за это nредложение 

nроголосовало не менее од
ной nятой от общего 
числа народных депутатов 

РСФСР». И это пра'вильно. 
Но нельзя вносить такое 

nредложение без учета . Вре
менного регламента в целом. 

Есть статья 32 Временного 
регламента, в которой гово
рится: «На заседаЩо~ях Съез
да народных деnутатов 

РСФСР решения no рассмат
риваемым воnросам прини

маютел открытым (в том 
числ е поим енным) и тайным 
голосованием» , Поэтому речь 

о nоименном голосовании 

может идти только тогда, 

коrда Съезд народных деnу
татов примет решение об от
крытом голосовании. Если 

Съезд народных депутатов 
принимает решение о nоряд

ке проведения тайного голо
сования, то в этом rлучае 

вопрос о nоименном голосо

вании отnадает. Сnасибо. 

Председательст в у ю щ и й. 
Подождите, пожалуйста, nро
ходите на свои места, ува

жаемые народные деnутаты. 

Садитесь на места или иди
те к микрофонам. Уважае
мые народные деnутаты, я 
еще раз информирую вас о 
том, что nервой nришла за
явка за подnисью 12 фами
лий, которую я уже огласил . 
Но если кто-то настаивает 
на своем nервенстве, то вот 

я разъяснил, это nервое, Те

nерь, чтобы все-таки нам 

избежать такой тупиковой 
ситуации, может быть, мы 

так решим... Послушайте, 
nожа.nуйста, я ведь nытаюсь 
1tакой-то компромисс най

. ти ... Эти воnросы, эти девять 
воnросов, вычленить и nри

нять решение по nоводу ос

тальных поnравок. Может 
быть, мы найдем в себе му
жество nринять закон и без 
этих девяти nоnравок. Это 
было бы мощным nродвиже
нием вперед, а nотом мы 

вернемся к обсуждению 
этих девяти nоnравок. (Шум 
в зале.) Но тогда что же вы 
хотите? Значит, надо ставить 
на голосование. Каково отно
шение большинства к тайно
му голосованию? Ставлю на 

голосование. Кто за то, что
бы эти девять nоnравок про
голосовать тайным голосова
нием? Пожалуйста, груnпа 
регламента, nодскажите. 

Дорофеев Г. П. Уважаемые 
коллеги, nрошу минуту вни

мания. В соответствии с Рег
.паментом оnять зачитьшаю 

статью 32 Регламента. сНа 

заседаниях Съезда народных 
деnутатов РСФСР решения 
по рассматриваемым воnро

сам nринимаютел открытым 

(в том числе nоименным) и 
тайным rолосованием». Пе
ред началом голосования 

nредседательствующий ука
зывает количество nредло

жений, ставящихся на голо
сование, уточняет их форму

.nировки, наnоминает, каким 

большинством голосов (от 
общего числа депутатов, от 
числа nрисутствующих про

. стым или квалифицирован
ным большинством голосов 
Съезд может nринять реше

ние) В данном случае nо
ступило два nредложения по 

nорядку принятия Конститу
ции. Первое предложение 
лредседательствующего по 

заnиске - есть заnиска, он 

ее огласил. Вт~ было 
огл8ll!ено депутатом Варо

вым и третье депутат Голо
вин подтвердил -то, что на

писано в nисьменной заявке 
о nорядке принятия Консти

туции. 

Председатсльст в у ю щ и й. 

Итак ... Друзья, надо же нор
мально работать. Что вы са
ми себя боитесь? Я не nони
маю. (Шум в зале.) 
Хорошо, давайте еще раз, 

чтобы успокоиться, пройдем 
по микрофонам. (ШУИ в за
ле.) Ставлю на голосование 
nредложение 12 фракций. 
Кто за то, чтобы nровести 
тайное голосование? Пожа
луйста. (Шум в зале, выкри

ки.) 
:sак нет? Читайте же, чи

тайте, вот Регламент. (Шум 
в зале.) 
Идет голосование. (Шум в 

зале.) 

Результаты rопосовавия 

Кворум для приня-

тия решения . • 521 
Проголосовало сза,. 673 
Проголосовало •тра-

тив» • . 183 
Воздержалось 12 
Всего nроголосовало В68 
Не голосовало 1 

Первым · это nредложение 
постуnило. (Шум в зале.) Вот 
оно. 

Из зала. За это nредложе
ние nровести nоименное го

лосование. 

Председательст в у ю щ и й. 
Виноват. Хорошо, аннули
руйте_. Подождите... сейчас 
сниму. Садитесь, nожалуй
ста. Уважаемые друзья, nо

дождите, не кричите. (Силь
ный шум в зале, отдел:ьвые 
выкрики.) 

Уважаемые народные де
путаты! Дайте возможность 
nровести голосование. 

Деnутат Денисенко, я с Ва
ми не буду дискутировать. 

(Шум в зале.) 
Дайте мне nоставить на го

л<><;ование то, что говорит де

путат Юшенков. Он nрав. 
Уважаемые народные де

nутаты, усnокойтесь. Дайте 
возможность проголосовать 

то nредложение, о котором 

rоворит Юшенков. (Шум в 
зале.) Я сейчас поставлю на 
голосование. Дайте мне воз
можность. Садитесь, nожа
луйста. (Шум в зале.) Пожа
луйста, не мешайте работать. 
Из зала. За это nредложе

ние nроrолосовать nоименно. 

(Си.льпый шум в зале.) 

Председательст в у ю щ и й. 
Уважаемые народные депу
таты, я прошу вас присесть. 

Для того чтобы окоН'fатель
но убедить всех деnутатов, 

такую формулировку nред

лагается nоименно голосо

вать: кто за то, чтобы по
ставить этот вопрос на тай
ное голосование? (Шум в за
ле.) 

Ну, хорошо, давайте еще 
раз nрочитаю. чтобы было 

всем ясно. ~е раз, лож а-

луйста. Я вас призьmаю. 
Юшенков сформулировал 
так: кто за то, чтобы этот 
воnрос nоставить на тайное 
голосование? За это сейчас 
надо проголосовать поимен

но. Понятно? (Шум в зале.) 
Ставлю на голосование, nо
жалуйста. Тогда будут сняты 
все сомнения и все останут

ся довольны. (Шум в зале.) 

Да подождите же, я стара

юсь, чтобы все было nра
вильно. Проголосуйте еще 
раз. Усnокойтесь! Надо, что

бы это устроило всех. Послу
Lиайте, дайте мне возмож
ность ваши же nредложе

ния... (Выкрики, шум в за

ле.) Садитесь. Деnутат 
Юшенков уже сформулиро
вал. 

Уважаемые народные де

путаты! Ставлю на голосова
ние nредложение делутата 

Юшенкова. Проголосуйте. 

Кто за то, чтобы это nредло
жение было nроголосовано 
nоименно? В данном случае 
nроводится поименное голо

сованИе. Пожалуйста, сади
тесь на свои места. Это голо

сование даст ключ к развяз

ке, nонимаете? Пожалуйста, 
я вас убедительно nризываю, 
будьте объективны! (Силь
ный шум в зале, крики.) Кто 
за то, чтобы nровести тайное 
голосование? Голосуем nо
именно. Пожалуйста, nрошу 

голосовать nоименно. (Шум 
в зале.) Включите режим го
лосования. Пожалуйста, nро
шу голосовать. Я голосую за 

проведение тайного голосо
вания, как предложил депу

тат Юшенков. 

Сейчас голосуем поименно. 
Понимаете? Пожалуйста, го
лосуйте. (Шуи в зале.) 

Результаты rолосования 
Кворум длл принятия 
решения . 

Проголосовало 
Проголосовало 

ТИВ» 

Воздержалось 

«За» 

«про-. . . 
Всего nроголосовало 

Не голосовало 

521 
630 

164 
12 

806 
2 

Как видите, по результа

там двух rолосований nри
нято решение: nроводить 

тайное голосование. 
Послушайте, я nрошу 

оградить меня от оскорбле
ний, в конце концов. Я два 
раза ставил на nоименное 

голосование Ваше предложе
ние. (Шум в зале.) 
Уважаемые народные де

путаты ... Прошу вас, не ме
шайте мне работать. Я всех 
nрошу успокоиться. Объяв
ляется перерыв на 30 минут. 

(После перерыва,) 
Объявляется nерерыв в ра

боте до 10 часов завтрашнего 
дня. Сегодня мы, конечно, 

посоветуемся и с фракция
ми, и с Президентом, обду
маем эти вездаровые явле

ния, когда при принятии 

важных решений nредпри
нимают-ся поnытки оказать 

nсихологическое давление. 

До свидания, благодарю за 
сотрудничество. 

Заседание 
седьмое 

Большой Кремлевский дво
рец. 4 декабря 1992 года. 10 
часов. Председательствует 
Председатель Верховвоrо Со
вета Российской Федерации 
Р. И Хасбулатов. 
ПРедседателье т в у ю щ и й, 

Доброе утро, уважаемый 
Президент, уважаемые народ
ные депутаты! 

Продолжаем нашу работу. 
Прошу всех nриготовиться к 
регистрации. 

Такое вnечатление, что се
годня деnутатов больше, чем 
в день открытия Съезда. 
Только не знаю, все ли депу
таты это. 

Уважаемые народные де
ПУТаты, nрошу всех зарегист

рироваться. 

Результаты регистрации 
Количество зарегистриро~ 

ванных народных деnута-

тов . . . . . . . . . • • . • 6848 
Кворум имеется. 

Здесь, вижу, стоит рядоц 
председателЪ Комиссии по 
волросам деnутатской этики 
Юрий Сергеевич Сидоренко. 
Наверное, надо дать ему сло
во. Пожалуйста, Юрий Сер
геевич. 

Сидоренко Ю. С., Проле
тарский территориальный 
избирательный округ, Ро
стовская область. 

Глубокоуважаемый Пред
седатель Верховного Совета! 
Глубокоуважаемые делега
ты и гости, Президент нашей 
страны и Президиум! Я вы

шел сегодня на эту трибунУ, 
потому ч.то лолучил ряд за

явлений от деnутатt:Jв и ру
ководителей фракций: 
«Уважаемый Юрий Серге

евич! Считаем необходимым 
срочно на заседании Комис
сии no воnросам депутатской 
этики рассмотреть поведение 

нароД11ЫХ депутатов Юшен
кова, Денисенко, Якунина, 
Пономарева, Филиnnова и 
ряда дРУГИХ». 

Б конце заседания Верхов
ного Совета я объявлял по 
такому же инциденту сnисок 

из следующих деnутатов: Ар

жанников, Волков, другой 

Волков, Денисенко, Понома
рев, Задонский, Якунин, По

доnригора, Орлов. Комиссии 
настало время работать. 
Поэтому КОМJiССИЯ будет за
седать в 12 часов в конце Ге
оргиевского зала. 

Дорогие друзья, я хотел бы 
за все то , что nроизошло, из

виниться nеред нашим Пре

зидиумом, перед Предс~да-
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телем Верховного Совета и 
напомнить вам, что этика и 

политика нерасторжимы, как, 

впрочем, и вся делтельность 

в человеческой жизни. Но 
контрапунктом, порой траги
ческим, является то, что ино

гда ради сиюминутных мо

ментов, объяснимых для той 

или иной категории полити
ков, nытаются обойти этиче
ские нормьL Даже «объек

тивно• это всегда чревато те

ми осложнениями, которые 

мы nолучили вчера. 

Уважаемый Председатель 

Верховного Совета, Вы не об
ратили внимания в nервый 
день на nоправки, которые 

мы nредлагали к Регламенту. 

Я хотел бы, чтобы мы к ним 
вернулись, чтобы деnутаты 
nосмотрели, какие >1Змене

ния нужно доnолнительно 

внести в наш Регламент, что
бы мы могли защитить себя, 
Президиум и ' ВСЮ страну от 
того, к чему могут nривести 

вчерашние действия. Заду
майтесь над этим. 
Кроме того, уважаемый Ру

слан Имранович, я nросил 

вчера слово и nереанальной 
запиской, и запиской за nод
писью 50 депУТатов, чтобы 
проблему, ТО, ЧТО nрОИСХОД>1Т 

в нашей стране, раскрьrrь в 
этическом nлане. Президент, 
который nолучил полномо
чия и не DТ'lитывается за то, 

как они были использованы ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Юрий Сергеевич, заканчи
вайте. 

Сидоренко Ю. С. Прави
телы.'Тво, хаторое сегодня до

.кJJадывает нам о цифрах, о 

моментах, которые нас вво

дят в рынок, не говоря об 

этической стороне, о том, что 
происходит с нашим народом, 

в стране... Без этого мы не 
сможем с вами реально оце

нить обстановку. Благодарю 
вас за внимание. 

Итак, комиссия по этике 

собирается в 12 часов в КGН
це Георгиевского зал~ 

Председателье т в у ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
таты! Может быть, мы дейст
вительно поручим комиссиям 

по этике, по регламентам, 

фракциям отработать какие
то nравила, а сегодня хоте

лось бы все-таки нормально 
начать нашу работу, как мы 
это делали три предыдУ~Х 

дня. 

Сейчас я ВJiЖУ, что Нови
ков просит слова от имени 

фракций. Дадим или нет? 
Нет? Давайте я тогда постав
лю на голосование, чтобы 
все-таки выявить ваше мне

ние. Дать две-три минуты 

Новикову или нет? Пожалуй
ста, ставлю на голосование. 

Мне же надо знать ваше мне
ние. Потом сразу же nристу
nим к работе ... 
Результаты rолосовавия 

Кворум для nринятия 
решения • . . 521 

Проголосовало «За» . • 640 
Проголосовало спротив• 216 
Боздерясалось . • 10 
Всего проголосовало • 866 
Не голосовало 2 

Принимается. 
Владимир Ильич, пожалуй

ста, три минуты. Будем счи
тать это выстуnлением O'l 
имени всех движений. 

Новикоn В. И., Медведкон
ский территориальный изби

рательный округ, г. Москва. 
Уважаемые народные де

nутаты! Уважаемый Прези
дент! Уважаемые гости, дРУ
зья, товарищи, господа, хол

леги! Я обращаюсь к вам от 
имени двенадцати фракций, 
объединившихся в три блока: 
блок «Демократический 

центр», Блок созидательных 
сил и блок «Российское един
ство•. Я думаю, что к нам · 
присоединятся деnутаты, 

входящие в другие фракции 
и не входящие ни в какие 

фракции. 
То, что npoизoiiiЛo вчера, 

каждый из нас видел. И мне 
кажется, что даже самые яв

ные зачинщики этого собы

тия в глубине души исnыты
вают чувство стыда. Можно 

обвинять одних в хулиганст
ве, а других в бесцеремонно
сти, можно говорить. что од

ни реализовапи свою «дома

шнюю заготовку•, а другие 

встали грудью на защиту 

Съезда, но можно во всем 
этом увидеть и другое. Все 

хотели добиться справедливо

сти, но, к сожалению, наша 

беда в том, что справедли
вость мы nытаемся иногда 

nолучить ·неnраведными ме-
тодами. ' 
Съезд начал свою работу 

спокойно, и, мне кажется, это 
кого-то О'iень не устраивало. 

Как говорится, жди бед, ког
да их нет ... И беды nришли. 
Все началось с едва замет
ных нарушений Регламента, 

что дало nовод вnоследствии, 

ссылаясь на эти нарушения, 

nодозревать, что подтасован 

список выстуnающих, и nри

думать еще целый ряд небы
лиц, которые ходят в этом 

зале. А комиссия по соблю
дению Регламентов Съезда 
молчала, ограничиваясь лишь 

тем, что давала звонок, ког

да проходило nять минут. 

Для этого достаточно иметь 
таймер, а комиссия не нуж
на. В старину говорили: ум

рем за единый с аз». Одна бу
ква стоила жизни, а тут по

рой нарушаются целые ста
тьи Регламента и... никакой 
реакции. Я думаю, что это не 
вина, а беда нашей хомиссии 
по соблюдению Регламентов. 

Она достаточна маломощна 
и к тому же составлена без 

(Продолжение на 5-й стр.) 
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учета той реальной nолJ.i'ги
ческой ситуации на Съезде , 
которая создалась на сего

дняшний момент. Я не хотел 
бы никого призывать: давай
те жить дружно. Нельзя 
жить дружно, если не пр-и

кладывать усилий для созда

ния дружественной и мирной 
об<:тановки. 
Что предлагают ионкретно 

фракции, которые объедини

лис& в три блока? Б первую 
очередь- принять решение 

Съезда о создании комитета 
по процедурам, который 
вилючал бы в себя и комис
сию ло соблюдению Регла
ментов, и комиссию по зтиие 

и зан-имался бы всем внутри

парламентским. внутрисъез

довсиим лроцессом. Я думаю, 
что этот комитет должен 

быть сформирован с nомо
Щью фракц-ий и тех. кто ни 
к кому не nрисоед-инился. 

Этот шаг, как мне кажется, 

может стать основой нашего 
продвижения вперед. Мы 
должны быть готовы к тому, 
что вчерашняя атака не ло

следняя. Есть еще силы, ко

торые хотят, чтобы Съезд 
провалился с позором. Нам 
же нужен Съезд, который 
начал работу спокойно, уве
ренно и готов так же nро

должать ее и сегодня. Поэто
му я обращаюсь к вам с 
лросьбой nоддержать нашу 
инициативу и проголосовать 

за создание такого иомитета, 

а затем продолжить работу 
по повестке дня. Благодарю 
за внимание. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
таты! Я ставлю на голосова

ние следующее предложен-ие. 

Кто за то, чтобы начать об
суждение нашей сегодняш
ней повестки дня. Ставлю на 
голосован-ие. 

Результаты rолосовавия 
Кворум для принятия 

решения . • . . 521 
Проголосовало ~за» 868 
Проголосовало «ПроТИв» 14 
Воздержалось 6 
Всего nроголосовало 888 
Не голосовало . 1 
Принимается. Уважаемые 

народные деnутаты! Если вы 
nозволите, я поставлю в ка: 

честве основы предлагаемыи 

лроект. Что, есrь возраже
ния? Первый микрофон. 
Бабурин С. Н., Советский 

территориальный избира
тельный округ, Омская об
ласть. 

Уважаемый Руслан Имра
нович! Фракция «Россия» 
предлагает от~онить тот nо

рядок работы, который мы 
здесь получили сегодня ут

ром в рабочих документах, 
лотому что первый вопрос -
о Председателе Совета Мнни
стров Российской Федерации 

выбивается из утвержденной 
нами повестки дня. Нам нуж
но завершить расс)fотрение 

первого вопроса-о ходе эко

номической реформы в Рос
сийской Федерации, принять 
постановление, nринять ре

шение no изменениям в Кон
ституции, nрежде всего в 

связи со статусом Совета Ми
нистров, и только nотом, оn

Рtделив, каким у нас будет 
Совет Министров, решать во- ' 
npoc о его Председателе. По
этому мы предлагаем этот 

первый nункт исключить. 
Если комиссия не готовы до

кладывать, то поставить на 

первое место информацию 
Конституционной комиссии 
о работе над лроектом новой 
Конституции Российской Фе
дерации, а затем идти по тем 

предложениям, которые име

ются. 

В ходе дальнейшего обсу
ждения было принято реше
ние исКJIЮчить из повестки 

дня первый вопрос- о Пред
седателе Совета МинистРОВ 
Российской Федерации. По
сле голосования, во время ко

торого против включения 

этого вопроса проголосовало 

583 депутата, председательст
вующий предложил остав
шийся проект поставить на 

rолосование в целом. 

Из зала. Можно. 

Председателье т в у ю щи й. 
Ставлю на голосование. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения . • . 521 
Проголосовало аза:о 805 
Проголосовало спротив:о 59 
Воздержалось 11 
Всего проголосовало • . 875 
Не голосовало 1 
Принимается. 
Пожалуйста, Юрий Михай

лович. 

Воровин Ю. М., замести
тель Председателя Верховно
го Совета Российской Феде
раци-и. 

Уважаемые народные де

nутаты, nроект Постановле
ния о ходе экономической 
реформы в Российской Фе
дерации вам роздан. Б Ре
дакционную комиссию седь

мого Съезда народных депу

татов по волросу о ходе эко

номической реформы в Рос
сийской Федерации 'lерез Се
кретариат нашего Съезда по
ступали предложения и аль

тернативные nроекты. В ча
стности, поступили nредло

жения от депутатских фрак
ций «Смена• (Новая полити
ка), . с Рабочий Союз России :о, 
от народных деnутатов Жу
кова, Челнокова. Ярошенко, 
Савченко, Лаптева, от груn

пы народных деnутатов в ко

JТИчестве 33 человек во главе 
с народным депутатом Нем-

·Цовым. 

Отдельные предложения по 
nроекту постановления были 
внесены Российским союзом 
руководителей территориаль
ных о~анов исполнительной 
власти- «Губернаторы Рос-

сии,., Куйбышевеким район
ным Советом шiродных де
путатов Ростовской области, 
Советом федерации незави
симых професюзов Оренбург
ской области. Большая часть 
полученных предложений уч
тена в подготовленном Ре
дакционной комиссией про
екте постановления. 

Работа по подготовке nро
екта постановления строилась 

на демократических nринци

пах. В частности, мы nриня
ли такое решение: если более 
трети присутствующих чле

нов комиссии голосуют за то 

или иное предложение, oro 
оно вносится в проект nоста

новления как альтернатив

ный вариант. Таких вариан
тов, как вы видите, в nроек

те постановления пять. Если 
Съезд не возражает, то ко
миссия предлагает следую

щий порядок работы по nри

нятию лроекта nостановле

ния. 

Первое. Комиссия вносит 
nредложение: принять за ос

нову представленный nроект 
постановления. 

Второе. Сразу же nроголО
совать nять альтернативных 

предложений. Тогда вам бу
дет легче формуляроватЪ и 

вносить nоправки. 

Третье. Все дальнейш-ие 
поправки, предложеиия и за

мечания к проекту постанов

ле~ия, пожалуйста, лереда
ванте через Секретариат 

Съезда в Редакционную ко

миссию сегодня до 16 часов. 
Повторяю, поправки к nроек
ту прстановления лередавать 

в Секретариат Съезда сего
дня до 16 часов. 
Итак, уважаемые народ

ные депутаты, разрешите 

внести на ваше рассмотрение 

предложение Редакционной 
комиссии: принять представ

ленный Редакционной комис
сией лроект постановления 
за основу. 

Председателье т в у ю щи й. 
Юрий Михайлович, может 

е5ыть, nрежде чем принять 

за основу лроект nостанов

ления, нам стоит разобрать
ся с альтернативными вари

антами? Тогда легче было бы 
принять решение о лроекте 

постановлен-ия. 

Воронин Ю. М. Руслан Им
ранович, мы определиlllся. 

Поправки не очень сущест

венны, за исключением од

ной. Я думаю, что в принци
ле мы решим это очень. бы

стро. 

Председателье т в у ю щи й. 
То есть Вы nредлагаете по
ставить на голосование во

прос о nринятии проекта по

становления за основу? 
Воронин Ю. М. Совершен

но верно, а потом мы рас

смотрим отдельно каждую из 

этих nоnравок. 

ПРедседателье т в у ю щи й. 
Хорошо, ставлю на голосО
вание воnрос о принятии nро

екта за основу. 

После приннтия проекта 
Постановления о ходе эконо
мической реформы в Россий
ской ~едерации за основу и 

выстУплений рнда депутатов 
по мотивам rолосованJIЯ, сои

заиным с внесением попра

вок в проект Постановления, 

и избрании счетной комиссии 
слово предоставлиетси пред

седателю Комитета по зако
нодательстd}' М. А. Митюко

ву. 

Митюков М. А., Алтайский 
территориальный избира
тельный ()Круг, РеспубJТИка 
Хакасия. 

Уважаемые коллеги, в свя
зи с принятым вами вчера 

решением о порядке голосо

вания по воnросам, связан

ным с nоправками к Консти

туц·ии, предлагается уста
новить следующий nорядок. 
Поручить Редакционной 

комиссии no законоnроекту 
об изменениях и дополнени
ях Конституции выработать 
тексты бюллетеней для тай
ного голосованаил по трем 

вопросам. 

Первый бюллетень- это 
nоправки по волросу о стату

се Совета Мин-истров - Пра
вительства Российской Феде
рации. Второй бюллетень -
о Государственном гербе Рос
сийской Федерации. И тре
тий бюллетень- о статье 12 
Конституции Российсиой Фе
дерации. 

Редакционная комиссия 

подготовит тексты этих бюл
летеней, если ей от вас бу
дет дано такое поручение. 

Затем она nредставит их на 

ваше утверждение. После то
го, как вы их утвердите, бу
дем голосовать в том поряд

ке, который мы вчера уста
новили. Далее- nродолжим 
работу над теми поправками, 

которые не внесены в тексты 

бюллетеней для тайного голо
сования. С докладом rто по
правкам nредлагается высту

пить замесrителю председа

теля Редакционной комиссии 
Николаю Тимофеевичу Рябо
ву. Таковы наши предложе
ния. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Михаил Алексеевич, может 
быть. по этим конкретным во
просам стоит сейчас обме
няться мнениями? Ил-и nро
сто их включить? Как Бы 
предлагаете? 
Митюков М. А. Обменяться 

мнением целесообразнее, ког
да будут готовы тексты бюЛ
летеней. А сейчас, думаю, это 
прежде временно. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Тогда давайте nерейдем сразу 
к другим поправкам. Помимо 
этих девяти, у нас, по-моему, 

их достаточное количество. 

Берите поправки, и начнем 

работу. 
Митюков М. А. Руслан Им

ранович, этот волрос еще не 

готов. 

ПРедседателье т· в у ю щ и й. 
Тогда надо делать nерерыв. 

(После перерьmа). 

Председатель с т в у ю щ и й. 

Уважаемые народные делу
таты. nрошу nрисаживаться. 

(Шум в зале). Прошу зареги

стрироваться. 

Результаты регистрации 

Количество зарегистриро

ванных народных депута

тов 684 
Так, кворума нет. Не успе

ли? Уважаемые народные де
путаты, nрошу приготовиться 

к регистрации. Прошу народ
ных деnутатов зарегистриро

ваться. Идет nоименная ре
гистрация. 

Результаты регистрации 
Количество зарегистриро

ванных народных деnута

тов 771 
Так, кворум имеется. 
Уважаемые народные деnу

таты. у'!итывая, что речь 

идет о существенных поправ

ках, . связанных со статьями 
о Правительстве, позвольте 

nредоставить слово Прези
денту Российской Федерации 
Борису Николаевичу Ельци
ну. (Аплодисменты). 
Ельцин Б. Н. Уважаемый 

Председатель Верховного 
Совета. уважаемые нарадные 

депутаты! 
Считаю, что, конечно. не 

все, но часть поправок в 

статьи Конституции, касаю

щиеся Правите.пьства. не

nриемлемы. В случае их лри
нятия возникает серьезный 
дисбаланс законодательной и 
исполнительной власти. Б 
nоследнее время. в том числе 

и с этой три~уны, сказано 
много слов о nриверженнести 

принцилу разделения вла

стей. Он nоложен в основу 
изменений ряда статей Кон
ституции на nрошлых съез

дах: проект новой Конститу
ции также базируется на 
этом. Строительство россий
ской государственности тоже 

идет в соответствии с nрин

цилом разделения властей. и, 
думаю, вы знаете, что имен

но нечеткость, неполнота реа

лизации ЭТОГО'iiРИнциnа ле

жит в основе многих острых . 
nроблем и 'J<онфликтов в дея
тельности rосударственных 

органов разных стуnеней. 
Принятие этих поnравок 

будет означать nоворот на 180 
градусов и движение всnять 

на nути строительства рос

сийской государственности. 
Именно на этом Съезде нам 
надо наконец оnределиться. 

будем ли мы проводить nрин
циrт разделения властей в 
жизнь или мы возвращаемся 

к старому. будем · ли продол

жать строить демократиче

скую российскую государст
венность или станем закла

дывать мины nод ее основа

ние. чтобы их обезвреживали 
те. кто придет нам на смену. 

Если поправки будут приня

ты. страна nолучит заведомо 

слабое nравительство. кто бы 
в него ни входил и ни воз

главлял, вы свяжете его по 

Р.УКам и ногам . кроме того. 

если отнимете самостоятель

ность - отнимете ответст

венность. Судьба реформы 
также будем под вопросом. 
Ущерб будет нанесен всей ис
nолнительной вертикали 

сверху донизу. Вместо слабой , 
nока нескрепшей власти 
страна получит безвластие. 
Прошу задуматься народных 

депутатов. каковы будут по
следствия. 

Решающая роль Верхов
ного Совета в деятельности 

Правительства также приве

дет к ослаблению самого лар
ламента. Если его комиссии 
и комитеты nолучат возмож

ность неnосредственно вме

шиваться в работу Прави
тельства. то не nолучится ра

боты ни у него, ни у комите

тов. ни у комиссий. Не надо 
лукавить: если nоnравки бу
дут nриняты, Верховный Со
вет может стать единым вла

стителем в России со всеми 
вытекающими отсюда по

следствиями. 

Убежден. Правительство 
должно иметь возможность 

действовать самостоятельно. 
В nротивном случае оно об
речено имитировать актив

ность. Конечно. должен быть 
эффективный контроль со 
стороны Верховного Совета, 
Съезда · за его деятельнос;тью. 
Но он. этот контроль. имеет 
смысл. если Правительство 
сильное, самостоятельное. 

nроводящее четкую линию. 

Если вместо этого будем 
иметь безвольный qридаток 
к Верховному Совету, то и 
сам контроль теряет смысл. 

Б то же время ничего не 
выйдет, если будем понимать 
этот контроль как надзор за 

заклю'!енными за колючей 
проволокой. когда шаг впра
во. шаг влево считается nобе
гом. Это лишь ожесточит от
ношения между ветвями вла

сти. сделает правилом безот
ветственность. Я не nротив 
того. чтобы на какие-то кпю
чевые посты министры ут

верждались Верховным Сове
том. Но если Верховный Со
вет будет формировать и рас
формировывать Правительст
во. то он на себя берет ответ
ственность за всю исполни

теЛьную власть. Не секрет, 
что предлагаемые поnравки 

к Конституции принимаютел 
под qакон о Правительстве, 
который был принят Верхов
ным Советом. л исnользовал 
nраво вето и вернуп его на 

nовторное рассмотрение и 

сейчас остаюсь привержен 
своей позиции. Поэтому дол
жен о своей позиции сказать 
вам. 

• Убежден, что nрннятие 
этих поправок nринесет пря

мой вред России. дезоргани
зует работу по nреобразова
нию в стране. дестабилизи
рует обстановку. а не nопра
вит ее. Спасибо. (АОJJодис
мевты). 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Сnасибо, Борис Николаевич. 
Далее по предлоЖению 

Председателя Совета Респуб; 

лики Верховноrо Совета Рос
сийской Федерации Н. Т. Ря
бова был утвержден образец 
бюллетеня для тайного голо
сования. Докладчик ответил 
на вопросы и состоялось го

лосование за основу текста 

семи бюллетеней, содержание 
которых опубликовано в 
«РОССИЙСКОЙ rазете» (5 де
кабЛЯ с. r. :М 262). 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Бюллетень N2 1, редакция 
пункта 3. Пожалуйста, идет 
голосование. будьте внима

тельны. 

Результаты rолосования . 
Кворум для nринятия 

решения 

Проголосовало <<За» 

Проголосовало «ПРОТИВ» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

521 
671 
221 
20 

912 
2 

Принимается. 
Председатель с т в у ю щи й. 

Бюллетень N2 2. Ставлю на 
голосование депутатов Съез
да. Прошу голосовать. 
Результаты голосования 

Кворум дЛя nринятия 
решения 521 

689 
198 

Проголосовало сза,. 

Проголосовало «ПРОТИВ» 

Воздержалось 

Всего проголосовало 
Не голосовало 

23 
910 

3 
Принимаетсл. 
Председатель с т в у ю щи й. 

Ставлю на голосование бюл
летень N2 3. 
Результаты rолосования 

Кворум для лринлтия 

шения 

Проголосовало сза• 

Проголосовало «nротив:. 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

Принимается. 

ре-

521 
815 

87 
20 

922 
2 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосование бюл
летень N2 4. Прошу rолосо
вать, уважаемые деnутаты. 

Результаты голосования 
Кворум для лринятия 

шения 

ре-

521 
657 
249 

Проголосовало «За» 

Проголосовало аnротив» 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 
Принимается. 

22 
928 

1 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосование бюл

летень N2 5. Прошу голосо
вать. 

Результаты голосования 
Кворум для nрипятил ре-

шения 521 
Проголосовало «За» 690 
Проголосовало спротив» 198 
Воздержазtось 31 
Всего проголосовало 919 
Не голосовало 1 
Принимается. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Ставлю на голосование бюл
летень N2 6. Прошу голосо-

вать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия ре-
шения 521 
Проголосовало «За'> 714 
Проголосовало «Против» 169 
Воздержалось 30 
Всего проголосовало 913 
Не голосовало 2 
ПРинимаетсл. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосование бюл
летень N2 7. 
Результаты rолосовавия 
Кворум для лринятия ре-
шения 521 
Проголосовало сза» 666 
Проголосовало слротиВ» 220 
Воздержалось 27 
Всего проголосовало 913 
Не голосовало 2 
Решение nринято. 

Рлбов Н. Т. Уважаемые 
коллеги! Блок текстов. свя
занных неnосредственно с 

законом о Совете ~нистров 
Российской Федерации нами 
рассмотрен и включен в бюл
летени для тайного голосова
ния. Конечно. это не все по
правки к Конституции. свя
занные с этим законом. Есть 
еще ряд nоnравок, которые 

мы с вами будем рассматри
вать в общем порядке. 
А телерь лереходим к бюл

летеню N2 8. В нем nредла
гается статью 180, касаю
щуюся Государственного гер
ба Российской Федерации, из
ложить в следующей редак
ции: «Государственный герб 
Российской Федерации - чер
ный двуглавый орел в золо
том щите. коронованный дву
мя коронами. над которыми 

находится третья корона 

большего размера; орел дер
жит золотые скипетр и дер

жаву; на груди орла находит

ся исторический Московский 
герб:о . . 
Этот текст также тождест

вен тому. который имеется в 
nроекте закона об измене-

· ниях и дополнениях Консти

туции. Верховный Совет 
предлагает текст на ваше 

рассмотрение, руководст

вуясь необходимостью вос
становления российской го
сударственности. Я nрошу 

проголосовать за включение 

этого текста в бюллетень для 
тайного голосования. 
Председатель с т в у ю щ и й. 

По-моему, здесь обнаружена 
какая-то ошибка в цвете. Де
nутат Аме5арцумов, Вы не об 
этом хотели сказать? Кто-то 

мне сказал, что в гербе дру
гого государства какие-то 

черты... Четвертый микро
фон. пожалуйста. 
Амбарцумов Е. А., Тушин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Уважаемые коллеги! Я бо

юсь. 'JTO мы сейчас вnолзаем 
в конституционный и власт
ный кризис. Дело в том. что 
я во многом не у.l!овлетворен 
деятельностью Правительст

ва. но в то же время считаю, 

что мы должны использовать 

все возможности достижения 

компромисса между Съездом 
и Президентом. Мы не долж
ны создава,ть конфликтпую 
ситуацию. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Евгений Аршакович, прошу 
по бюллетеню N2 8 ... 

Амбарцумов Е. А. Я пред
лагаю Редаиционной ко
миссии во время перерьmа 

встретиться с Президентом и 
по возможности договорить

ся о компромиссном вариан

те. 

Пре;цседательствующий. Ев
гений Аршакович, извините, 
я думап, что Бы хотите о 
гербе - так мне сказали. Не
ужели Вы считаете. что бы
ло мало переговоров? 
Принимайте решение. Ес

ли вы примете соответству

ющее решение. это будет ре
шение Съезда. Пусть Съезд 
сам сознательно принимает 

решения, а потом будете 

требовать и с Верховного 
Совета. 
Прошу высказаться. Пов

торяю, кто-то говорил, что 

здесь no цвету что-то мы 

повторяем. 

Второй микрофон, пожа
луйста. 
Ребриков В. А., Красно

строительный территориаль
ный избирательный округ, r. 
Москва. 
Увцжаемые депутаты! Нам, 

наверное, необходимо прото
кольна отметить, чтобы герб, 
который здесь обрисован в 
большей стеnени no формам 
и цветовым реквизитам. со

ответствовал старому рос

сийскому гербу, а не тому 
ощипанному «цыnленку та

бака•. который мы уже сей
час видим и на денежных 

знаках, и в официальных 
документах. Я nомню итог 
об<:уждения - все деnутаты 
остановились именно на ста

рой символике, на том гербе, 
а не на другом, который уже 

сейчас по'lему-то ИМ€ет хож
дение. Предлагаю nротокаль
но это отметить. 

Председательствую щ и й. 
Хорошо ... 
Рябов Н. Т. Я хочу пред

ложить следующее. Если 

Съезд примет решение о 
включении данного воnроса 

в бюллетень для тайного го
лосования, то nри рассмот

рении поnравои к этой ста

тье должен быть nредстав
лен образец герба, с тем что
бы мы могли nринимать ре
шо;ния, когда будем голосо
ввть в целом. 

Председательствую щ и й 
.Ц~tвайте сnросим у депутата 
Румянцева, он вносил это 
предложение. Пожалуйста, 
четвертый микрофон. 
Румянцев О. Г., Каховс

кий территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Уважаемый Съезд! Дело в 

том, что описание, зачитан

ное Николаем Тимофееви
чем Рябовым, соответствует 
описанию Государственного 
герба, которое взято из сво
да основных государствен

ных законов 1907 года. То 
есть этим исключается раз

ное толкование, восстаiавли

вае~ся историческ~ россий
скии герб. Я предлагаю сей
час утвердить этот бюлле

тень. Но, может быть. nри 
обсуждении добавить туда 
две небольшие nоправки по 
тексту (они Николаю Тимо

Феевичу были поданы) и, уже 
редакционно уточнить опи

сание герба. Но оно nолнос
тью соответствует историчес

кому. 

Председательствую щ и й. 
Ставлю на голосование Съез
да бюллетень М 8. 
Результаты rолосовавия 
Кворум для nринятия 

шения 

Проголосовало 
Проголосовало 

Воздержалось 

с за• 

с протиВ» 

Всего проголосовало 

ре-

521 
590 

235 
74 

899 
3 Не голосовало 

Принимается. Сnасибо. 
Рябов Н. Т. Уважаемые 

коллеги! Все статьи, предло
женные вами для внесен-ия ... 
Председательствую щ и й. 

Нет. не все. 
Рябов Н. Т. Я помню. Ру

слан Имранович. Статьи, 
nредложенные для внесения 

в бюллетени для тайного го
лосования по проекту зако

на, у вас есrь. Теперь нам 
надо оnределиться в соответ

ствии с вашим в'lерашним 
решением no вопросу внесе
ния в бюллетень тайноrо го
лосования измененной ре

дакции части третьей статьи 
12. 
Верховный Совет Российс

кой Федерации, рассматри
вая этот воnрос, принял ре

шiтие: не вносить каких
либо изменений в предло
женный проект закона. а nо
ручить Комитету .по социаль
ному развитию села. аграр

ыым вопросам и nродоволь

ствию с учетом замечаний и 
предложений. высказанных 
народными деnутатами, под

готовить новую редакцию 

части третьей статьи 12 и 
предложить вам на рассмот
рение с тем, что если вы 

nсддержите, то внести в бюл

ЛЕтень тайного голосования. 
Я полагаю, что этот текст 

должен быть представлен 
народным депутатам и его 

надо сейчас обсудить. Я мо
гу кратко информировать, 

если будет nринято такое ре
шение. 

Председательствую щ н й. 
Может бьгrь, скажет nред
с~датель этого комитета 

Агафонов Валентин Алексе
евич? .. 
По ведению? Пожалуйста, 

первый микрофон. 
Тиховов В. П., Нижне

вартовский территориальный 
избирательный округ. Хан
ты-Мансийский автономный 
округ. 

У меня два вебольших 
nредложения no ведению. 

Первое. Просьба раздать на
родным деnутатам записку 

Президента, вернувшего за
кон о Совете Министров -
Правительстве Российской 
Федерации. с тем чтобы мы 
nеред голосованием знали 

конкретно его аргументы. 

И второе. Вчера. когда мы 
обсуждали процедуру голо

сования по данным воnро

сам, не было никаких nолра
·вок по статье 12. И л. и ряд 
других деnутатов, когда nри

нимали решение по nроце

дуре голосования, не имели 

в виду, что такая же nроце

дура будет nри решении во
проса о земле. В связи с 

этим я nредлагаю вернуться 

к этому вопросу и решить 

все-таки поименным голосо

ванием. 

Председательствую щ и й 

Каково будет ваше решение? 
Гi.о ведению? Второй микро

фон. пожалуйста. 
rрачев В. А. Руслан Им

ранович! Дело в том. что мы 
сейчас обсуждаем воnрос по
вестки дня о лроекте закона 

о внесении изменений и до
полнений в Конституцию. 
Но nочему-то мы решили 
воnрос о земле оставить без 
обеуждения, ограничиться 
вот такими небольшими вы
ступлениями от микрофонов. 
Есть сnисок выстуnающих 

от деnутатских групп, в ко

тором я. в частности, заnи

сан от , фракции «Свободная 
Россия,.. Я считаю, что та
кой важный вопрос, как во
прос о земле, нужно обсу

дить и дать монополию в ре

шении этого вопроса Коми
тету по социальному разви

тию села, аграрным вопро

сам и продовольствию, кото

рый имеет одну на.лравлен
;ность, там, так сказать. аг

рарники собрались, которые 

имеют определенное мнение 

no этому воnросу. 
Есть предложение. которое 

я официально внес через 
Секретариат в nервый же 
день Съезда -включить в 
бюллетень тайного голосова
ния (или это будет как-то 

nо-другому рассматриваться, 

надо решить) волрос о . части 
третьей, то есть снятие всех 
ограничений._ И дать чет
кую и ясную формулировку, 

что отношения частной соб
ственности на землю регули

руются законами Российской 
Федерации. В связи с тем, 
что в статье 11 снимается 
указание, что формы соб<:т
венности на недра регулиру
ются законами Российской 
Федерации и субъектов в ее 
составе, можно добавить в 
обсуждаемую статью: и су
бъектов Российской Федера
ции. 

Этот текст предложен оФи
циально, и я требую соблю
дать Регламент. и это пред
ложение точно так же обсу

ждать, 'как и nоправку аг
рарного комитета. 

Председательствую щ и й. 
Я не знаю. Осмелюсь 
высказать только предполо

жение: учитывая, что зто 

положение у нас в закон 

все-таки не вошло, может 

быть, не включать eto в бюл
летень тайного голосования, 
ограничиться вот этими во

семью поnравками, о кото

рых цдет реч·ь в записке по 
nоводу закона о Совете Ми
нистров Правительстве 
Российской Федерации, а аг
рарные дела обсудить здесь. 
Тогда бы не было коллизии ... 
Как вы считаете? (Шум в 
зале.) 

Если никто не будет воз
ражать, я бы предложил 

nроголосовать. Давайте сна
чала nослушаем лредседате-

. ля аграрного комитета. Пер
вый микрофон, nожалуйста. 
Агафонов В. А., Алатыр

екий территориальный из
бирательный оt<руг, Чуваш
ская Республика. 

Спасибо. Уважаемые на
родные деnутаты, уважае
мый Президиум! Думаю, что 
напрасно народный деnутат 
Грачев nытается как-то 
предвзято говорить об аграр
ном комитете, его подходах 

к очень серьезной nроблеме 
совершенствования земель

ных отношений и форм соб
ственности на землю. 

Первое. Прежде чем пе
рейти к характерис'l!ике на
шей nоправки, я хочу ска
зать: давайте не будем лука
вить. Речь идет не о частной 
собственности на землю, ко
торая введена два года на

зад ныне действующей Кон
ституцией (статья 12), Зе
мельным кодексом (статьи 3, 
7, 11 и 31). Законом РСФСР 
«0 собственности в РСФСР» 
(статьи 10-12) и в конце 

концов · Указом Президента 
Российской Федерации N2 323 
от 27 декабря 1991 года. 
О чем же идет речь? Речь 

идет о купле-продаже земли, 

о снятии установленного ча

стью третьей статьи 12 мо
ратория на этот вопрос. У'!и
тывая необходимость воз

врата к этому сложному во

просу, учитывая сегодняш

нюю обстановку в стране, 
аграрный комитет, аграрная 
фракция деnутатов тщатель
но рассмотрели все возмож

ные варианты решения это

го вопроса, для того чтобы 
найти тот, который макси
мально удовлетворял бы ин

тересы нашего российского 
народа. Поэтому мы внесли 
nоnравку. которая есть у на

родных депутатов на руках. 

Я хотел бы пояснить, в чем 
новация. 

Первое. nосмотрите на аб
зац. в котором говорится об 

изменении роли Советов в 
земельных отношениях. Это 
снимает мораторий, · и мы 
даем право Советам произ
водить любые олерации с 
землей. Мы исходим из тех 
положений, которые изложе
ны в пункте 3 статьи 3 Фе
деративного договора. 

Второе. Закладывал этой 
поправкой возможность сво
бодной куnли-продажи зем
ли под nриусадебные хозяй
ства. садоводство. индивиду

альное жилищное строитель-

ство, дома и хозяйственные 
nостройки. а также дачи. мы 
тем самым предоставляем 

свободу выбора 110 миллио
нам населения Российской 
Федерации. то есть удовлет

воряем сегодня потребности 
нашего населения, снимаем 

ажиотаж вокруг земельного 

волроса в России. 
И третий момент. Мы nред

лагаем оставить мораторий 
на nродажу тех земель. на 

которых ведется и будет вес

тись nродолжительное вре

мя все товарное сельскохо

зяйственное лроизводство. 
Речь идет о колхозах. сов
хозах, кооnеративах. ферме
рах и так далее. Тем не ме
нее ЭТО НИС!tОЛЫtО не прелят

ствует ведению каких-либо 

операций с землей через Со
веты, что заложено в первом 

nункте нашей nоправки. 
Я убедительно прошу 

Съезд народных деnутатов 
поддержать эту нашу серье

зную поправку к ныне дей
'ствующей статье 12 и при
нять ее. Тем самым мы ре
шим те !!оnросы, <В которых 

заинтересована сегодня наша 

страна. 

Председательствую щ и й. 

Уважаемые народные де
путаты. давайте . nосмотрим 
с позиции возможности 

nринятия этой поnравки. Ес
ли не пройдет то, что nред
ложили Грачев и Козлова, то 
в Конституции останется та 
запись, которая есть сейчас. 
По сравнению с той форму
лировкой эта более nрогрес
сивная. Если вы не nротив. 
давайте включим эту nопра
вку для принятия за основу. 

Потом при обсуждении. Вла
димир Алеrtсандрович. Бы 
сможете в чем-то нас убе
дить. Хорошо? Я тогда став
лю на голосование nоправку 

в той редакции, в какой 
предложил аграрный коми
тет. учитывая, что это все

таки более nрогрессиввое ре

шение вопроса no сравнению 
с тем, что существует. По
жалуйста, идет голосование. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия ре-
шения 521 
Проголосовало аза• 745 
Проголосовало «nротив:. 85 
Воздержалось · 25 
Всего проголосовало 855 
Не голосовало 4 
Принимается. 
Попрошу Счетную комис

сию сейчас же собраться в 
Грановитой палате и догово
риться о дальнейшей · работе. 

Хотел бы сказать букваль
но два слова. Я разделяю 
оnасения. высказанные Бо
рисом Николаевичем. нашим 
уважаемым Президентом. Но 
мне кажется. что такая nо

зиция укреnит власть само

го Президента. а не тех лиц. 
которые находятся около 

Пр~зидента. (Аплодисменты.) 
(С'I·еноrрамма седьмого засе
д~rнrя даетси в сокращении 

и изложении). 

Заседание 
восьмое 

Большой Кремлевский nво
рец. 4 декабри 1992 rода. 16 
часов. Председательствует 
Председатель Верховвоrо Со
вета Российской Федерации 

Р. И. Хасбулатов. 
Председательствую щ и й. 

Уважаемые народные деnу
таты! Продолжаем работу. 
Ок.оло 17 часов обещают под
готовить результаты rолосо

внния. А сейчас nредлагается 
рассмотреть воnрос о работе 

над nроектом новой Конети
туnии Российской Федерации. 
H.J nрежде прошу зарегист
рироваться. Идет регистра. 

ция будьте внимательны. 

· Результаты регистрации 
Количество зарегистриро

ванных народных 

депутатов ?89 
Кворум имеется. 
Слово -Румянцеву Олегу 

Германовичу, ответственно

му секретарю Конституцион~ 
ной комиссии. Пожалуйста. 
Олег .u'ерманович. Сколько 
Вам надо времени? 
Румянцев О. r., Каховс

кий территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 

20 минут. 
ПредседательствУющий. До

к.r.sдчик nросит 20 минут. 
Еr·ть ли необходимость в го
лосовании? Нет? nожалуйс
та. Олег Германович. 
Румянцев О. Г. Уважаемые 

н!tродные делутаты Россий
ской Федерации, ·уважаемый 

ПредседателЪ Верховного Со
вета. уважаемый Президент 
Российской Федерации. ува
жаемый Конституционный 
суд! Сегодня мы выстуnаем 

с определенным отчетом о 

работе, проделанной Консти
туционной комиссией с июня 

·1990 года. Вместе с тем мы 
хотим не только представить 

отчет о работе Конституци
онной КОМИССИИ, НО И СВОИ 
соображения о дальней-
ш~м ходе конституцион-

н::.й реформы в Российской 

Федерации и будем просить 
Съезд nринять постановле
ние о nорядке прннятия но

вой Конституции. Его проект 
вчера был роздан в первена
чальнам виде и сегодня nос

ле перерьrва раздается в до

работанном виде с nоnравка
ми Президента, Председателя 
Верховного Совета, Комис
сии по соблюдению Регла
ментов. 

Кратко скажу об этапах 
работы над rтроеитом новой 
Конституции. Вы знаете. что 
вnервые вопрос о новой Кон
ституции был поставлен в 
nоследнем пункте Деклара
ции о государственном суве

ренитете РСФСР. лринятоЙ' 
12 июня 1990 года. В нем бы
ло сказано, что положения 

настоящей Декларации дол-

5. ЧЕТВЕРГ, 
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жны стать основой для вы
работки новой Конституции 
Российской Федерации. 
После этого 22 июня 1990 

года была создана Конститу
ционная комиссия. Она nри
ступила к работе в августе 
того же года и в сентябре 

уже представила лервый ва
риант проекта Конституции. 

Тогда он был воспринят не
однозначно. вызвал жаркие 

сnоры в обществе. Дважды -
12 оитября и 12 ноября 1990 
года - Конституционная ко
миссия nринимала его за ра

бочую основу. а также nри
няла решение об опублико
вании проекта. Он был опуб
ликован трижды в ряде из

даний: · в «Аргументах и Фак
тах:.. аСаветекой России», 
«Российской гаЗете», Общий 
тираж публикаций nроекта 
лревысил 60 млн. экземпля
ров. Это позволяет нам быть 
уверенными в том. что каж

дый российский гражданин. 
каждый гражданин стран 
СНГ знаком с проектом но
вой российской Конституции. 

Но дело не только в том, 
что лроект был опубликован 
большим тиражом. а в том, 
что нормативный материал, 
предложенный Конституци
онной комиссией. был широ
ко использован в ряде осно

вополагающих законов, при

нятых Верховным Советом. 
Это закон о Президенте. о 
Конституционном суде, Кон
цеnция судебной реформы, 
Федеративный договор, Дек
ларация прав и свобод чело
века и гражданина, целые 

разделы действующей Кон
ституции, которые были из

менены в соответствии с nро

ектом новой Конституции. 
Таким образом. мы счита

ем, что концепция конститу

ционной реформы nредстав
ляет собой двуединый nро
цесс. С одной стороны, пос
ледовательно идут поnравки 

действующей Конституции и, 
с другой стороны. пос.педова
тельно продвигается вперед 

лроект новой Конституции. 
Эта концепция конституци.~о 
онной реформы была одоб
рена шестым Съездом 18 аn
реля сего года. Но не nросто 
концепция. 

В ноябре 1991 года Прези
дент Борис Николаевич Ель
цин представил nятому Съе
зду nроект новой Конститу
ции. Тогда Съезд принял 
лроект к сведению. В аnреле 
этого года Председатель Вер
ховного Совета Хасбулатов 
представил шестому Съезду 
доработанный уже проект. и 
Съезд одобрил основные по
ложения. 

Почему Съезд сделал это? 
Потому что текст стал уже 
не только детищем Консти
туционной комиссии, но и 
был обсужден в Верховном 
Совете на заседаниях палат, 
комитетов и неnосредственно 

на совместных заседаниях 

nалат Верховного Совета. Та
ким образом, текст Консти
туционной комиссии и Вер
ховного Совета ПОЛуЧИЛ ОдО
брение шестого Съезда в аn
реле этого года. 

Постановление шестого 
Съезда мы считаем в основ
ном выполненным. За это 
время nришло около б ты

сяч nоnравок, из них 650 -
от субъектов . имеющих nра

во законодательной инициа
тивы, изменена статья 101 
проекта, представленного в 

сборнике. который раздавал
ся вам в nервый день Съез
да. Изменена преамбула. 
статья 101, изменены почти 
все nереходные nоложения, 

vчтено более ста nоnравок 
субъектов, обладающих пра
вом законодательной иници
ативы. 

Мие кажется, что в основ
ном (не в целом. конечно. но 
в основном) постановление 
шестого Съезда можно счи
тать вьmолненнъrм. 

I<онституционная комиссия, 
вот уже два года работаю

щий орган Съезда (вы знае
те, что у Съезда нет другого 
такого nостоянно действую

щего органа. может быть. за 
исключением только Комис
сии по соблюдению Регла
ментов),- это своего рода ми
ни-съезд. Вам известно. что 
в нее вошли представители 

всех республик в составе 
Российской Федерации. кра
ев, областей. автономий. В ее 
составе- ставшие народны

ми депутатам-и видные юрис

ты. Б ее составе. наnример,
Председатель Совета Мини
стров Татарстана. Президент 
Кабардино-Балкарии Коков, 
Генеральный nрокурор Рос
сии Стеnанков, Президент 
России Ельцин, Председа
телЪ Верховного Совета Хас
булатов, то есть состав ко
миссии. избранной на пер- . 
вом Съезде. сегодня предста
вляет собой тот самый «КРУ
глый стол» , о необходимости 
которого говорили на этом 

Съезде руководители Рос
сийской Федерации. И еже
месячно собираясь на заседа
ние этого скруглого стола•. 

Конституционная комиссия 
уже два года работает над 

проектом новой Конститу
ции. 

Лично я глубоко убежден. 
что наш проект, наш общий 

с вами проект. является се

годня nродуктом высокой 

степени nолитического и 

юридического согласия. Ра

бота комиссии включает в 
себя не только работу над 
новым проектом Конститу
ции. но и труднейшую рабо
ту по обеспечению федера
лизма в новой России. 
Совместно с Советом На

циональностей Конституци. 
онная комиссия работала над 

Федеративным договором. и 
мы с большим трудом приш-

(Окончание па 6-й стр.) 
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.пи к согласию по тексту Фе
деративного договора, кото

рый вошел в действующую 
Конституцию Российской Фе
дерации . 

Мы работаем в nоследнее 
время в таком нелростом на

nравлении, ка.к обеспечение 
соответствия Конституций 
реелублик в составе Россий

ской Федерации положени
ям Федерального Основного 
Закона. Не все гладко на 
этом пути, Вчера мы имели 
продолжительную беседу с 

Президенrом Республики Та
тарстан Шаймиевым, сегод
ня встречались с Председа

телем Верховного Совета 
Башкирии Рахимовым. Мно
гое предстоит еще сделать 

совместно и Российской Фе
дерации, и республикам по 

обеспечению соответствия 
новых Конституций респуб
лик Конституции Российской 
Федерации. Но, мне кажется, 
этот воnрос должен стать 

предметом специального рас

смотрения Верховного Сове
та после Съезда, с тем чтобы 
и правовыми, и политически

ми методами мы обеспечили 

согласие Федерации и всех 
составных ее частей. Здесь 
выступал, напомню вам, 

Председатель Конституцион
ного суда Зорькин Валерий 
Дмитриевич и О'iень своевре
менно nоставил вопрос о кон

ституционноi\ за!(онности. 
Нам всем вместе предстоит 
сделать так, чтобы новая 

Конституция стала не мерт
вой грамотой, а тем текстом. 
которому следовали бы все 

субъекты Российской Феде
рации. 

Теnерь я хотел бы изло
ж·ить наши соображения, как 
будет nроходить работа над 
этим nроектом новой россий
ской Конституции в даль
нейшем. 
В последнее время появи

лись очень тревожные сиг

налы о том, что нужна вре

менная КонсtГитуция, нужен 
проект Конституции пере

ходиого nериода. С этим 
нельзя согласиться. Времен
ную, переходную Конститу

цию может иметь Переход

ное государство, вре~tенное 

государство. И nоскольку все 

мы сегодня имеем одну-един

ственную nлатформу, с ко

торой мы с вами согласны 
(платформа эта государст
венное единство Российской 
Федерации, возобновление, 
возрождение государствеюш

го могущества Российской 
Федерации), мы должны на 
этом Съезде не просто за
слушать отчет Конституцион

ной комиссии , но и nринять 

решение, как быть с проек

том Конституции дальше. 

Торопиться надо. Есть уже 
новые Конституции в ряде 

республик. Нет стабильности 

конституционного t-rpoя, что 

выражается в борьбе ветвей 
власти. Есть борьба полити

ческих сил, nредлагается и 

учредительное собран·ие, 
nредJJагается конституцион

ная ассамблея. Чего только 
не предлагается! Положить 
конец всем этим сnорам мо

жет решение Съезда о том, 
как обеспечить стабильность 
конституционного строя. Мне 

думается, что следУющий, 
1993 год с nолным осно.вани
ем может стать годом nриня

тия новой российской Кон
ституции. 

Механизм обесnечения 
нонституцион•ного строя, 

предлагаемый Конституци
онной комисси~й. достаточно 
nрост внешне, но он нужда

ется в поддержке всего Съез
да. 

Конституция разделяется: 

как бы на две части. Осно
вы конституционного строя 

nредлагается: оnределить по

средством референдума, че

рез · всенародное голосова

ние. Те основы конституци
онного строя, которые мы 

изложили здесь, - это все

го лишь эскиз. Кстати, nер
вый раздел Конституции 
одобрен обеими палатами -
и Советом Национальностей, 
и Советом Ресnублики. Дора
ботанный nроект, представ

ленный Конституционной ко
мяссией, видимо, содержит 
не все основы конституцион

ного строя. Наверняка у рес
публик, краев, областей, у 
nолитических сил, предста

витеJJеЙ власти будут свои 
доnолнения no основам кон
ституционного строя. 

Мы предлагаем до 1 мар
та 1993 года . nровести широ
I<ое согласование основ кон

ституционного строя с рес

публиками, краями, областя

ми, автономиями в составе 

Российской Федерации, по
лучить их предложения в от

ношении основ конституци

онного строя, затем провести 

"круглый стол», на котором 

nолитические силы, nартии, 

движения достигли бы со
гласия в отношении нового 

конституционного строя, и 

тогда nодготовить и вынести 

на референдум основы кон
ституционного строя, основ

ные принЦилы новой Кон
ституции в связи с решени

ем сегодняшнего Съезда. По 
срокам этот референдум мо
жет быть и в марте, и в аn

реле, и в июне. Есть nредло
жение- Президента Россий
ской Федерации, чтобы ре
ферендум состоялся в марте. 
Есть мнение Председателя 
Верховного Совета , что он 
мог бы состояться чуть nоз
же, в иtоне. Но в любом слу
чае, если Съезд nримет та

кое решеRие - о всенарод

ном голосовании, мы вьrне

сем утверждение основ но

вого конституционного строя, 

незыбJJемых основ, н а рефе
рендум. Это наше общее де-

' 

ло - дело всего государства, 

всего общества. Это б у дет 
nрямое указание восьмому 

Съезду, который должен со
браться только для лриня
тия новой Конституции. Ес
ли референдум состоится 12 
ИЮНЯ, ТО ВОСЬМОЙ Съезд МОГ 
бы собраться в сентябре сле
дующего года, чтобы, опира

ясь на основы конституцион

ного строя, утвержденные на 

референдуме, nринять новую 
Конституцию. Если Съезд 
примет новую Конституцию, 

то Верховный Совет после 
этого nристуrrит к подготов

ке tювого избирательного ко
декса и других актов, кото

рые вытекают из принятия 

ноьой Конституции. Таким 
образо14, наша с вами задача 
сегодня - обеспечить сJJеду
ющий этаn прохождения про
екта новой Конституции: 
рассмотреть nроект поста

новления Съезда (я думаю, 

что JJибо Конституционная 
комиссия, либо комиссия под 

руководством Лрова Юрия 
Федоровича, которая работа
ет над nоnравками lt дейст
вующей Конституции, мог
ли бы доработать npoekт та

кого постановления, учтя: 

предложения народных де

путатов Российской Федера
ции, предложения Съезда), 

принять такое nостановление 

и начать согласование с субъ

ектам-и Федерации, с nоли
тическими силами - как до

стигнуть согласия вокруг ос

нов канституционного · строя, 

вьmосимых на референдум. 

Вот вкратце отчет Консти
туционной комиссии и nред
ставление лроекта постанов

ления, который вам роздан. 
Л хотел бы, чтобы замести
тель лредседателя Конститу
ционной кqмиссии Руслан 
Имранович Хасбулатов ска
зал несколько слов в допол

нение к моему док.nаду, за

тем мы готовы ответить на 

вопросы. Спасибо. 
ПРедседателье т в у ю щи й. 

Может быть, Олег Герм!Шiо
вич, сначала поnробуем от
ветить на вопросы депута

тов? Пожалуйста, к доклад
чику есть вопросы? Первый 
микрофон. 

' Галуwко И. В., Ленинский 
сельский территориальный 
избирательный округ, Еврей
ская автономная область. 
Уважаемый Олег Германо

вич! Л nросмотрел проект nо

становления Съезда, я про

слушал Ваше сообщение. 
Возникает такого рода во
прос: после рассмотрения на 

заседании Конституционной 
комиссии nредложений, ко
торые ноступят от субъектов 
Федерации; не изменится ли 
в , значительной мере первый 
раздел Конституции по срав
нению с тем, что мы одобря
ли на nрошлом Съезде? Не 

получится ли так, что на ре
ферендум будет вынесен 
текст, о котором не будут 
знать ни Съезд, ни Верхов
ный Совет? Может быть, есть 
смысл на Верховном Совете. 
этот вorfpoc еще раз перед 

вынесением на референдум 
об<;уд~ть? 
Румвнцев О. Г., Иван Ва

сильевич, это очень хороший 
вопрос. Мне думается:, что от
вет однозначен. Принятие 
федеральной Конституции, 
принятие общероссийской 
Конституции по Федератив
ному договору, по действую
щей Конституции находится 

некоторым изменением ста

туса Республики Татарстан, 
rооторая nо-прежнему, мы 

считаем, является субъектом 
РоссийсJWЙ Федерации и 
будет яnляться, но с несколь.. 

ко nовышенными полномо

чиями. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Третий микрофон, nожалуй
ста. 

Исаков В. Б., Кировсний 
территориальный избиратель
ный округ, Свердловекая об
ласть. 

Олег Германович, у меня к 
Вам два воnроса. Волрос пер
вый. Правильно ли я nонял: 
Вы предлагаете Съезду про
голосовать за своеобразного 

«кота в мешке», то есть за 

раздел первый Конституции, 
который еще не принят и ко
торый, согласно Вашему же 
постааовлению, будет актив
но дорабатываться? 

Румянцев О. Г. Владимир 

Борисович, не согласен с Ва
ми насчет «кота в мешке». 

Перuый раздел Конституции, 
как и вся Конституция. ше
стьт СъР.,дuм одобрен в ос
новном. П~рЕЫЙ раздел ОДоб
реа обеими nьлатами в но
ябре. Мы ~редлагаем утвер
дить именно основные поло

жения, РОТ ~т~. принципы, но 

счнтаем, что для согласова

ния основ, выносимых на ре

ферендум, nервого раздела 

недостаточно. Нужно будет 

согласовать его еще с субъ

ектами Федерации, с полити
ческими силами. Для этого 
Съезд выделяет время - до 
1 марта nровести такое со

гласование, то есть здесь 

только открывается процесс 

формирования вот этих са
мых основ конституционно

го строя. В дальнейшем Вер
ховный Совет вернется к их 
утверждению. 

Председателье т в у ю щ и й, 
Четвертый -микрофон, nожа
луйста. 
Смолин О. Н., Куйбышев

ский территориальный изби
рательный округ, Омская об
ласть. 

У меня nредложение и два 
вог.роса. Предложение такое: 
nровести обсуждение nоста
новления по всей форме, с 
nоnравками и со всеми nро

чими атрибутами. А вопро
сы следующие. Вопрос nер
вый: есть ли данные о том, 
сколько человек nрочитали 

проект новой Конституции, 
хотя бы один из nроектов? 

Мое общение с избирателями· 
показывает, что это букваль
но считанные процентьL 

И второй вопрос. Здесь, на
верное, все помнят, как мы 

критиковали союзное руко
водство, r<агда оlю выносило 

на референдум три или че
тыре воnроса разом. Помни
те референдум 17 марта 1991 
года? Но мы, вынося на го
лосование цеJJЫЙ раздел, го
J;щ:уем фактически сраЗу за 
ы::скол ико десятков вопросов. 

Считаете ли Вы это нор
мыiьным и уважительным по 

отношению к собственным 

гruжданам? 
Румлнцев О. Г. Первое. Л 

согласен с Вами в том, ч~ 
нужно провести содержа

тельное обсуждение этоrо во
nроса на Съезде, nоскольку 
nринятие nостановления о 

nорядке nрохождения новой 
Конституции нуждается в 
осознанном решении Съезда. 

И мы ждали бы, конечно, nо
nравок к этому nроекту по

станов.nения. 

Второе. О вынесении блока 
вопросов об основах консти
туционного строя на рефе
рендум, Как показывает 

практика, и на Съезде, и в 
nалатах Верховного Совета, 
и в политических партиях и 

движениях нет существен

ных возражений nротив та
ких основ, как федерализм, 

в исiU!ючительном ведении 

Российской Федерации. То 
есть мы могли бы даже и не 
направлять проект субъектам 
Федерации, но, поскольку мы 
становимся сегодня федера
цией, это именно добрая во
ля Съезда nроявляется в том, 
что основы конституционно

го строя, до того как они бу
дут утверждены и вынесены 

на референдум, будут сотла

ссваны с республиками, кра
ями. областями и автономия
ми. Их предложения nосту
nят в Конституционную ко

миссию, и Верховный Совет 
затем, я думаю, обязан бу
дет утвердить окончатель

ный текст. 

· социаJ-.ьное государство, раз

деление властей, верховен
С'!'130 nрава, nолитический 
nлюрат.изм и так далее. 

Председателье т в у ю щи й. 
Второй микрофон, nожалуй
ста. 

Захаров А. А., Благовещен
ский территориальный изби
рательный округ, Амурская 
область. 

Олег ГерманоВ'Ич, в связи 
с принятием Ресnубликой 
Татарстан новой Конститу
ции возникла достаточно ин

тересная конституционная 

коллизия. Л хотел бы уточ
нить у Вас: каким образом 
эта ситуация будет учиты

ваться при nодготовке nро

екта новой Конституции Рос
сийской Федерации? 

Румянцев О. Г. Ресnублика 

Татарстан не единственная, 

чья новая Конституция в не

к~орых своих частях nроти

воречит общероссийской Кон
ституции. Но сейчас достиг
нута поJrnтическая догово

ренность с руководством рес

публи.ки, с Президентом Шай
миевым в nервую очередь, о 

том, что nри подготовке и до

работке договора между Рес
nубликой Татарстан и Рос
сийской Федерацией о вза
имном делегировании полно

мочий и предметов ведения 
мы будем исходить все-таки 
из того, что этот договор при

близит Конституцию Рее
лублики Татарстан к желае
мuму результату и что Рес
nублика Татарстан по . этому 

договору возьмет на себя 

обязательство привести свою 

новую Конституцию в соот
ветствие с договором с Рос

сией. И затем мы будем 
ждать законодательной ини
циативы Республики Татар

стан на Съезде народных де
nутатов, которая позволит 

внести изменения в статью 71 
Конституции, связанные с 

Другое дело, если все мы

и Съезд, и Президент, и Пред
седатель Верховного Совета, 

и все регионы-поС"J:авим сво

еи обrцей задачей сплотиться 
вокруг российской государст
венности, сnлотиться вокруг 

эти:х основ . Тогда, мне кажет
ся, эти основы должны будут 
получить серьезную nоддерж

ку со стороны наших граж

дан. Это и будет та идея еди
нения «круглого стола», о ко

ТС'роЙ здесь все говорят. Вот 
основы нового конституцион

ного строя. И вот наша зада
ча-договориться по ним. Я 
уСежден: граждане nоддер
жат, nотому что развал Рос
сии сегодня невыгоден ни

кому. 

Председателье т в у ю щ и й, 
Пятый микрофон, nожалуй
ста. 

Нунуев С.-Х. М., Шалин
екий территориальный изби
рательный округ, Чечено-Ин
гушСJtая Ресnублика. 

О.nег Германович, вот Вы 
и Зорькин в своих выступ

лениях заявляете, что Кон
ституции, nринятые в Татар
стане, Чечне, незаконны. По
жалуйста, ответьте на во
nрос : кто должен nисать кон

ституции для ресnублик в со

ставе России, и на основании 

какого nрава, если не на ос

новании «дикого:. nрава силь

ного над слабым? 

Румянцев О. Г. Хорошо, 
спасибо. Уважаемый депутат 
Нунуев, Вы, наверное, nре
красно, nомните nостановле

ние Съезда народных депу
татов от 2 ноября прошлого 
года, которым признались 

выборы органов власти в Че
чено-Ингушской Ресnублике 
не3аJtонными. а все акты, 

принимаемые органами вла
сти Чечено-Ингушской Рес
публики,-не имеющими юри

дичес Jюй силы. Это ответ на 
то. является ли ноябрьская 
Конституция Чечено-Ингуш-

CltC.Й Республики законной. 
Ответ на это дал Съезд 2 но
ября nрошлого года. 
Председателье т в у ю щи й. 

nроводятся в исключитель

ных случаях и по конкрет

ным вопросам, на которые 

можно дать ответ «да:. или 

«Нет», и, как Правило, в ус-

бы меньшее - вообще не 
трогал бы сейчас герб. 
Румянцев О. Г. Мне дума

ется, что пр:и.нятие новогц 

герба Российского государст
ва, Российской Федерации 

сочетать пи два на•nравле

ния очень сложно, nоэтому 

многие воnросы решались и 

решаются тру дно. Тем не 
менее надо будет основатель
но nоработать нам всем. Вот 
эт':J один, очевидно, недоста

ток, его мы видим, он nол

ностью пока что не nреодо

лен. 

рательный округ, Пензенска~t, 
область. 

Уважаемый Президиум, 

Шестой микрофон, nожалуй
ста. 

Слободкип Ю. М., Солнеч· 
ногарекий территориальный 
избирательный округ, Мос

ковсrtая область. 

лов.илх стабильного сущест
вования: общества. В нашей 
же ситуации глобального 
кризиса и отсутствия многих 

демократических институтов, 

а также свободы слова, бе
зусловно, такого рода мера, 

как референдум, - это во 
многом nопулистекое реше-. 

ние, ибо многие граждане 
будут голосовать. исходя из 

какого угодно мотива, но 

только не из содержания 

Конституции. Поэтому воn
рос состоит в следующем. 

Скажите, nожалуйста, какие 
серьезные аргументы были 
у Конституционной комиссии, 
nомимо nросто создания ме

ханизма давления на Съезд, 
для того, чтобы основы Кон
ституции принимались ре

ферендумом в нашей ситуа
ции? Это первый воnрос, 

станет как раз еще одним 

шагом в деле упрочения 

российской государственно
сти. Золотые скиnетр и дер
жава являются: не русски

ми символами, они являют

ся символами сильной влас
ти. Это символы, пришедшие 
к нам еще из Византии. Ви
зантия, как известно. явля

.nась no своей географичес
кой. nолитической, геополи
тической сути евразийским 
государством. Это как раз 
символы того, что Россия -
евразийское государство. 

уважаемые коллеги, коллега 

Тарасов залвил о том, что 
Конституционная комиссия 

обратилась к Съезду, вер
нее, 1< Верховному Совету с 
nредложением о nереносе 

С-... езда. Л ответственно заяв-
Олег Германович, 16 но

ября нь1нешнего года на за
седании Конституционной ко
миссии было принято реше
ние о том, что прежде чем 

выносить на референдум ос
новные nринцилы конститу

ционного строя, следует nри

нять Конституцию либо за 
основу, либо' в первом чте
нии. Так вот, nредполагает
ся ли (nоскольку н не со
всем Вас nонял) принятие 
Конституции в nервом чте
нии, или нет? Хотя бы пер
вого раздела, об основных 
nринциirах? 
Второй воnрос. Очень мно

го сейчас nриходит лисем1 
требований, причем офици
альных, на сессиях Советов 
nринимаютел решения о не

обходимости упразднения ин
ститута президентства. Не 
думаете ли Вы среди других 
поставить на референдум во

прос: согласны ли граждане 

Российской Федерации на 
сохраненИе института прези

дентства? 
И последний вопрос. Име

ется социалистический про
ект Конституции, разрабо
танный Российской комму
нистической рабочей nар
тией. Он получил одобрение 
на съездах советов рабочих 

в Нижнем Новгороде, Челя

бинске, Ленинграде и в дру

гих регионах. Как вы дума

ете выходить из nоложения 

при наличии такой ситуа

ции, когда, по существу, есть 

второй проект - социалисти
ческий, который живет, nо
лучает очень большое одоб
рение среди граждан, и о 

нем официальные власти, 

официальная npecca молчат, 
как молчит и Конституцион

ная комиссия? 
Румвнцев О. Г. Сnасибо, 

Юрий Максимович, за со
держательные вопросы. 

Первый вопрос - об одоб
рении Конституции в nервом 
чтении. Как мы знаем из за

конодательства Российской 
Федерации, одобрение в nер

вом чтении есть не что иное, 

как одобрение концепции и 

основных положений. 
Как вы nомните, шестой 

Съезд народных депутатов 

18 апреля 1992 года одобрил 
концепцию конституционных 

реформ, лол9женную в основу 
этого nроекта, и одобрил его 
основные положения. Кроме 
того, два чтения уже состо

ялись в Верховном Совете: , 
nервое - в марте 1992 года, 
второе идет с ноября 1992 
года в nалатах Верховного 

Совета и пока не закончено. 

Здесь, как вы nонимаете, 
предлагается не возвращать

ся J( тому, что уже сделано 

18 апреля , то есть к nервому 
чтению, а решить вопрос ... о 
графике, о порядке . ПJЮ-.JСОЖ
дения новой Конституции в 
следующем году: сначала -
референдум по осн{)вам, ко

торые мы считаем уже в ос

нuвном одобренными, но тем 

не менее nредJJагаем согла

совать их еще с субъектами 
Федерации, и второе - со
звать восьмой Съезд в сен
тябре. 

Второй Ваш вопрос касает
ся института nрезидентства. 

Вы помните, что 17 марта 
nрошлого года решение о 

введении в Российской Феде
рации института президент

ства было nринято референ
думом. Отмена решений, при
нятых в России референду
мом, может быть осуществ
лена только через референ
дум. 

Мне думается, что nоиски 

современной формы nравле
ния, основанной на разделе
нии властей, нуждаЮТ<:я се
годня и в сильном nарламен

те, и в достаточно сильном 

президенте. Мне думается, 

что корректировка волраса о 

форме лравления, - дело 

Верховного Совета. Но, мне 
кажется, не СТQИТ выносить 

этот воnрос на референдум: 
это внесет nолитическое ос

ложнение в воnрос, по кото

рому мы хотим достигнуть 

согласия. 

И третий Ваш воПРОс ка
сался rrроекта Российской 
к.оммунистической рабочей 
партии. Все эти nроекты мы 
nомним буквально наизусть, 

они v нас в Конституционной 
комиссии внимательно изу

чаются. Но шестой Съезд, 
рассматривая альтернатив

ные nроекты груnnы Собчака, 
груnпы Шахрая, Российской 
коммунистической рабочей 
nартии, груnnы «Россия•, 
nринял одно решение: счи

тать оФициальным и един
ственным nроект Конститу
ционной комиссии, одобрен
ный Верховным Советом. 
Вместе с тем хочу сказать, 
что многие положения ваше

го nроекта, оnределяющие 

социальные функции госу
дарства, социальные обяза
тельства государства nеред 

гражданами, о чем и говорил 

в докладе Председатель ВеJ?
ховного Совета, полностью 
вошли в наш проект. 

П р е д седательствующий. 
Первый микрофон, пожалуй
ста . 

АксюЧиц В. В., Профсоюз
ный территориальный изби
рательнъrй округ, г. Москва. 
Госnодин секретарь Консти
туционной комиссии! Извест
но, что в мировой nрактике 
конституции принимаютел 

либо nарламентами. либо 
учредительными собраниями 

государств. Референдумы 

Второй. Если все-таки 
Съезд сочтет необходимым 
nроводить референдум, не 
считаете ли Вы наиболее оn
тимальным, чтобы воnросы 
для референдума в конечном 

итоге формулировал только 

ВерхоВный Совет? 
Румянцев · О. Г. Понятно. 

По первому вопросу. Чем 
вызвана необходимость ре
ферендума? Три главные 
nричины. 

Первая. Мы хотели пред

ложить Съезду (и надеемся 
на его nоддержку) особый 
механизм стабильности кон
ституционного строя в Рос
сии. Могу сказать, что на

ШJ'! nредшественники внесли 

с 1977 по 1989 год лишь 25 
nоnравок в Конституцию. 
Мы начиная с 1990 года вне
сли уже 260 nоnравок. Еще 
86 поnравок предстоит внес
ти на этом Съезде. То есть 
нестабильность конституци
онного строя на.пицо. 

Референдум же по основам 

конституционного строя соз

дает механизм стабильности. 
Раз мы договариваемся о nа

кете стабильных основ. то в 

дальнейшем принятие nо
nравок Верховным Советом, 
то есть nарламентом, не 

сможет нарушать те основы, 

которые nрошли через рефе
рендум. Могv привести вам 
n.ример: в Соединенных Шта
тах Америки за все время 
существования конституции 

5 тысяч раз nьггались внести 
nоnравки в конституцию. 

Принято лишь 26 nоnравок 
благодаря затрудненному 

механизму иХ принятия. Нам 
каЖется, чТо референдум по 
основам и "' дальнейшем из
менение только референду
мом таких основ (я уже их 
nеречислил), как республи
канская форма правления, 
светское государство и так 

далее, затруднит внесение 

сотен и тысяч поправок про

стым голосованием в nарла

менте. 

Вторая причина, nочему 
мы предлагаем референдум. 
Думается, что из сегодняш

него глубокого кризиса госу

дарственной власти. самой 
государственности в России, 
кризиса междv елевыми:. и 

с правыми», между различ

ными ветвями власти вьrге

кает задача сnлочения вок

руг nлатформы будущего 
конституционного строя, во

круг основ nрочного государ

ства (nодобная задача была 
уже реализована в несколь

ких странах: и в США 200 
лет тому назад, и в Испании 
в 1977 году, и в Турции в 
1972 году). Эта задача может 
бьrгь решена объединяющим 
референдумом. Но для того, 
чтобы такого согласия дос
тичь, нужна работа, в том 

числе и вашей nартии, и не 
только здесь, на Съезде, но 

и за этими стенами. 

И третьЯ причина. Рефе
рендум nовысит легитим

ность новой Конституции, ее 
значимость, весомость. Здесь 
есть, может быть, некоторый 
nоnулизм, в хорошем смысле 

слова, но каждый гражданин 
Российской Федерации nо
чувствует свою nричаст

ность к созданию новой Кон
ституции. ·почувствует, что 
это высший закон страны, 
высший закон для каждого 
гражданина. 

П р е д седательствующий. 
Пожалуйста, второй микро
фон. 

Бабкин В. В., Заречепекий 
территориальный избира
тельный округ, Вологодекан 
область. 

На руках у депутатов име
ется nодnисанная ответст

венным секретарем Консти
туционной комиссии справка 
о гербе. В этой сrуравке Вы 
рекомендуете, чтобы мы 
приняли формv герба, nред
лагаемую Конституционной 
комиссией. При этом Вы от
мечаете одну особенность: 
скиnетр и держава должны 

nродолжать историческую 

традицию. И с этим в прин
циле можно, конечно, согла

ситься. 

Одновременно с этим Вы 
отмечаете, что остальнъrе 

гербы не нужны, nоскольку 
здесь должна быть · отраже

на та ситуация, в которой 
сейчас находится Россия. Та
ким образом, на скиnетр и 
державу историческая тра

диция расnространяется. а 

казанский герб, по Вашему 
мнению, не имеет на это ни

какого права. Не кажется ли 
Вам, что селективный nод
ход к исторической тради

ции руеского народа в Ва
шей постановке вопроса при
ведет к новому витку раско

ла . И из двух зол (действи
тельно очень сложно выйти 
из этой ситуации) я выбрал 

Что касается изображения 
на крыльях орла гербов Ка
занского, Астраханского, 

Польского, Литовского, Фин
ляндского к.няжеств, мы счи

таем, что, поскольку состав 

Российской Федерации, Рос
сийского государства изме

нился. нет смысла указывать 

конкретные гербы, У орла и 
nерьев не хватит для 88 
субъектов Российской Феде
рации. 

П р е д седателъствующий. 

Пожалуйста, третий микi>О
фон. 
Тихонов В. А., Свердлов

ский территориальныи из

бирательный окрут, Красно
ярекий край. 
Олег Германович, у меня 

к Вам два вопроса. Россия 
никогда не была демократи
ческим государС'I'Вом. Толь
ко что мы вышли из госу

даретвеннога рабовладения, 

и, соответственно, у нас нет 

никакой политической куль

туры, демократических тра

диций. у нас нет действи
тельно многопартийной сис
темы и у нас нет многообра
зия средств массовой ин
формации. Все средства мас
совой информации. особенно 

радио и телевидение, при
надлежат, мы знаем, исnол

нительной власти. Скажите, 
nожалуйста, корректно ли 
будет R отношении народа 

считать в этих vсловиях ре

зультаты референдума его 
волей или нет? Это nервый 
вопрос. 

И второй воnрос, Если Вы 
считаете, что Ваши демокра
тические nринцилы все-таки 

nозволяют так nостуnать с 

нашим народом, то не считае

те ли Вы целесообразным, 

чтобы на радио и телевиде
нии были nредоставлены оди

наковые возможности всем 

nолитическим партиям, всем 

nолитическим движениям и 

для коатроля за этим соз

дана сnециальная комиссия 

Верховного Совета? 
Румянцев О. Г. По nерво

му вопросу. Л глубоко убеж

ден, что такие принципиаль

ные для демократи·ческих 
госуда·рств всего мира, начи

ная с времен Древней Гре
ции, стремления , как свобо

да союзов, свобода собра
ний, мноrообразие форм nо
литических объединений 
(даже если они nока еще не 
в nолной мере реализованы 
в действующей практике 
Российского государства), 
должны стать основами кон

ституционного строя, с тем 

чтобы, безусловно, эти осно
вы .имели своего рода и вос

nитательное значение, что6ы 

были очерчены ориентиры 
не только того строя, кото

рый мы сейчас имеем, но и 
того, ка1tой хотим построить. 
Ведь Вы сами понимаете, 
многие конституции, пр.ини

мавшиеся в условиях войны, 
гражданской войны, междо
усобиц. не отражали состоя
ния междоусобиц. но звали 
в будущее, звали в реальное 
nравовое государство. Мне 

думается, что эти институты 

следУет отразить в наtuем 

nроекте. Что же касается 
nрава nолитических nартий 
на равный доступ к государ
ственным средствам массо

вой ,информации, то это пра
во отражено в соответствую

щих статьях проекта новой 
Конституции. 
Председательетвую щ и й. 

Уважаемые депутаты, мо
жет быть, достаточно зада
вать воnросы? А то высту

nают одни и те же Qраторы, 

задаются одни .и те же воn

росьL Может быть, перей
дем к обсуждению, тогда 
можно будет выступить. Как 
вы считаете? 
Кто за то, чтобы nрекра~ 

тить задавать воnросы док

ладчику? Пожалуйста, став
лю на голосование. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 521 

657 
38 
8 

703 
3 

спасибо. 

Проголосовало о:за• 
Проголосовало «nрDТИJВ» 
Возд~жалось 
~его nроголосовало 
Не голосовало 
Олег Германович, 

Присажи:вайтесь. 
Решение принимается. 
Олег Германович попросил 

меня обратить ваше внима
ние вот на какие моменты. 

Республики, а в особенности 
области и края , конечно, 
волнует то обстоятельство, 
что не в полной мере учтены 
nоложени.я ныне действую
щей Конституции, основан
ные на 'Сf>едератив.ном дого
воре. И, конечно, для того. 
чтобы nолностью согласовать 
вопросы федеративного уст

ройства, содержащие-ел в 
разделе четвертом, надо ос

новательно nоработать. Соб
ственно, об этом говорил и 
оратор. И Борис Николаеви·ч 
тоже высказал такое сообра
жение, что, конечно же, на

до учесть достиi'нутое, но 

никак не nятиться от до

стигнутого. 

Конечно , в рамках единого 
федеративного государства 

Следующий момент. Л хо
тел бы сообщить вам, что, 
очев.идно, восьмой Съезд бу
дет все-таки не в сентябре, 
а, наверное, весной. Тем бо
лее что особенно далеко от
кладывать съезды, похоже, 

даже nроти:воnоказано с точ

ки зрения реальною не толь

ко экономического, но и nо

литического климата. Пока 
существует этот и.н.ститут и 

действует Конституция, на
до создать в обществе нор
мальное восnрият.ие Съезда, 
даже если для этого Съез
ды будут nроходить ежеме
сячно: два дня в конце ме

сяца. Поэтому, наверное, 

многие волросы можно будет 

решать и решить и на сле

дующем Съезде. Исходя из 
таких соображений, каrюе 
отношение у Съезда к nро
екту постановления? Может 
быть, эти nоручения сделать, 
учитывая, что к следующе

му Съезду, к весне, можно 

было бы все основательно 
доработать, согласовать. А 

что касается самого рефе

рендума, то сегодня точно 

обозначить, в каком месяце 
его nроводить, довольно 

сложно. Во всяком случае, 

:можно было бы nоставить 
1993 год, если вы сочтете nо
лезным. Но, видимо, неболь
шее обсуждение, обмен мне
ниями надо nровести во всех 

случаях. 

Пожалуйста, no порядку 
ведения. Второй микрофон. 

Тарасов Е. А., Первомай
ский территориальный изби
рательный округ, Ростовская 
область. 

Л бы хотел обратить вни

мание на морально-этиче

ский аспект рассмотрения: 
воnросов новой Конститу
ции. Совсем недавно, в nред
дверии седьмого Съезда, 

Конституционная комиссия 
обратилась с nросьбой или с 
обращением о том, чтобы 
Съезд не состоялся. В миро
вой nрактике nодобное обра
щение лидеров и руководи

телей, а тем более Конститу
ционной комиссии, которая 
работает над новой Консти
туцией, недопустимо. Позто
му я очень серьезно хотел 

бы подойти к этому вопросу, 
обратить ваше внимание, 
внимание Конституционного 
Суда на то, что в этом соста
ве и после такого обращения 
Конституционная комиссия 
не имеет морального права 

работать над новой Консти

туцией. Спасибо за внимание. 

Председательствую щ и й. 
Да нет, зачем Вы так обост
ряете вопрос? По-моему, не 
стоит. У каждого - свое 
мнение, свое отношение. Это 
же Конституционная комис
сия - не Конституционный 
Суд. Пожалуйста, nервый 
микрофон. 

Степанов Д. Е., 
территориальный 
тельный округ, 
край. 

Приобский 
избира

Алтайский 

'Уважаемый Съезд, уважа
емый Председатель! Л хотел 
бы обратить ваше внимание 
на то, что Конституционная 
комиссия уnорно не желает 

выnолнять решения nервого 

Съезда народных деnутатов 
РСФСР о nорядке разработ
ки и nринятия Конституции. 
Наnомню, что в соответствии 
с этим решением должны 

быть разработаны в первую 
очередь основные nринци

пы. Конституционная комис
сия сейчас nод видом основ
ных принцилов пытается 

протащить nервый раздел 
своего проекта Конституции, 
Подобное недопустимо 
выноси~ь разделы Конститу
ции на всенародный рефе
рендум. Л nредлагаю при
нять к сведению nроведеи

ную работу и nредложить 
Конституционной комиссии 
разработать именно nростые, 
понятные восемь- десять 

основных nринципов, наnри

мер, вводить nост Прези

дента или нет, вводить ча

стную собственность на зем
лю или нет? Вынести их на 
референдум, и те, которые 
nолучат одобрение народа; 

использовать в качестве ос

новных принцилов при раз

работке Конституции. Тогда 
никаких проблем с ее разра
боткой не будет - ведь ос
новные nринцилы будут ут-. 
верждены народом. Благо

дарю за внимание. 

Председательствую щ и й. 

ляю, что такого обращения от 
Конституционной комиссии не 

было. Инициировал это обра-
щеt<ие сам Президент. кото
рый на заседании Конститу
ционной комиссии обратился 
с таitой nросьбой, но решение 
Конституционной иомИссии 
было иное. Л выстуnаю с 
этим уточнением. 

Председательствую щ и й. 
Так, пожалуйста, четвертый 
микрофон. 

Федосеев И. В., Ангарский 
территориальный избира

тельный округ, Иркутская: 
область. 

Уважаемый Съезд! В свя
зи с выстуnлением Олега 
Германовича Румянцева, от
ветственного секретаря Кон

ституционной комиссии, у 
меня-есть несколько предло

жений. 

Первое предложение, что
бы проект постановления, 
который представлен рабо

чей групnой Конституцион
ной ltОМИССИИ, был дорабо
тан с учетом состоявшегася 

обсуждения не Редакцион
ной комиссией во главе с 
Юрием Федоровичем Лро

вым, а Конституционной IЮ
миссией. В конечном счете 
это - одна из ее основных 

функций. 

Второе, что хоте.nось бы 
мне отметить, чтобы ио ре
шению шестого Съезда по
ложения об основах консти
туционного строя вместе с 

другими nоложениями npo
ei<тa Конституции направля

лись субъектам Федерации и 
были рассмотрены в уста
новленные сроки. Предложе
IIИЯ от них в Конституцион
ную КОМИССИЮ ПОСТУПИJ!И И 

учтены, поэтому nовторное 

направление nоложений об 
основах конституционного 

строя для согласования с 

субъектами Федерации, на 
мой взгляд, является искус
ственным затягиванием сро

ков доработки nроекта Кон
ституции. 

Л nолагаю, мы уже на 
этом Съезде могли бы рас
смотреть раздел «Основы 

конституционного строя» как 

текст, который будет nред

ложен на всенародный ре
ферендум, и не откладывать 

nроведение референдума на 
12 июня. Его вполне можно 
провести в марте, а в мае 

восьмой Съезд, nосвященный 
принятию Конституции. Мне 

думаетсЯ!, всем вполне оче

видно то обстоятельство, что 
в условиях, когда недоста

точно отработан Основной 
Заr<он страны, он nостоянно 
нарушается испошштельной 

властью, а то и властью за

конодательной. Поэтому 
дальнейшее <УI:КЛадывание 
воnроса, думается, делу по

строения nравовага государ

ства в нашей стране не nо
может. 

И nоследнее в этой связи, 
что мне бы хотелось сказать. 
В соответствии со статьей 2 
Положения о Конституцион
ной комиссии, ее членами 
являютел народные деnута

ты России. Целый ряд на
родных депутатов, которые 

на первом Съезде вошли в 
состав Конституционной ко
миссии, сложили с себя де
nутатские nолномочия и вы

шли из Конституционной ко
миссии. В числе сложивших 
депутатские nолномочия и 

nредседатель Конституцион
ной комиссии - Президент 
Российской Федерации Бо
рис Николаевич Ельцин. 

В этой связи я вношу пред
ложение: избрать nредседа

телем Конституционной ко

М!IС'СИИ Хасбулатова Руслана 
Имрановича, Председателя 
Верховного Совета Россий
ской Федерации, а замести
телем председателя Консти
туционной комиссии -:- Ру
мянцева Олега Германовича, 

ответственного секретаря 

Конституционной комиссии. 

Председательствую щ и й. 
Уважаемые народные делу
таты! Л считаю большим до
стижением то обстоятельст
во, что Конституционную ко
миссию возглавляет именно 

Президент - высшее до.тiж
ностно.е лицо государства. 

Это очень важно. Поэтому я 
бы очень просил не пытать
ся это ставить под сомне

ние ... Именно то,' что и Пре
зидент, и Председатель Вер

ховного Совета руководят 
Конституцио01ной комиссией, 
дало нам возможность на 

прошлом Съезде nринять ос
новные положения. Вы же 
сами знаете, что это nозво

ляет нам как раз согласовы

вать какие-то идеи. Повто
ряю: зто очень важно. По
этому прошу вас не ставить 

такие вопросы. 

Извините, но nроблемы будут. 
Не случайно докладчик об
ратил наше внимание на не

обходимость достаточно бы
строго nринятия Основного 

Закона. Процессы nолитиче
ской дезинтеграции развива
ются, но только многие боль

ше обращают внимание на 
то, что происходит с ресnуб

.nиками, и меньше - на то, 

что происходит с областями 

и краями. Там тоже nод 
влиянием Эltономических не

урядиц развиваются очень 

серьезные регионалистекие 

тенденции. Поэтому надолго 
откладывать nринятие новой 

Конституции не стоит. Л об
ращаю на это ваше внима

ние. Не стоит во всем обви
нять и подозревать в чем-то 

Конституционную комис
сию. Хотелось бы, чтобы ка
ное-то конструктивное nо

становление мы с вами сего

дня nриняли. Пожалуйста, 
третий микрофон. 

А что касается других вы

бывtuих депутатов, может 
быть, действительно их надо 
лереизбрать,' раз они уже не 
работают. Но другое дело -
ввести в зту комиссию еще 

одного заместителя, потому 

что бывают такие обстоя
тельства, когда я, скажем, в 

командировке или Президен

та нет в Москве, а Конститу
ционная комиссия должна 

работать. Председатель или 
кто-то из его заместителей 
всегда должен nрисутство

вать.. . Хорошо бы, конечно, 
опытного юриста избрать 

может быть, Рябова .. . 

Ковлягин А. Ф., Сердеб
ский территориальный изби-

(Продолжение 

в следующем помсре). 
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Курьер зарубежьи: на всех мери,11,ианах -------
съЕзд В ОЦЕНКАХ ЗАРУБЕЖНЫХ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ 

Радно «Свобода» (ФРГ) «Гоnос Америки» [США) «Немецкая воnна» [ФРГ) 

Почти каждыi1 шаг Президента с первого же 
дня Съезда nовеогает его сторонников в со
стояние бескраi1него изумления. По едино

душному мнению деnутатов демократических 

фракцнi1, Президент обязан б1о1л понач11лу 
предложить кандидатуру Егора Гаi1дара н толь

ко потом, мотивируя свое решение. поi1ти на

встречу большинству на Съезде, вынести на 

рассмотрение некиi1 комnромиссный вериент. 

Избранны;:; Преэидеитом порядок представле
ния своих предложениi1 - сн11чала министер

ские посты н уж потом кандидатура Гайдара на 
nост премьер-мннистра - nоставил президент

скую партию на Съезде в положение проиг
равшей стороньl, вынужденной устраивать не

nр.:тойные торги. 

Егор Гаi1д,ар, которому сеi1час только 36 лет, 
зонял один нз самых вь1сокнх постов России не 
по причине политической сметливости, но иск

лючительно блогод11ря своему интеллекту, 11 
т11кже, как утверждают его критики, невероят

кому нахальству. Плотный лыс~ющий человек, 
Гайд11р не столько говорит со своими слуша
телями, сколько читает им лекцию. 

Президент Ельцин неожиданно согласилс я с 
тем, чтобы Верховным Совет обладал правом 
утверждени11 четырех ключевых министров. 

Д11же его критики, которь1х в России легион, 
призн11ют i!Вторитет Егора Гаi1д11р11 в сложных 
финансовь1х вопросах. Ког д11 он вьtступ11л на 
Съезде с речью об зкономическоi1 политике 
россиi1ского правительство, было ясно, что 
средний депутат вряд ли мог разоброться в 
услыш11нном . Гойдор, считают наблюдатели, не 
скрыв11ет своего н11дменного отношения к 

среднему российскому депутату. 

Часть противников nр11вительства намерен11 

принять это предложение, тем более ч rо зто 
д11ет Верховному Совету возможность сместить 
Андре11 Козырев11 с пост!! министра инострllн
ных дел, чего оппозиция давно и нетерпеливо 

добивilл!lсь. Но друг1111 ч11сть будет голосовать 
против, т11к как, по мнению депутатов , Ель цин 
жертвует Козыревым дл11 того, чтобы в пер
спективе столкнут~о Верхоаный Совет с руково
дителями силовых структур. По их словам, 
жесткая зависимость миннетров обороны, безо
пасности и внутренних дел неизбежно вызовет 
их недовольство вмешательством депутатов в 

деятельность подчиненнь1х мм министерств, 

Вчера, 
сеrодня, завтра 

Сообщают службы новостей 
УКАЗ НЕ ПОДПИСАН, НО ..• 
ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯПОНИИ ВЫРАЗИЛО РОССИИ 

ОБЕСПОКОЕННОСТЬ В СВЯЗИ С НАМЕРЕНИЕМ 
СДАВАТЬ ЗЕМЛЮ НА ЮЖНЫХ КУРИЛАХ В АРЕН
ДУ ИНОСТРАННЫМ КОМПАНИЯМ НА СРОК ДО 99 
JIET. 
Поводом послужили сообщения о том, что на рас

смотрение Верховноrо Совета передав Уааз Президента 
России, предусматривающий создание на Дапьнем Во
стоке свободной экономической зовы. ... 
РОССИЯ МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ 
5ЕЗ НАДЗОРА ЦРУ 
СОКРАЩЕНИЕ АССИГНОВАНИй ЦРУ США В 1993 

ГОДУ ПАГУБНО СКАЖЕТСЯ НА ЭФФЕКТИВНОСТИ 
ЕГО РАБОТЫ. 
Директор ЦРУ Роберт Гейтс подчеркнул, что из-за не

достатка средств ЦРУ уже сейчас не в состоявин еле· 
дить за векоторой военной деятельностыо на террито
рии России. Он выразил сомнение, что определенвое 

~~~:. ядерных боеголовок бЬ!JIО вывезено из бывшего ... 
СТАРАЯ ТЕМА ДЛЯ НОВОГО 
ГОССЕКРЕТ АРЯ 
ПРИВЕДЕН К ИРИСЯГЕ В КАЧЕСТВЕ ГОСУДАРСТ· 

ВЕННОГО СЕКРЕТАРЯ США ЛОУРЕНС ИГЛБЕРГЕР. 
Ему 62 года. последние три rода Яa.IIIIJIC& первым за

местителем Дж. Бейкера. 
Иглбергер планирует встретиться на следУЮщей не

деле в Стокгольме с Андреем Козыревым, чтобы по-· 
пытаться сгладить различия в сог.пашении по СНВ-2. 
Согласно договоренности, число боеrо.повок в арсеналах 
обеих сторон должно быть сокращено примерно до 
3.500 единиц. 

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 

Трудные времена 
дпя новоrо nремьера 
Сложный период предстоит 

новому - уже пятому по 

счету - премьер-министру 

суверенной Литвы Бронисло
васу Лубису. Хозяйство, до
ставшееся ему, в печальном 

состоянии: тяжельzй кризис. 
Усугубляющийся еще и тем, 
что проигравшая выборы оп
позиция, в период властвова

ния которой и сложилась 
краховал ситуация. несмотря 

на заявления о своей кон
структивности, сотрудничать 

с победителями nока не со
бираетсл. 

Это стало ясно уже во вре
мя голосования за кандидату

РУ Б. Лубиса. Ряд nредстави
телей правых заявили: оnnо
зиционные силы не будут 

участQовать в формировании 
правительства, поэтому не 

смогут голосовать аа канди

датуру премьера и воздер

жатся. 

Одновременно было зачи
тано и заявление оnпозиции, 

в котором выражается озабо
ченность по nоводу тяжелого 

социально - экономического 

положения, а временно ис

полняющему обязанности 
президента Альгирдасу Бра

заускасу предлагается nри-

пять неотложные меры. Ле· 
вые не успели толком всту

пить во власть, а атака уже 

началась ... 
Беда в том, что представ

ления оппонентов о путях 

укрепления независимости 

Литвы абсолютно разные, и 
если не получается диалога, 

то и момент истины найти 
будет крайне трудно. 

Б . . Лубис - хозяйственник 
с большим опытом. Ему не
многим за 50, но имя быв

шего гендиректора мощного 

сАзотаса» хорошо известно 
российским nромышленни
кам. У него крупные связи и 
отличные знания. Кандидат 
химических. наук, он являет

ся вице-президентом ассоциа

ции промышленииков Литвы, 

а как лектор известен во 

многих странах мира. Все 
nредыдущие литовские пре

мьеры тоже были людьми 
уважаемыми, но ни один из 

них до своего избрания не 
занимался столь масштабной 
хозяйственной деятельно
стью. И это вселяет надеж
ды. 

Юрий СТРОГАНОВ, 
соб. корр. 

Вильнюс. 

ДЕЛОВЫЕ СТОЛИЦЬ/ МИРА: ЛОНДОН 

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ 

ТАДЖИКИСТ АН 
8 36-е сутки остается блони. 

роваиной душанбинская желез. 
ная дорога. Полностью наруше· 
ны хо3Айственные связи со 
странами СНГ, nростаивают про. 
мыwленные nредприятия. 

8 около nяти тысяч таджи
ков бежали в Афганистан, спа
саяс~ от аооруженных с.толнно
вени>t. Около 200 человек nогиб
ли во время пересечения ледя

ных вод Амударьи. Он обеспе
чит их нровом, пищей и АРУ· 
гой чрезвычайной nомощью. 
В общей сложности из-за 

гражданеной войны в Таджикн
стане и:а этой страны бежали в 
Афганистан уже 140 тысяч че
ловек. 

Переходом женщин н детей 
через границу восnользовались 

до 300 вооруженн~оtх лиц одной 
нз nротивоборствующих сторон. 

8 Неизвестными вооруженны. 
ми пнцами совершен налет на 

сnедственный нзоnятор в адми
нистративном центре Горного 
Бадахшана н выnущенil чilсть 
заключенных. 

А6ХАЗНЯ 
8 WтACS груэннсного военно

rо комilидовання в Сухуми оСS
рат .. nся н командованию рос

сийских войск, днслоцнроаан
ных в АСSхаэнм, с предложенм
ем сагnасовать режим полетоа 

российских вертолетов, Те вер· 
толеты, которые со11,ершilют 
рейсы нз Гудауты в Сухуми . и 
садятся на террмторнн росснй
скоrо десантно-штурмового СSа
тальонil, должны :аалетат11 н 

yлeтiiTit н:а Сухуми со стороны 
моря н садиться на территории 

aaponopтil. В nротивном случае 
они СSудут сбиваться силами 
груаннсного ПВО и вся ответ
ственность аа ато ложится на 
представителей российского 
командования. 

(НТАР-ТАСС). 

~ 

НОРЬЕГЕ ПОЛЕГЧАЛО 
ОКРУЖНОЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ СУДЬЯ ШТАТА 

ФЛОРИДА УИЛЬЯМ ХУВЕЛЕР ПРИЗНАЛ БЬШШЕГО 
ПАНАМСКОГО РУКОВОДИТЕЛЯ ГEHEPAJIA НОРЬЕ
ГУ ВОЕННОПЛЕННЫМ. 
Решение он мотивирова.л тем, что экс-диктатор доб

ровольно, в военной форме сдапся американским солда
там во время вооруженного вторжения армии США в 
Папаму в декабре 1989 года. Вьшесенпый вердикт явля
ется окончательным и означает, что бывшиii ссильный 
человек» Панамы может отбывать 40-летний срок пк· 
точения в гражданской тюрьме, а его адвокатЫ моrут 
пода:ть апелляцию, чтобы добиться снятия с . Норьеr• 
части обвинений и сокращения срока заключении. 

Этот торгующий, торгующий Сити 

~ 

СЕРДЕЧНАЯ СТЕНКА ОДНА НА ДВОИХ 
ХИРУРГИ СПАСЛИ ЖИЗНЬ ОДНОГО ИЗ СИАМ

СКИХ БЛИЗНЕЦОВ, СЕРДЦА КОТОРЫХ ИМЕЛИ ОБ· 
ЩУЮ СТЕНКУ. 
Операцию провела в Kejjoтayae бриrада из 1 '7 врачей 

во rлаве с доктором Сидом Сейвесом. У б.лизнецов бы
ли к тому же сросшиеся печени и друrие орrавы. 0AHO
ro из младенцев спасти не удапось. 
До сих пор в мире были успешно проведевы mrmь ~е 

операции такого рода. 

Лондонский СИ'!'h... Имен
но здесь, на территории в од

ну квадратную милю, вот 

уже несколько сотен лет тор

гуют всем: драгоценными 

металлами, валютой, акция
ми компаний со всего мира, 
>иржевыми товарами - от 
американского зерна и ин

дийского хлоnка до олова из 
Куала-Лумnура и нефти из 
Бахрейна или Норвегии. 
Финансово-торговый сек~ 

тор Великобритании, сосре
доточенный nреимуществен
но в Сити, составляет в этом 
государстве в сравнении с 

другими развитыми странв

ыи наибольшую и растущую 

самыми высот~ми темпами 

долю валового национапьно-

U..-.-.-.--..-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-~ го nродукт~ 
Ежедневный оборот на лон-

' 

На мировых валютных рынках 
КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ К ДОЛЛАРУ C:WA 

ff ДЕКА6РЯ 1992 г. 

Немецка11 марка 1.5686 Греческа11 драхма 207.00 
Фунт стерлингов •) 1.5715 КанадеинА долпар 1.2740 
Швейцарский франк 1.4060 АвстралнАсниА дonnap •) 0.6943 
Яnонская нена 123.95 Датская крона &.0650 
ФранQузсннй франк 5.3470 Норвежская крона 6.4125 
Голландский гульден 1.1616 Финляндская марка 5.0406 
Итальянская лира 1384.50 Шведская крона 6.7620 
ЭКЮ •) 1.2493 ИкднАсная pynн~t 28.84 
6ел11гнйсний франк 32.290 (По данным валютно·фннансо-
Испансная nесета 112.23 вой службы агентства «Pell· 
Австрнйсний шиллинг 1 t .0460 тер•). 

*) Курсы vданных валют н доллару США традиционно даются 
в носвенкои котировке, т. е. указывается нопичество долnаров 
C:WA за единицу валюты. 

УПРАВЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОПЕРАЦИИ ЦБР 

' 

СЕГОДНЯ-ДЕНЬ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА 

Иван Аrрузов в свое время претендовап на звание саВТJI
советчик .М 1•. Имя директора Междуна.родвоrо общества 
прав человека (МОПЧ) известно всему MIIPY. Бывший 
псковский ма.льчишка, угнанвый в 1944 rоду в Германию, 
не захоте.п вернуться на Родину, во посвятиJJ ей всю свою 
жизнь. 

- Иван Иванович, вы бы
ли в rруппе пленных, кото

рую американцы освободили 
и оривезли в Праrу для пе

редачи советским властям ... 

истории. И сама идея созда
ния мопч не была ли сви
детельством ваших карди

нальных разногласий с ру
ководителями НТС? 

- ~а. пожалуй, можно го
ворить о разнице nолитиче

ских позиций. НТС всегда 

донском валютном рынке 

превышает 300 миллиардов 
долларов. Это более четверти 
объема мировой валютной 
торговли и поч-m столько же, 

сколько в двух друrих круп

нейших центрах валютной 
торговли, вместе взятых,

Нью-йорке (192 милJrИарда 
долларов) и Токио (128 мил
лиардов долларов). При этом 
и темn роста объемов валют
ной торговли в Лондоне оста
ется самым высоким в ми

ре - 60 nроцентов за послед
ние два года (Нью-йорк -
48 процентов, Сингапур - 25 
nроцентов, Токио - 10 про-

вебоrатое общество mо~яв за 
•железным за.вавесом»'t 

- Приведу пример Солже
ницын~ В то время у нас по
явились ею письма, которые 

мы nереводили на немецкий 
и nечатали на старом станке. 

Это были наши первые nуб
ликации, бережно хранимые 
и по сей день. С письмами 
Александра Исаевича мы вы 
стуnали в прессе и на теле

видении. Сразу же hосле аре
ста nисателя к нам обратил
ся Андрей Сахаров. Он npo-

центов). Характерно, что в 

Сити rпюдают и лакулают 
nрактически любую извест

ную в мире валюту, в то вре

мя как на других валютных 

рынках более трех четвертей 
операций совершаются меж
дУ пятью основными :миро

выми валютами. 

Не менее важный объект 
драгоценные металлы. В 
частности, на Лондон nрихо
дится около 40 nроцентов 

мировой торrовл.и золотом. 
Оборот ценных бумаг Лон

донской фондовой биржи 
составлlfет 322 миллиарда 
фунтов стерлингов (вд·вое 
больше, чем во Франкфурте

на-Майне, и в четыре раза 
больше, чем в Париже). Ры
ночная стоимость компаний, 
акции которых котируются 

на ней, nревышает 2 трил
лиона фунтов. Кроме того, 
фондовый рынок Лондона 
предлагает государственные 

ценные бумаги на сумму бо
лее 100 иил.лиардов фунтов, 
ежедневный оборот которых 
достигает 4,5 мип.пиарда 
фунтов. 
Столица Великобритании 

вполне обоснованно считает
ся центром :международного 

финансового и торгового 
бизнеса. МестоnоJiожение го
рода, благоприятное коммер
ческое законодательство, 

развитая инфраструктура -
все это привлекзет бизнесме-

- Когда в Германию nриез
жал Генеральный секретарь 
кnсс или другой политиче
ский лидер СССР, мы устра
ивали митинги. На одном из 
них, помню, выступал Григо
ренко... Ваше nоколение его 
не знает. Это был мужест
венный советский генерал, 
открыто выстуnивший про
тив существующего строя. 

Его «оnределили в сумасшед

шие», отняли звания и орде

на. Держали в псюсиатриче
ской клинике, а затем выела-

- Уже по обращению с нa
Mii советских офицеров не
трудно было догадаться об 
участи, ожидавшей людей, 
не no своей воле оказавших
ел за nределами Родины. Мы 
nрошли nервую регистрацию, 

когда кто-то из офицеров 
выкрикнул: сЧто, предатели, 

хорошо пожили? Теnерь 
узнаете, почем фунт лиха! :о 
Отчаянию не было границ ... 
Ночью мне удалось бежать и 
вернуться в американскую 

зону. А через три года в 

Германии я встуnил в На
ционально - трудовой союз 
(НТС) - русскую политиче
скую организацию, ставив

шую своей целью борьбу с 
советским террором. Несколь
ко лет я был оператором на 

маленькой передвижной ра
диостанции «Свободная Рос
сия :о , вещавшей на СССР. 

КОГДА УПАЯ 
ссЖЕЯЕЗНЬIА ЗАНАВЕС)) 

- Ох, уж этот НТС! «Рас
садник злобной клеветы», 
«сборище отщепенцев и пре
дателей•,- утверждала со
ветская пресса. Сегодня па

~тра политических оценок 

резко изменилась, но то. что 

Трудовой союз всегда ори
держивалея крайних поли
тических взглядов, - факт 

стремился к свержению ком

мунистического строя рево

люционным nутем. А уже к 

70-м годам у меня сложилось 
твердое убеждение, что вся
кая революция - лишь сме

на одних тиранов другими. И 
в 1972 году двенадцать чело
век русских политэмигран

тов и немцев основали Обще
ство в защиту прав челове

ка, которое, отвергая всякое 

насилие, ставило своей це
лью nробить брешь в «Же
лезном занавесе• непобеди
мого социализма и хоть чем

то помочь людям, существу

ющим за ним ... Никакой ма
териальной nомощи мы тог
да не имели, лишь долги ... 

- Но. чем же конкретно 
моrло помочь валенькое • 

диктовал по телефону воз
звание в защиту Солженицы

на и nросил nомочь в его 

распространении на Заnаде. 
Оно прозвучало на немецком 
телевидении, и уже через не

делю :мы получили десять 

тысяч nисем от nотрясенных 

немцев. 

с этого момента общество 
крепко встало на ноги. С 1982 
года мы стали международ

ной организацией, создали 
секции в Швейцарии, Авст
рии , США... Сегодня в мире 
таких секций двадцать четы
ре, а стран, где мы с особым 
вниманием следим за соблю
дением прав человека, около 

пятидесяти. 

- Кому же все-таки помо
rла ваша оргавизацияf 

ли из страны, .лишив граж

данства. Все годы вынужден

ной эмиграции моnч nомо
rало ему. 

- Однако оеноввоА вашей 
целью в России было созда
ние массовоrо обществеввоrо 
движения в защиту прав че

ловека? 

- Разумеется. И после 
хельсинкского совещания в 

Ь{оскве и в столицах других 
ресnублик начали создавать
ся «хельсинкские» группы. 

Выхода на Запад у них nрак
тически не было, но мы на
ладили с ними контакт. И 
уже на следующем Совеща
нии по безопасности и со
трудничеству в Евроnе, про
ходившем в Белграде, nре

дали их документы гласно-

нов со всего мира. Не случай
но именно там находится на

ибольшее колиЧество отде
лений иностранных банков -
526 из 72 стран, а годовой 
оборот акций иностранных 
компаний на Лондонской 
фондовой бирже больше, чем 
в Нью·Йорке и Токио, вместе 
взятых. 

Обслуживание этого ог
ромного рынка- сложное и 

трудоемкое занятие. Более 
800 тысяч человек - от ди
ректоров корпораций и бан- · 
ков до посудомоек в пабах
ежедневно nриезжаЮ'l' на ра

боту в Сити. Это больше, чем 
населеНJИе Франкфурта-на
Май.не - второго по значе
нию финансово-торгового 
центра Евроnы. 

Таков деловой Лондон. Од
нако, пожалуй, ни один из 
экспертов Сити не вОЗI>Мет
сл предсказъtвать, сохранит 

.ли город ведущее положение 

средя торговых центров к на

чалу следующего тысячеле

тия. В настоящее время nро
исходит формирование но
вых центров мирового зна

чения, прежде всего на Во
стоке. Гонконг и Сингапур в 
ближайшие rоды смогут ес
ли не сравняться, то сущест

венно приблизиться к Лон
дону. 

Ольrа МИЛОВА, 
аковомист. 

сти. Югославские коммуни
стические власти щелкали 

зубами, но ничего не могли 
nоделать с нашей официаль
ной миссией. 
Вnоследствии большинство 

схельсинкских• групп раз

громили. Члены московской 
группы были арестованы, а 

их общий срок заключения 
составил 200 лет ... 
Только спустя десятилетие, 

в период перестройки. появи· 
лись новые общественные 
формирования, выстуnающие 

в защиту nрав человека. Их 
организаторы, как nравило, 

бывшие заключенные. Зная 
о существовании моnч, они 
сразу обратились к нам за 
помощью, и мы взлли их nод 

свою .опеку. Сегодня таких 
групп в России более десят
ка. И потому с нынешнего 

года общество создало в Мо
скве постоянное nредстави

тельство и nровело осенью 

свой nервый в России съезд. 
Мы выбрали четыре основ

ных направления работы на
ших груnп в России: защита 

человека в местах лишения 

свободы, в армии, в детских 

домах и интернатах, а так

же проблемы национальН!;-IХ 
меньшинств. Прессу о нашем 
съезде мы не nроинформиро
вали намеренно. Честно го
воря, nобоялись, что nоток 

тех, чьи человеческие и 

гражданские nрава сегодня 

грубо нарушены, затопит не 

только Тверскую, но и снесет 
Моссовет, где проходило за

седание. 

Весе~ овала 
Елена ШАПОШНИКОВА. 

Внимание! 

ПЕРВЫЙ МОСКОВСКИЙ ПУШНОЙ 

.УКЦИ 11 
К1iупнейш11е зверосовхозы России выставляют свою продукцию НОВОГО урожая -

..•. ,.:(t"'...: _._. ~- ·.\ ·-·-· ....... '~ 
шкурки - ... ': -~ 

норки, песца, лисицы, для продажи 
соболей, хоря не за валюту, а за РУБЛИ; 

без посредников! 

АУЮJ.ИОН проводится в здании 

МОСКОВСКОГО МЕХОВОГО 
ХОЛОДИЛЬНИКА 

по адресу: 

Москва, Пушкинская улица, дом 11 

ОСМОТР nушнины 15 и 16 декабря. 

ТОРГИ 17 и 18 декабря. 

Входная плата : 
с организации - 3 тыс. руб .• 
с частных лиц - 2 тыс. руб. 

Контактные тел~фоны: (095) 229-95-55, 229-46-34 

~OD)~ 

!а:.чr~~ \.\VJ') 
~ 

ТНЕ MIDWEST ТОВАССО INC. 

ЮРИДИЧЕСКАЯ 
ФИРМА 

"ОСТРОВ" 
ев американское 

(;1'оf1~1108торимый ap0~~ёli'le~"t 
tftl АмерикансkИе сигаретw l'! '-()! 

в цеlfТре Москвы 
регистрация фирм 

"под ключ" 
(АО, ТОО, СП) 

SOUTH (0,25$) и MIDWEST (0,30$) 
Оптовые постаtJкн со склада • lllocкtJe. 

НеN'едленноJ! 
Or фирм "Ииrеоком" и "Успех". • печать, рублевый и 

валютный счета 
Оплвтв в рубл11х по тРкущему l()'pcy. 

Телефонw: (0951 227·53·2а, 227·37·90, а75·24·Эt, 2811·61·53, а2В·4'1·2Э 
Фмс (095} 1175·25·14 • предоставление юрнди· 

ческого адреса 

Фирма Сроки: 

"ПЕНКОМ" 
ЛредлiiГIIВТ по HII3KIIM ЦВНВМ: 

от одного часа 

до четырех дней 
Теnефонw: 126-15-61, 

304-63-15 
s21-1o-os 

Факс 924-18-79 

• KtМinьюmtpы 
• орzтин11ку 

• KOJШI.IIeкmyющllt 

• расходные мameplltu61 Срочно 
купим 

квартиру, 

дачу 

tf.40044, nен., уп. К01111мунЖ:ТН'IесК8•, 28 
Телефоны: J8412} 64-62-57, 64-6SI·B6 
Ф•кс (8412 64- 69-44 
TeлeltC 155110 PRINT SU 
Te/Нiтalln 155343 КВАНТ 

Фирма 
"ТАЛИ ОН" 
продает ксероксы 

C_an_o_n_F_c___;,-2 t = _ r-= ::т.m;~~~ 
простые и удобные в эксплуатации. ; Фаrс (095J 971·55·84 j 

Купим квартиру в Москве. ~-., .. ,.,,."".''("' , .. ,. . . ,~,· ,,,,.,) 

ВНИМАНИЕ, БИЗНЕСМЕНЫ РОССИИ! 
Фоцц иwущества Оисхой o6Julcm проводит 
~ ~11< .......... C::.IНI 

по nродаже объекта незавершенноrо 
строительства. Вьк;;тавляется база уnравления 
меJСаК1~И 8-го треста Строймехани~ 

nлощ-.д. :JtJcтpoifiCН - 21400 ка.м 
Обща• площ~~Д~> • 4,2 ra 

06ьвкт состоит нз 5 крупных производственнык 
корпусов, 50% средств ужв освоено. 

Форма платежа - е,д~~~ноаременна•. 
Начальна• цен•- 103903,254 7WC. руб. 

ТОРI'И СОСЮJIТСЯ 23 _... а 11.38 
Заявки на участив в торгах прнннмаются до 22 двквбря. 
Всю интересующую Вас дополнительную информацию 

Вы можете получить в Фонде имущества Омекон области 
по адiНЮу: Омск-2, ул. Крвсн,.,й rtyn., ~ 1tомн. 308 

KoнтaltТNwif телефон (381-2} 23-24-20 

~~С\\ЕfНО·ФИНАНСОВЫЙ ЦЕНТР ТДМ 
О~ЗЫВдЕТ УСЛУГИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ Л11ЕК/ 

И БАНКАМ МОДЕМЫ И ФАКС·МОДЕМЫ 
• привлечение и размещение межбанковских кредитов 200М (USA), UNICOMи дР. • 

более 15 моделей • страхование кредитов 
• конвертация 
• проведение международных nлатежей МУЛЬ ТИПОРТЫ 4RS232 

t.'ULTI-COМ550, AST-4, 
HOSTESS • регистрация юридического лиЦа (18000 руб. } 

• открытие рублевых и валютных счетов в банке АЦП и ЦАП дn11IBM РС 
к~ни про~ааодитетr • 

• nредставительство иногородним банкам и клиентам 
НА НЕЕ И ДЕШЕВЛЕ 

Телефон {095) 923-66-0"1 ~ 

324-40-00, 324-28·07 

ЛАМБАДА 
- крепкий алкогольный коктейль на основе 

НВ'УJ)ЗЛЬНЫХ фруктоВЫХ СОКОВ. т 

Телефоны: (095} 248·16·25, 248·18·25 

ФИРМА 

КонТраст 
реализует: 

• карбид кальция 
• карбамид россыпью 

200 тонн (5 вагонов) 

Телефоujфакс 
1 Дзержннске 

Нюкеrородской обл. 
(83140) 4-14-11 

АО "ЛИНТЕК" 
реализует 

оптом и в розницу: 

• М~ЕМЫ Compllnk, nодmючеже к сети RЕ1.СОМ1 
Р ОМОДЕМЫ 

8 О РАННУIО СИГНАЛИЗАЦИЮ - для квартмр и офисов 
(моЩ1i8Я rъеэоэ~~Е~~Щ~ИЧеСкая СИРЕНА) 

8 МАКИНКЕР • 'ft*l&epcanьнoe автоматмческое устроАство для 
еоссrанов~М~~*!Я лент мsrричных F1)интеров 

и ТОНЕР (Дпя nрокраса лент) 
8 ЛЕНТЫ для nринтеров 
• БУХГАЛТЕРСКУЮ nрограмму RФИНАНСИСТ 2.1· -

автоматическое выnолнение баланса, nечать nлатежных 
документов 

8 MONEY TESTER - карманный определитель nодлижостм 
банкнот (доллары, марки и др .) 

Телефоны: (095) 336-64-77, 939-58-86 (с 10 до 17 час.) 

ВНИМАНИЮ.КОММЕРЧЕСКИХ СТРУКТУР И МАГАЗИНОВ{ 
• • ... 1 • - • •• •• • • 

КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА 

YW" а s О" 
- ОПТОВЬIЙ ПОСТ&ВLЦ,ИК 

кондитерских изделий, тканей, тюш1, обуви, оде.'ti(Ды, 
· жевательной резинки производства. Сирин -

приглашает коммерческих агентов 
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· t811ефонw: (OQS) 438-71-44, 434-97-19 (с 10 до Hl час.) 
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Пнформациопнаи панорама---------

Вчера, ceroднfl, завrрао=· ~ 
Иrрает жалейка 

на хуторе 

Музыкальное общество 
Б€лгородской области издало 

календари 1993 года, на ко-

• торых впервые Изображены 
местные самородки - испол

нители фольклорных песен 

и музыки. В их числе, на

nример, дед Серега из хутора 
Прудиого Красногвардейско
го райо,на. 

Сергею Даниловичу Ерма
кову сегодня около восьми

десяти лет. Не одно nоколе
ние земляков заслушивалось 

его чудесной игрой на двой
ной жалейке, им же самим 
изготовленной. А земляки, 
надо скаЗать, знают толк в 

искусстве. В селе Большебы
:ково, которое отделено от 

Прудиого всего лишь двумя 
километрами чернозема, быв
ший тракторист, а ныне nен
сионер Михаил Акимович 

Щербинии носит звание за
служенного работника куль
туры республики. Вместе с 
нttM прекрасно поет колхоз

ный заправщик Павел Дмит
риевич Япринцев. А сель

ский хор, которым руково
дит Екатерина Стефановна 
Жу:кова, славится тончай
шей музы:кальностью nения. 

Виктор ЧЕМОДУРОВ, 

соб. корр. 

Белгородс:кая обл. 

БЕЛОй АРМИИ ПОСВЯЩАЕТСЯ 
НЕПРИВЫЧНОЙ ЕЩЕ ДЛЯ НАС ТОЧКЕ ЗРЕIJ.ИЯ 

НА ТРАГИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙ· 
НЫ ПОСВЯЩЕНА МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА, ПО· 
ЯВИВШАЯСН НА ЗДАНИИ БИБЛИОТЕКИ РОСТОВ
СКОГО УНИВЕРСИТЕТА. 

Здесь в далеком восемнадцатом располагалси штаб 
белой армии. Отсюда уходили в следяной» поход ка
зачьи части в годы гражданской . Средства на памятный 

знак собрали тоже Ка3аки. Это первая на Дону мемо
риальная доска, напоминающан о белом движении. 

~ 

УШЕЛ Н ... НЕ ВЕРНУЛСЯ 
ВЕЗУСПЕШНЫМИ ПОКА ОСТАЮТСЯ ПОПЫТКИ 

ОБНАРУЖИТЬ ПРОПАВШЕГО РОССИЙСКОГО МАТ· 
РОСА АЛЕКСАНДРА СВИРИДОВА С КОРАБЛЯ КОС
МИЧЕСКОЙ СВЯЗИ сМАРШАЛ КРЫЛОВ,., 
После успешного завершения междупародного прое:к

та «Европа - Америка-500" экипаж «Маршала Крыло
ва» был приглашеп посеТИ'Jjь американские семьи в го
роде Сиэтле. Среди приглашеiJНЬIХ был и матрос Сви

ридов, но, как стало известно, до указанного дома мо

ряк не дошел и бопьше его никто не видел. Сейчас nо
иски российского rражданина ведет полиция Сиэтла, 

подключилось и командование ТИХоокеавскоrо флота. 

~ 

КАК РОДИТЬ ЗДОРОВОГО РЕБЕНКА 
ПОД ЭГИДОй ВСЕМИРНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ЗДРА

. ВООХРАНЕНИЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫ
ЛАСЬ МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «РОЖДЕ
НИЕ ЗДОРОВОГО РЕБЕНКА», 

В работе конференции участвуют известные ученые, 
эксперты и консультанты ВОЗ, врачи России. В рамках 
европейского проекта «Здоровые rорода» предстоит вы

работать современную концепцию в области медицин
ской и социапьной помощи матери и новорожденному 
ребенку, Особое внимание уделено программе сотру;цви
чества петербургских учреждений материнства и детст· 
ва с Всемирной организацией здравоохранении и круп
нейшими городами Европы. 

.СПОРТ 

Динамовцы 

тоже плачут 

Болельщики столичного «Ди
намо)) все же, наверное, nита

л и н екоторые надежды на блсt
rополучный исход второго мат

чсt с «Бенфикой» . Сумел и же 
динамо вцы на nредыдущем 

этапе розыгрыша Кубка УЕФА 
обыграть на выезде одного из 
л идеров итальянского чемпио

ната - «Торино» . Однако на 
сей раз противник оказался не 
по зубам нашим футболистам. 
Преимущества «Бенфиt<и» на 

протяжени и всего матча не вы

зывало сомнений . С первых же 
минут португальские футболи
ст ы повели наступление на во

рота Кле>iменова. Защита мо
скеиче>i выглядела е ряде эп и

зодов весьма неубедительно. 
Больше, чем обычно, допускал 

ошибок е воздушных дуэл ях 
Цхададзе. 

Но во второй половине встре

чи все встало на свои места. 

Сначала, воспользовавшись не
которым замешательством ди

НIIмовских защитников, Исайаш 
точным ударом головой завер
шил фланговую атаку «Бенфи
ки», а спустя еще шесть минут 

вторым голом законч ился соль

ный проход Руй Кошты, кото
рым по пути обыграл несколь 
ких защитн иков «Динамо». 
К сожалению, дин11мовцам 

так н не удалось переломить 

ход встречи, «Бенфика» уверен
но довела м11тч до победы . 

Александр ИГОРЕВ. 

В Баку ~Прощание славянки•. Но ждут ли в Астрахани? 

КРИМИНАЛЬНЫЙ БИЗНЕС 

В истории Вооруженных Снn Росснн наwе время, виднмо, останется 
прежде всего :tnoxoй Веnнкоrо Дележа. 
Что ж, ход событий, скnадывающнхся н в самой армнн , н вокруг нее, 

неумоnнм н наnорист, как двнженне танка. Вот н nереднсnокацню Kacnнii· 
ской . военной фnотнnнн нз Баку, о чем nовествует наw фотореnортаж, 
прншnось провод.n-ь до того, как стаnн готовить новый пункт основного 

базкровання - его nnаннруется раэместнtь в Астраханн. 
По взанмной договоренностн нз Азербайджана должны быть выведены 

(н но nрактнческн уже npoнзowno) 70 процентов боевых еднннц, 30 - ос
тается в баку. После nеремещення, сообщил начальник nресс-сnужбы ВМФ 

Россин капитан 1-ro ранга А . Веледеев, Каспийская фJ:Jотнлня фактически 

nнwнnась снетемы наблюдения, ПВО, береговых полигонов. 

Серген НАГАЕВ. 
Фото Р. ЯМАЛОВА. 

Рек.Jiама----------------------
С 15 HOtlбpg 1992 rода 

Уникомбанк 
awnyCI(aeт • обращение новуJО ценную бумаrу 

ttC:»М~ИitanwtaA СТОИМОС"1'18 - 1 0 QQQ рубnеЙ 
Срок обраацени• - один rод со дн• nрода:JКМ 

Сбереrатеnьнь1й сертификат - обязательство банка по исте;,ении одного года вернуть владельцу стоимость 
сертификата и выматить ему доход в процентах. 

Сбереrатеn~tный сертификат -
Сбереrатеnьный сертификат -
С6ереrатепьным сертификатом 

это удобный способ хранения Ваших средств, защита Ваших денег от инфляции. 
это гибкая форма расчетов. 

Сбереrатеnьный сертификат.;.. 

Вы можете оплатить покупку у частног~ лица, возвратить долги кредиторам. 

можно оставить в наследство, избавив наследника от множества 
юридических хлопот. 

Приобрести Сбереzательный сертификат Вы }tОЖете в филиалах 
• У нико}tбанка~ лично, предьявив паспорт. 
Предьявить Сбереzате.льный сертификат к оплате )(()ЖНО 
в любом из филиалов •Уникомбанка~ неэависи)/,() от ,честа покупки. 
При продаже Банк взимает с покупатем в доход бюджета налог 
на стерачии с !@JНыми бумагохи (три руб м с каждой тьtСJiчи рубмй). 
Если владелец Сберегательного сертификата предьявит 

~Л_оянно индексиР,ует ста,ки по 

ИЖfеzаптлтым cifrrmфukfl.maм! 
его Банку к стлате до истечения одного года: Об изменениях 
• в течение 9 мес.яцев со дн.я покупки,- Банк оплатит 
его нохинальную стоимость, не начисля.я дохода в процентах, . 
• по истечении 9 .нес.яцев со дliЯ покуnки, - Банк вь~платит доход 

процентной ставки следите 

no nубnикациям в печати. 
в разжре ЗО % годовых. · 
Если владелец Сберегательного сертификата предь.явит его Банку 
к оплате спуст.я 12 }tесяцев со дня покупки, Банк вьшлапп 60 % rодовых . 

Подробнее об условиях продажи . Сберегательных сертификатов Вы можете узнать по телефону: (095) 928·38·36 

Сбереrатеn~tнь1й сертификат 
Вы можете приобрести в rоnовной конторе и следующих фиnиаnах «Уникомбанка»: 

«Уникомбонк», 103699, Москва, Центр, Хрустальный переулок, 1 

Фипиаnw • Моqс88 
НовО«ирошмй 107053, Москщ nроел. Академика Сахарова, 12, 921 ·65-15, 921·88-35 
Ульяновс10е отделение 11554 1, Мосnо, yn. Веселая, 33, mpn.4, 321-00-07 

Фипиаnw • Моекоккой области 
Белоомутекий 140520, Луховнцкнн район, n.Белоомут, Советская nл., 17, 7-37 
Глухованн 142403, Ноrнна, Аnтечный пер., 3, (251 1 5-48-90, 5-08-23 
Дедовский 143500, Дедово:, yn. Гогорнно, 9, (23116-51-09 
Дlооровский 141800, Дwпров, yn. Пушкинская, 75, 587-31-86 
Домадедовский 142040, Домодедово, yn. Советская, 8, 323-86-53 
Егерьевекий 140300, Егорьещ ул. Хлебникова, 80, (2401 3-92-15 
Железнодорожный 143980, Железнодорожный, Сашнекое wocce, 4, mpn.1, 522-84-93 
Зоройский 140600, Зоройск, yn. Советская, 77, 2-12-38 
Калинннrродский 141070, Колннинrрод._уn. Соккон Вонцеттн, 326, 511-42-{)7 
Клинекий 141600, Клин, у11. К. Маркса, 68а, 539-80-28 
Коломено:ий 140400, Коломна, ул. Оuябрьо:ай револiОЦИи, 196, (261)2-55-17• 
Красногорский 143400, Кроеного рек, yn. Пнонерскоя, 17, 56 2-1 0-24 
Лобненский 141730, Лобня, ул. Некрасова. 9, 577-16-18 
Лыткоринский 140061, Лыпорино, yn. Первомойскоя, 18/5. 572-68-52 
Любереuкий 140002, Люберuы, 11 6-й квартал, yn. Кирова, 28, 559-90-63 
Можайский 143200, Можайск, ул. Володарского, 4, (2381 2-06-57, 2-35-{)2 
Мыnt~нский 141008, Мыт~, yn. Мира, 5/17, 581-04-54 
Норо-Фоминекий 143300, Наро-Фомнщ ул. Коляева. 9, 592-18-85 

ПРОИСШЕСТВИЯ 

Ногинеким 142400, Ногнщ yn. 3-го Интерноцн~нало, 75, 524-52-25 
ОдннLt>ао:ий 143000, 0/l.llнцoao, yn. ПоркоаоА, 30, 593-45-96 
Озерекий 140460, Озеры, Советск011 nл., 3, (2701 2· 10-50 
Орехоао·Зуеааий 142600, Ореюао·Зуещ yn. Леннна, 30, (241 1 2-10-80 
Повлово·Поеодскнй 142500, Поеnово·Посад. yn. мрощ 4, 12431 2-34-78 
Подолr.скнй 142100, Подоnьа, yn. КамеомаnюоА, 46, 137-97·72 
Пуwкннекнн 141200, Пуwкино , Моекоаский npocn , 11, 584-63·66 
Ромено:нн 140100, Ромено:ое, yn. Соаеюоя, 13, (2461 3-33·26 
Реутованн 143952, Реутов , ул. Нааоя, 14, 528-62-52 
Сергмеа·Посодский 141300, Сергмеа-Посод. yn. f>ероунская , 1, (2541 4·22-28 
Серnуховекий 142203, Серпухо а, ул. Круnской, 1 Оа, 2-04· 72 
СТ)f!ннский 142800, СТ'у'1ино, yn. Первомойская, 1 8о, (2641 4-1 0-72 
ХиМХ11нский 141400, ХиМХ11, ул. Московская, 17/15, 573-70-38 
Хлюnинекий 143044, 0Q.Ннцоаекий район, пос.ХЛюnнно , 26, 593-96-01 
Щеnкоаский 141100, Щелково, ул. КросмозноменскоА, 6, 526-93-14 
Чеховекий 142300, ~ехоа, Советекоя пл., 5, (2721 2-18-35, 2-19-84 
Эnехтростоnьский 144003, Эnепростоль, ул . Чернышевского, 42, (257) 3·52-84, 3·23-83 

Фипиаnw • друrих rородах 
663301, Норильск, yn. Ленина, 11 , 1391-521 4-59-39 
сДамбон- Уннхомбонц 357100, Карочоеао·ЧеркесехаА АО, Черкессх, 
yn. ПvшкнюоА, 84, 2-37 ·55 
3571 ~2, Тебердо, ул. Корачаевс~оя, 3, 5-12-64, 5·1 3-58 

тв 

СЛАДКА . ВОДОЧКА ИЗ ПОЛУВЕДРА. •• 
Еще один маньяк? 
Женсни й нрнк о помощи про . 

звучаn ночью на таrанроrсной 
уnнце. В мирное-то время охот
'!инов нндаться в оnасную тем· 

ноту насчитывали no паnьцам, 

а ныне, ноrда запросто н на пу

лю нарваться , - тем паче, Н 
вс.е же нашлнсь мужини , ното

рые в тот же ми г, не раздумы · 
вая. броснлись на зов н отбнлн 
женщину. Видно, вен суждено 
ей благодарить Константи на 
Чижевского н Витаnия Мннуро
ва, поскольку задержанный имн 
оказался отнюАь не nодвыnив

шим ловеласом. Проверна уго
nовного роэысма дала немало 

вещественных донаэательств, 

подтверждающих его возмож_ 
ную nричастность к соверше
нию цеnой серии убийств на 
сексуальной почве. 

Четверг, 10 декабря 
1 КАНАЛ. ОСТАНКН НО, 5.55-

Программа riередач. 6.00 - Но
вости . 6.20 - Утренняя гимна
стика. 6.30 - < УТРО> . 8.45 -
Фирма гарантирует . 9.00 - Но
вости. 9.20 - сИТВ- 1• и канал 
•Франс-интернасьональ• пред
ставляют· Пре:о.~ьера тел. худ. 
фильма •Жозеф Бальзама>. 7-я 
серия (Франция) . 10.20 - Фут
бол. Лига чемnионов. 12.00 
Новости . 12.20 - <Чисто анг
лиl\ское убийство> . 2- я серия. 
13.40 - •Телевизор кота Лео
польда>. МультФильм. 13.50 -
<Иуда исчез Фоменко?• Тел. худ. 
Фильм. 15.00 - Новости. 15.25-
Телемикст. 16.10 •Пчела 
Майя•. Многосерийный мульт
фильм. 17.00 - Теннис. 1\убок 
•Большого шлема .. . Передача из 
Германии. 17.30 - с ... До шест
надцати н старше•. 17.50 -
с!lресс-экспресс•. 18.00 - Но
вости. 18.25 - с ... До шестнадца
ти и старше• (nРе>долженне). 
18.55 - ci\TB-1• и канал сФранс
!1Нтернасьональ• представляют: 

Мvльтфильм . 11 .00 - сСеньори
та• 1З 1 -Я И 132-Я сеРИИ . 12.00 -
сЭиснресс-рекпама» . 12.30 
Обзор новостей телекомпании 
«АЙ·ТИ·ЭН > . 13.00 - < Шейп-шоу•. 
Телеурони гимнастики длл вас. 
14.00 - Музыкальная nрограм
ма с участием группы сДюна• . 
14.30 - Программа сВорлдиэт• 
<США!. 15.15 - сЕвромикс• . 
15.45 - сЧерные серии• . Худ. 
фильм. 16.ЗО-Музобоз. 17.10-
сМагазин с2Х2>. 17.45 - Про
грамма сВн-би-си• (на русск. 
яз. ) . 18.15 - Московский теле
тайn 18.20 - сОнно•. 18.50 -
Подмосковье. 19.30 .- Добрый 
вечер Моснваl 20.30 - сЦарев
на и река• . МультФильм. 20.45-
сСеньорнта• . 1З3-я и 1З4-л се
рии . В перерыве - Топиучка 
МТ 22 .00 - Московский теле
тайп . 22.20 - Ра<·сказывает Ви
талий Вульф . 23.00 - сЭнспресс
реилама• . 2З. 10 - сПоетижекие 
истины• . Программа религиоз
ной корпорации <Аум Синрнн!!•. 
23.40 - сФантомас:о. Худ. фильм. 
2-я серия. 

Известный январский Указ 
През1tдента. о свободной тор
говле выпустил на волю та

коrо сумасшедшего джинна, 

что очень трудно заnеленать 

ero сегодни в смирительную 
рубашку. Некачественные 
продукты с лотка, которыми 

травимся мы с вами,- одно 

из последствий вседозволен
ности продавать всем и вся 

без ра3бору. Дополнительвые 
указы немного скорректиро

вали ситуацию, но джинн не 
сгинул. 

ВЫСТРЕЛ 
В ЖЕЛУДОК 

Самый доходный промы
сел, конечно,- торговля ал.

коголем. И у нас он наиболее 
освоен коммерсантами. Но, 
вьmустив из рук монопОJiию 

на nродажу спиртного, госу

дарство утратило и возмож

ность контролировать его 

nроизводство, реализацию, 

качество. 

И началось. 
В марте московское МПП 

«Комфорт» договорилось с 
концерном « Гиждуван" (Бу
харская область) , что nро
даст ему 325 тысяч тонн 
этилового сnирта на 39 мил
лионов рублей. И раздобыло 
в МП «Защита» 15 цистерн -
чего? Как nоказал анализ 
жидкости из одной цистерны, 
там оказался сnирт, но со

вершенно не пригодный 

«Внутрь», а только - для 

технических целей. Несмотря 
на зто, «Гиждуван» согла
сился его купить, и в мае 

цистерна почти с шестью 

тоннами отравы отбыла в 
Узбекистан. В сnецифика
uии, соnровождавшей груз, 
было наnисано, что сnирт -
этиловый, пищевой, соответ
ствующий ГОСТу. Отрави
л~-<сь три человека, nока не 

возбудили уголовное дело. 
А осенью отличился 

Томск. 22 октября у трех ме
стных безработных изъяли 
семь тысяч бутылок фальси

фицированной водки (то есть 
сnирта, разбавленного водой) . 
4 ноября за сбыт nодобной 
«водки» задержан еще один 

тип, у него нашли 1200 бу
тылок. 10 ноября, кроме 700 
бутылок «Водк'и :о, сотрудники 
милиции изъяли 100 литров 
сn.ирта, 100 тысяч рублей, 

1500 этикеток и пробок--€Ще 
у двух неработающих томи

чей. Их смогли nривлечь то
лько по статье за незакон

ную торrовую деятельность. 

А статьи за изготовление . и 
сбыт фальсифицированной 
nродукции у нас nросто нет. 

«Без нее мы бессильны на
в~сти какой-то порядок,
сказали мне в Главном эко
номическом уnравлении 

МВД 1 России.- Существует 
много лабораторий по изго

товлению «лиnовой» водки в 
Армении, Чечне, Азербайд
жане. Сбьrвают ее в России. 
В нашей республике любой 
nосредник может получить в 

nрефектуре лицензию на 
nраво торговли винно-водоч

ными· изделиями. А винзаво
дам, конечно, выгоднее nро

давать nродукцию, в том чис

ле и сnирт (что раньше было 

запрещено), коммерсантам, 
чем государственным nред

nриятиям: те больше nлатят. 

Вот дельцы и пользуются 
этим вовсю, не гнушаясь и 

не'ким синтетическим спир
том, не прошедшим специаль

ную проверку. Еще неиз
вестно его влияние на орга

низм, а людям разбавленное 
зелье подсовьmают nод ви

дом водки. Если по старым 
заr<Онам мы могли наказы

вать за скупку заведомо кра

денного спирта, что как-то 

предотвращало nоявление на 

рынке суррогатов, то теперь 

ситуация вырвалась из-под 

контроля:.. Чтобы ею вновь 
овладеть, уnравление пред

лагает ввести статью в УГо
ловный кодекс, проект кото
рого готовится к очередному 

чтению в Верховном Совете 
республики. В статье оnре

делена мера наказания за 

выnуск и nродажу заведомо 

фальсифицированной nро

дукции. 

А пока суд да дело, мили
ция совместно со специали

стRми · санэпиднадзора, nре
фектуры, контрольной служ
бы проводит в Москве сов
местные рейды по коммер
ческим точкам. 

ЛЕГАЛЬНЫЕ 
подпольщики 

Один из таких рейдов 
nрошел с 1 по 15 ноября, 
nосле постановления мэра 

Москвы «0 временном зап
рещении реализации ряда 

nродовольственных товаров 

в nорядке мелкого опта». Б 
лаборатории Московского 
центра санэпиднадзора nро

вели экспертизу винно-во

дочных изделий, изъятых из 
коммерческих киос~tов. И об
наружили, что 27 образцов из 
48 не отвечают стандарту. Б 
результате было снято с nро
дажи 3,5 тысячи бутылок пи
ва, 768 бутылок водки, 60 -
спирта, 865 - коньяка, 700 -
шампанского, 584 - вина. 
Было обследовано 1355 ком
мерческих палаток. 106 их 
владельцев оштрафованы, 36 
киосrщв -. закрыто, 152 -

опечатано. Но случается, что 
опечатанные палатки откры

вают самовольно и торгуют, 

как ни в чем .не бьmал_о, 
Но nрокуратура опротесто-

вала nостановление мэра, 

так как оно противоречит 

Указу Президента о свобод
ной торговле. И мэр был вы
нуждеit издать новое, в кор
не меняющее суть nредьщу

щего. Мало того, в нем nред
nисано деnартаменту финан

сов по согласованию с 

ГУБД Москвы «возмещать 
средства по претензиям вла

дельцев», то есть, если пред

nриниматель nотребует, изъ
ятый (в том числе и некаче
ственный!) товар надо вер
нуть. И, как можно догада
ться, его вновь нам всучат. 

Вот что еще выявила и эта 
проверка, и предыдущие. 99 
процентов точе:к не имеют 

сертификата качества на 
nродовольствие. Почти никто 

из продавцов не прошел ме

досмотр; продукты хранятся 

вместе с ядовитыми химика

тами для травли грызунов и 

насекомых, дезинфицирую
щими (типа дуста) вещества
ми и стиральными порошка

ми. В киосках даже нечем 
ру1~и сполоснуть, не говоря 

об отсутствии, пардон, отхо
жих мест. Нетрудно nредста
вить, какие армии микробов 
гуляют по скороnортящимся 

nродуктам (для которых и 

холодильника нет), скажем, 

в палатке clliaypмa» и мага
зине ,,родос:о Северного окру
га. Только на проспекте Ми
ра 65 палаток устё;tновлено 

без разрешения муниципали
тета и согласования с окруж

ным центром санзnиднадзо

ра. А СIЮЛЫ~О ИХ всего В 
Москве? .. 
Нельзя объять необъятное, 

людей в санэnиднадзоре на 
все не хватает, как и средств 

для nроведения экспертиз. 

Но благодаря еженедельным 
nроверкам все же уменьши

лось количество некачествен

ной продукции. 
Интересно, что торговля 

винно-водочными изделиями 

в столице ведется вообще без 
лицензий, так как nравите
льство Москвы о них не nо
заботилось, даже правил их 
выдачи нет. 

Есть еще один источник nо
ставки некачественного то

вара: заграница как ближ

няя, так и дальняя. Как пра
вило, он nересекает рубеж без 
сертификата качества, а оn
ределить nригодность еды и 

nитья может только специа

лист. Поэтому таможне не
обходим свой санэпиднадзор, 
который nроверял бы продук
цию и выдавал свой серти
фикат. 

У НЕГО 
В «Т АМАРНСН» 

ГЕРАНЬ 
Что касается ближнего за

рубежья, дело обстоит так. 

Вино производят на юге, а 
разливают заводы по всей 
стране. Привозят его в ци
стернах, делают анализ и вы

ясняют, что зачастую содер

жимое не имеет ничего об
щего с сертификатом, если 

таковой и есть. 
Бот что рассказаJIИ в ла-

' 

боратории арбитражных ана
лизов и контроля качества 

винодельческой nродукции 
НПО nивоваренной, безалкq
гольной и винодельческой 
nромышленности. 

Чаще всего к ним обраща
ются с азербайджанской про
дукцией. 
Азербайджанский мароч-

ный коньяк «Гек-Гель», ко
торый принесли на nроверку 
из УВД Одинцовекого райо
на, на самом деле ок;~зался 

простым трехзвездочным, 

ординарным. Его изъяли в 
ТОО «Бокал». 
Прошлым летом арендное 

nредnриятие «Коммерсант» 
Куйбышевекого района сто
лицы nолучило · от Ахалцых
ского райnо (Грузия) конья
ки « Греми» и сАрагви», 
бренди «Тамариси» , «Ком
мерсант>> обратился в ла

бораторию, чтобы выяснить
а коньяки ли это? Оказалоёь, 
что к благородному напитку 
покупка не имеет никакого 

от~юшения. В «Тамариси» же 
«обнаружены тона герани» . 
Очень многие звонят и при

ходят в Московский союз nо
требителей, но дорого стоит 
эксnертиза. Если челове1~ за
платил 500 рублей за бутьiлку 
да за эксnертизу надо отдать 

500, то не каждый на нее ре

шитсЯ. «Но иногда мь~ доnла
чиваем сами, когда есть воз

можность и необходимость,
rоворит Надежда Головкова, 
соnредседатель союза.- Ес

ли кто-то сомневается в куn

ленном товаре, пусть обра
щается к нам». Телефон для 
связи 923- 64-92, звонить по 

nонедельникам и четвергам 

с 12 до 16 часов. 
Итак, nожаловаться есть 

кому. Но :как обезопасить се
бя все же, хоть частично? В 
арбитражной лаборатории со
общили, что ·меньше всего 
nретензий к российским ви
нам. Если nокупаете фран
цузский «Наnолеон». то для 
оnределенил его сконьячно

сти» разглядите этикетку, на 

нeii должно быть написа

но: .cOGNAC•. 
А что же делать со спеку

лянтами? В Китае управляю
щего сnирто-водочным заво 

дом, который nродавал фаль
сификат, казнюiи. 
Так это Китай ... 

Светлана ШЕВЧЕIПСО. 

Свой кровавый счет насиль
ник начал в период, ногда еще 

ходнл на воле небеэызвестный 
ныне Андрей Чннатило, Но nо
черк н степень жестокости уже 

тогда позволяли розысну ут

верждать, что таганрогсt<не 

убийства - деnо рун совсем 
другого nреступнина. Этот аы
бнрэл свонх жертв среди моло
дых светловолосых девчат в 

темных колrотнах н обходиnся 
без ножа - nросто душил удав
ной. Очередное убнwство он со
вершил в июне прошлого года. 

Именно после этого руноводи
тель специализированного от ... 
деnа обnастного УВД nодnолнов
ник В. Буранов н ученый-nсихн
атр А . Бухановсннн no телеви
дению •nопробовали nогово
рить,. с nока неведомым нм пре
ступнином , объяснив безысход
ность его ситуации. К тому же 
психиатр, задолrо до задержа
ния Чннати nо воссоздавший на 
редкость точный его портрет, 
вооружиn милицию и своими 

научными nредположениями по 

nоводу таганрогского у!Jинцы . 
Пока трудно сназать, что имен
но тогда nовnияnо, но убийства 
nрекратнлнсь. Больше года оnе
ративные сводки не реrнстри
роваnн ничего nохожего. Оче
редную nопытну он nредприняn 
только теперь н был взят, что 
называется, с поличным. У него 
дома нашnи вещи, неноrда прн
надnежащие жерт'ilам . Началнсь 
прнзнання ... 

Вадим ОГУРЦОВ, 
соб. норр. 

Ростов-на-Дону. 

Doro11.a 
В nятницу будет ветренно в 

СеRерном и Сеоеро-Заnадном 
районах. возможны усиления 
nетра до 15- 20 метров R се
J<унду, снег, метель . 1\ субботе 
усиление ветра увеличение об
лачности и вероятности осадков 

ожидается в ряде областей 
Центрального и Волго-Вятс ~<ого 
районов . В начале второй дека
ды декабря преобладающая тем
nература· ночью в центральных 
областях будет колебаться от О 
до 6 градусов мороза , в северо
.1n nадных областях о1юло О гра
дУсов. дневная температура в 

средней полосе европейсJ<ой 
России в nредстоящие дни бу
дет близка к О градусов 

В Москве 10 декабря темпе
ратура днем 0- 2 градуса мо
роза , без существенных осад
КОR, ветер западный. 

Премьера тел. худ. фильма сЖо
зеф Бальзама•. 7-я серия (Фран
ция). 19.55 - Букет для Нюю
лая Озерова (К 70-летию). 20.45-
сСпокойной ночи . малыши ! • 
21.00 - Новости. 21.45 - сЛот
то миллион• . 22.15 - Премьера 
тел. худ. фильма сГде большой 
север?• (Финляндия). 23.30 -
Хит-nарад сОстанкино•. В nepe. 
рыве Ю.ОО) - Новости. 

кднАл .. россия *. 8.оо -
Вести . 8.25 - Время деловых 
людей. 8.55 - Трансросэфир. 
•Ренортаж из сытой деревни> . 
9.20 - День прав человена. 
с Черный <IJJJar с кровавой по
лоской• . 9.45 - Досуг. сДомаш
ннй клуб• . 10.00 - сБурда мо-

, лен• предлагяет ... > 10.30 - <За. 
крытый rород>. 11.00 - Студия 
сСатирикон• сНашли время 
смеяться .... А. Трушнин. 12.00-
Дневной сеанс. Многосерийный 
худ. телефильм сСанта-Барба
Ра> . 110-я серия. 12.50 - <А 
nесня русская жива • (Орен
бург). 13 .З5 - Торговый дом 
сТИНКО> . 13.40 - Крестьянский 
Donpoc. 14.00 - Вести. 16.00 -
Учиться рынку _ 1 6.ЗО - Студия 
сРОСТ•. <Тон -лабиринт • . 17.00-
Там-там-новости. 17.15 
с НеФть•. 17.45 - Так и живем. 
•Прости. оружие ... • 18.15 -Бе
седы в сМетрополе•. 18.35 -
Театральный разъезд. <Вишне
вый сад•. Три версии. 1 -й Меж
дународный фестиваль им. А. п. 
Чехова . 19.45 - Праздник кюк. 
дый день. 19.55 - Реклама. 
20.00-Вести. 20.20 - Реклама. 
20.25 Домашний экран. 
Премьера многосерийного худ. 
телефильма сСанта-Барбара•. 
111-я сеоия . 21.15 - Хроно. В 
мире авто- и мотоспорта. 21.50-
Специальный Itоммерческий ве
стник . 22.00 - Отечество мое 
22.55 - Ренлама. 23.00 - Вести: 
Астрологический прогноз. 
23.25 - Спортивная нарусель. 
23.30 - <Вал Эдиты Пьехи•. 

МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 
7.00 - Новости сСи -би-зс• · (на 
англ. яз.) . 7.30 - Зарядка, 7.40-
сЦаревна и рена• . Мультфильм. 
8 00 - Программа сБи -би -си• 
(на англ. языке). 8.ЗО: 10.15: 
12.15: 15.00: 16.15: 17.25 - Рен
nамН!>Jй блок . 9.00 - Программа 
• Вн-би-си• (на русск. iз.) . 9.30-
сАфиша•. 10.00 - сМагазин 
•2х2• . 10.35 - <Зеленый кори
дОР•- 10.45 - •Царевна и рена•. 

ТЕЛЕКАНАЛ cPOCCHFICKHE 
УН НВЕРСНТЕТЫ•. 9.00 - Ново· 
сти. 9.20 - Студия сРОСТ>. 
•Так давайте vстроии большой 
хоровод• . 10.20 - Испанский 
язык. 1 -й год обучения . 10.50 -· 
Испанский языи. 2-й гоn обуче
ния . 11 .20- Видеорама. 11 .35-
Стнмул . 12.05 - В мире живот
ных. 13.05 - День открытий. 
13.35 - Восиресенье в провин. 
ции . сАлуnка> . 17.00 - ХХ век 
в кадре и за кадром . А . А. Хан
жонков. Часть 1 -я. 18.00 - Ис
панский язык 1 -й год обуче
ния. 18.30 - Испансиий языи, 
2-й год обучения. 19.00 - Ви
деорама. 19.15 - Непознвннал 
Вселенная . 19.45 - сМнхалыч .. . • 
Воспоминания о Всеволоде Боб
рове . 20.15 - Путешествие к 
ЧехОRУ . Фильм 2-й - сЗнамеии
тость -877> . 21.20 - Осень жиз
ни . 21.35 - Новости. 

4 КАНАЛ. ОСТ АН КИНО. 22.00-
сНорма•. 22.15 - Док.-nубл. 
фильм сАлександр Солжени
цыю>. Фильм hервый. сЭitран•. 
23.05 - •Хлеб - имя сущест
вительное•. Тел, xyn. фильм. 7-л 
серия · - <Лихолетье. 1930 
1932 гг .• . 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 7.30 
сЗдравствуйтеl • 7.40 - сКвар. 
тет ква-ква• . Мультфильм. 
7.50 - <Ниносапон• . 8.50 
<Капризный Мурад•. Мульт
Фильм . 9.05 - •Кармен •. Стра
ницы паРтитуры. 10.05 - дJIJI 
души' сНикто. кроме тебя•. Те
лесериал (Мексика); Киноnро
грамма: Телемузыка. 1З.О5 -
сАдам и Ева плюс•. 1З .З5 -
•Раз . два - горе не бедв• . Худ. 
Фильм . 15.05 - Русский народ
ный ориестр им . В . АндрееRа и 
его ансамбли. 15.35 - <Сере
бряное ревю• . Муз. Фильм. 
16.40 - В помощь школе. Лите
ратура. М. А. Булгаков. 17.10-
сПоn -магазин• . 17.25 - Теле
текст . 17 .ЗО - •Факт•. Ин фор. 
мэнионный выпуси. 17.3:> -
<1\вартет ква-ква•. Мультфильм. 
17.45 - Фестиваль Дальнево
сточной студни кинохрониии. 
День третий. 19.00 - < Большой 
фестиваль•. 19.15 - сАкцент•. 
День сегодняшний . 19.30 -<ПРа
во на информацlfю•. Прямой 
эфир, 20.20 - сФакт:о. 20.45 -
Cnnpт СЛОР'I' . СПОРТ. 21.00 -
<Подвиг 1\арамзнна•. Док. 
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